
Екатерина Смирнова, 
адвокат, кандидат 
юридических наук

В 
один из столичных офисов 
недавно пришли с об-
ыском. У работников были 

изъяты личные мобильные те-
лефоны и затребованы пароли к 
ним.

Ситуация распространенная. 
На сегодня изъятие мобильных 
телефонов в ходе обследований, 
осмотров, обысков — одна из ос-
новных проблем соблюдения 
прав граждан, не имеющая чет-
кого правового регулирования. В 
период формирования действу-
ющего законодательства (напри-
мер — Конституция РФ от 1993 
года) телефоны были исключи-
тельно средствами связи. Сегод-
ня они превратились в носители 
колоссального количества ин-
формации. 

Из одного изъятого телефона 
можно получить больше сведе-
ний, чем в результате нескольких 
оперативно-разыскных меро-
приятий или следственных дей-
ствий. Для проведения, напри-
мер, обыска в жилище или контр-
оля и записи переговоров необ-
ходимо разрешение суда, что 
обеспечивает процессуальный 
контроль. 

А в случае с телефонами со-
трудники органов стараются 

убедить нас в законности требо-
ваний о добровольной выдаче 
личных мобильных и паролей к 
ним. Но должны ли граждане де-
лать что-либо в ущерб своим ин-
тересам? 

В мобильном телефоне может 
быть порядка пяти видов инфор-
мации, относящейся к категории 
ограниченной доступности. 

Например, информация со-
держащая нотариальную тайну 
(статьи 16, 28 Основ законода-

тельства РФ о нотариате), ауди-
торскую тайну (статья 9 Закона 
«Об аудиторской деятельнос-
ти»), врачебную тайну (статьи 
13, 92 Закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан в РФ») и 
другая.

У любого человека в мобиль-
ном устройстве могут быть пер-
сональные данные, защита кото-
рых предусмотрена Законом «О 
персональных данных».

Пользуясь на телефоне раз-
личными приложениями (на-
пример, Госуслуги, Сбербанк и 
другие), мы имеем доступ к ин-
формации, содержащей сведе-
ния о получателе социальных 
услуг (статья 6 Закона  «Об осно-
вах социального обслуживания 
граждан в РФ»), банковской тай-
не (ч. 2 статьи 857 ГК РФ, статья 
26 Закона «О банках и 
банковской деятель-
ности») и так далее.

НЭП: Почему 
спустя сто лет 
так актуальны уроки 
новой экономической 
политики

ПРАВО Те, кто отбирает у гражданина личный сотовый телефон, 
нарушают десятки законов

Телефончик не просите

КАДРЫ Завтра Совет Федерации рассмотрит кандидатуру 
Игоря Краснова на должность Генпрокурора 

День прокурора

Иван Егоров, 
Наталья Козлова

В
ладимир Путин внес 
на рассмотрение Со-
вета Федерации кан-
дидатуру заместите-
л я  п р е д с е д а т е л я 
Следственного коми-
тета России Игоря 
К р а с н о в а  н а  д о л -
жность Генерального 

прокурора РФ. При этом глава 
государства предложил Совфе-
ду освободить Юрия Чайку от 
должности Генпрокурора в свя-
зи с переходом на другую рабо-
ту. Сегодня Комитет Совета Фе-
дерации по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству рассмотрит кандида-
туру Краснова.

Как сообщила спикер вер-
хней палаты парламента Вален-
тина Матвиенко вопрос о назна-
чении Генпрокурора РФ будет 
вынесен на ближайшее заседа-
ние Совета Федерации 22 янва-

ря. В свою очередь официаль-
ный представитель Кремля 
Дмитрий Песков сообщил, что 
предложение назначить Крас-
нова Генпрокурором является 
«решением президента».

В случае утверждения Сове-
том Федерации нового Гене-
рального прокурора Игорь 
Краснов станет 75-м главой рос-
сийской прокуратуры начиная 
с 1722 года. Тогда вышел Указ 
Петра I, который гласил: «Быть 
при Сенате генерал-прокурору 
и обер-прокурору».

Если бы кто-то тринадцать 

лет назад рассказал бы следова-
телю центрального аппарата 
Генеральной прокуратуры РФ 
Игорю Краснову, что уходя в 
другое ведомство, он обяза-
тельно вернется в здание про-
куратуры в центре Москвы, но 
уже Генеральным прокурором 
России, он бы в это, скорее все-
го, не поверил. Девять лет рабо-
ты в органах прокуратуры — не 
очень большой срок. В Следст-
венном комитете он прорабо-
тал дольше.

Коллеги по Следственному 
комитету про Игоря Краснова 

говорят так — «он правильный 
следователь». Утверждают, что 
начальник он очень серьезный, 
а как организатор даже жест-
кий. Но за своих подчиненных 
следователей, если надо, вста-
нет горой.

Выпускник Поморского го-
сударственного университета 
имени Михаила Васильевича 
Ломоносова Игорь Краснов ро-
дился 24 декабря 1975 года в 
Архангельске. В прокуратуру 
Краснов пришел в 1997 году. В 
2006-2007 работал следовате-
лем центрального аппарата Ге-
неральной прокуратуры. В 2007 
году перешел в созданный в том 
же году Следственный комитет 
при прокуратуре РФ. И сразу на 
должность старшего следовате-
ля по особо важным делам при 
председателе СК. По карьерной 
лестнице шел уверенно — в 2012 
году Краснов получил звание 
генерал-майора юстиции, а спу-
стя пять лет — генерал-лейтенан-
та юстиции.

Заместителем Александра 
Бастрыкина Краснов стал в 
апреле 2016 года. Заместителей 
у председателя СК много, но 
кресло этого зама — одно из са-
мых жестких. 44-летний гене-
рал-лейтенант курирует работу 
Главного управления по рассле-
дованию особо важных дел и 
Главного следственного управ-
ления. А еще он курирует след-
ствие в нескольких федераль-
ных округах.

Про уголовные дела, кото-
рые расследовал Игорь Крас-
нов, слышали даже те, кто особо 
не интересуется деятельностью 
Следственного комитета. Такие 
расследования журналисты на-
зывают резонансными. Одно 
перечисление уголовных дел, 
которые вел Краснов, а потом 
он же контролировал 
других следователей, 
впечатляет. 

КОШЕЛЕК Государство 
начнет продавать 
«красивые» автономера 
с 1 января 2021 года

Номер уедет 
с молотка

Владимир Баршев

Статусные «красивые» автомобильные номера выста-
вят на продажу с 1 января 2021 года. Причем предус-
мотрено несколько способов их продажи. В том числе 
через аукцион. 

Так, стартовая цена за номер «А 111 АА» будет 600 
тысяч рублей, которые пойдут в доход региона, а не в 
карман тех, кто наладил нелегальный бизнес по прода-
же номеров. Министерство экономического развития 
выложило на портале проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru для общественного обсуждения сразу 
четыре документа, которые установят правила прио-
бретения «красивых» номеров.

Два из них — это поправки в Налоговый кодекс, кото-
рыми устанавливается, сколько с автомобилистов брать 
за «красивый» номер. А также порядок установления ре-
гиональными властями стоимости таких номеров. 

Согласно этим документам, самая дорогая госпош-
лина — 600 тысяч рублей — будет взиматься за знаки с 
одинаковыми буквами и цифрами. Столько 
придется выложить, например, за номер 
«О 555 ОО». 
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Минтруд 
уточнит 
права беженцев 
на пенсию

05
В столице 
 появились 
 первые видео-
банкоматы — 
там оператор 
всегда на связи

05
В России 
 выданы первые 
оформленные 
роботом 
загран-
паспорта

05
Доля 
Wi-Fi-точек, 
работающих 
с нарушения-
ми, сократи-
лось вдвое

08
Игорь Иванов: 
Сегодня миро-
вое  сообщество 
особенно 
 внимательно 
прислушивает-
ся к сигналам, 
исходящим 
из Москвы 
и Пекина

09
Верховный суд 
объяснил, 
как действует 
соглашение 
о разделе 
 имущества

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»

У Игоря Краснова большой опыт 
работы на ответственных должно-
стях в прокуратуре и СКР.

Австралийский доллар 42,2698
Азербайджанский манат 36,2307
Армянский драм** 12,8387
Белорусский рубль 28,9876
Болгарский лев 34,8621
Бразильский реал 14,7548

Венгерский форинт** 20,2776
Вон Республики Корея*** 53,0153
Гонконгский доллар* 79,1111
Датская крона* 91,2613
Доллар США 61,4654
Евро 68,2082

Индийская рупия** 86,4413
Казахстанский тенге** 16,3420
Канадский доллар 47,0422
Киргизский сом** 87,9872
Китайский юань* 89,5866
Молдавский лей* 34,9235

Новый туркменский манат 17,5867
Норвежская крона* 69,0436
Польский злотый 16,0656
Румынский лей 14,2687
СДР  84,8597
Сингапурский доллар 45,6076

Таджикский сомони* 63,4069
Турецкая лира 10,4187
Узбекский сум**** 64,5306
Украинская гривна* 25,3339
Фунт стерлингов  79,7759
Чешская крона* 27,1047

Шведская крона* 64,5977
Швейцарский франк 63,4776
Южноафриканский рэнд* 42,3248
Японская иена** 55,8066

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.01.20

Пять человек погибли 
в пермском мини-отеле 
из-за прорыва 
трубы 
отопления

Григорий Ройтберг: 
Хорошее 
 здравоохранение 
не рождается 
на пустом месте

Накануне встречи в Давосе 
стало известно 
о снижении 
роста мировой 
экономики

Максим Протасов, 
глава Роскачества, — 
о новых 
национальных 
стандартах
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АКТУАЛЬНО До 1 февраля 
выпускники школ должны 
определиться 
с ЕГЭ по выбору

Звонок 
на экзамен

Ксения Колесникова

У выпускников 11-х классов остается меньше двух не-
дель, чтобы определиться с экзаменами по выбору. По-
сле 1 февраля Рособрнадзор прекращает прием заяв-
лений на участие в ЕГЭ. Какие предметы в топе попу-
лярности? Что лучше — профильная или базовая мате-
матика? Почему стало сложнее выбирать между физи-
кой и информатикой?

В заявлении можно указать любое количество пред-
метов. Но два самых массовых — русский язык и матема-
тика — остались без изменений и по-прежнему нужны 
для получения аттестата. В 2020 году их должны сда-
вать около 670 тысяч одиннадцатиклассников. В 
остальном — полная свобода. Главный ориентир — сайты 
вузов. На них абсолютно для каждого направления под-
готовки опубликован список необходимых ЕГЭ. 

В этом году абитуриент по-прежнему может подать 
документы в пять вузов — на три направления в каждом. 
Но стоит ли выбирать пять-шесть и больше предметов? 
Мнение экспертов: нет. Лучше сделать упор на три-че-
тыре ЕГЭ и получить по ним более высокий 
балл. Ведь сегодня в топовых российских вузах 
даже на платные места конкурс зашкаливает.
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В случае утверждения Советом 
Федерации нового Генпрокурора Игорь 
Краснов станет 75-м главой российской 
прокуратуры начиная с 1722 года
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А К Ц Е Н Т

Сегодня в мобильном телефоне может 
храниться более 70 видов информации, 
которая считается личной тайной 
и охраняется законом
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ИНИЦИАТИВА Президент 
внес в Госдуму пакет 
поправок в Конституцию

Послание 
станет законом

Галина Мисливская

Владимир Путин внес на рассмотрение нижней палаты 
парламента проект закона о поправке к Конституции 
РФ, начав таким образом законодательное оформле-
ние своих предложений, изложенных в Послании Фе-
деральному Собранию. Инициированы серьезные из-
менения в политической системе, в частности прези-
дент предлагает закрепить статус Госсовета, а Госдуме 
дать право на утверждение кабинета министров. 

Представителями президента при рассмотрении за-
конопроекта в Госдуме будут сопредседатели профиль-
ной рабочей группы Андрей Клишас, Павел Крашенин-
ников и Талия Хабриева, сообщил журналистам пресс-
секретарь главы государства Дмитрий Песков.

Как уточняется в пояснительной записке, проект 
закона «О совершенствовании регулирования отдель-
ных вопросов организации публичной власти» подго-
товлен на основании предложений, представленных 
сформированной президентом рабочей группой, в ко-
торую вошли парламентарии, ученые, общественные 
и культурные деятели. Ранее она определила, какие 
именно статьи потребуют корректировки. Они были 
перечислены в письме на имя президента. Одним из 
ключевых вопросов в процессе подготовки изменений 
в Конституцию сопредседатели рабочей груп-
пы назвали определение места Госсовета в си-
стеме госуправления.
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ИНИЦИАТИВА Родителей 
при разводе могут обязать 
позаботиться о жилье 
для детей 

Детский уголок

Ольга Игнатова

Развод — не повод перестать заботиться о жилищных  
условиях ребенка. Вскоре тех родителей,  которые по-
сле развода живут отдельно от детей, могут привлечь к 
дополнительным обязательствам, связанным с обеспе-
чением ребенка жильем.

Такой правительственный законопроект Госдума 
сегодня должна рассмотреть во втором чтении (в пер-
вом он был принят в декабре 2019-го). В Совете Феде-
рации поддерживают законопроект.

Сейчас по Семейному кодексу каждого из родителей 
можно привлечь к оплате дополнительных расходов на 
содержание ребенка только в случае отсутствия согла-
шения и наличия особых обстоятельств, например, тя-
желой болезни, увечья несовершеннолетних детей или 
нетрудоспособных совершеннолетних нуждающихся 
детей. Если поправки будут приняты, то к особым об-
стоятельствам добавят отсутствие пригодного для по-
стоянного проживания жилого помещения. Это позво-
лит привлекать обоих родителей после развода к расхо-
дам по обеспечению 
ребенка жильем.

«Полностью под-
держиваем этот за-
конопроект, так как 
он реально может 
помочь семьям 
улучшить качество 
жизни, — заявил 
«РГ» председатель 
Комитета Совета 
Федерации по соци-
альной политике Ва-
лерий Рязанский. — 
Сейчас ведь как за-
частую происходит: 
развелись, разъеха-
лись и, как говорит-
ся, забыли друг о 
друге. Обычно ребе-
нок остается с мате-
рью, а женщинам всегда сложнее содержать семью и уж 
тем более купить квартиру. Ушедшему из семьи отцу за-
частую нет никакого дела, в каких условиях остается 
жить его ребенок. Так быть не должно». С этим не по-
споришь, но как заставить норму работать? 

«Логично возложить обязанность по обеспечению 
ребенка жильем на каждого из родителей в соответст-
вии с их имуществом и уровнем дохода, но это потре-
бует множественных поправок действующих законо-
дательных актов РФ», — указывает председатель ко-
миссии по юридической безопасности Ассоциации 
юристов России, партнер компании BMS Алексей Гав-
ришев.

«Вопрос, связанный с обеспечением ребенка жи-
льем, родители могут решить путем заключения согла-
шения, а если такое соглашение не достигнуто, то в су-
дебном порядке, — считает доцент кафедры граждан-
ско-правовых дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова Ната-
лья Свечникова. — Для того чтобы установить, каким 
образом родитель, проживающий отдельно от ребенка, 
после развода будет привлечен к несению дополни-
тельных расходов на жилье, суд может принять к сведе-
нию материальное и семейное положение каждого из 
родителей и определить порядок несения расходов».  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Сергей Шойгу обсудил 
с генсеком ОДКБ 
планы-2020

Против 
общих угроз

Юрий Гаврилов 

Вчера исполняющий обязанности министра обороны 
РФ Сергей Шойгу встретился в Москве с генеральным 
секретарем Организации Договора о коллективной 
безопасности Станиславом Засем. Белорусский чинов-
ник в январе занял свою нынешнюю должность и пер-
вым делом решил побывать в России, которая в 2020-м 
председательствует в ОДКБ. Его переговоры с Шойгу 
главным образом касались оборонных вопросов. 

— С момента создания Организации многое было 
сделано для совершенствования ее военной составля-
ющей, — напомнил Сергей Шойгу. — Создана система 
кризисного реагирования, сформированы компонен-
ты Войск (Коллективных сил) ОДКБ, на регулярной ос-
нове проводятся мероприятия совместной оператив-
ной и боевой подготовки. 

И.о. министра обороны России подчеркнул, что во-
енно-политическая обстановка в регионе и мире в це-
лом остается сложной. Не снижается кризисный по-
тенциал. Поэтому в интересах обеспечения готовности 
силовой составляющей ОДКБ и эффективного реше-
ния антикризисных задач эту совместную работу не-
обходимо продолжать.

Сергей Шойгу отметил, что развитие взаимодейст-
вия в рамках ОДКБ — один из неизменных приоритетов 
нашей страны. 

Глава военного ведомства России также не сомнева-
ется, что назначение Станислава Зася на пост генсека 
Организации  будет способствовать повышению ее 
международного авторитета и дальнейшему укрепле-
нию коллективной безопасности. 

Пользуясь случаем, Шойгу пригласил генсека ОДКБ 
принять участие в работе IX Московской конференции 
по безопасности, которая пройдет в российской столи-
це в апреле.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал участникам Совбеза о визите 
в Германию 

Ливия в берлинском формате  
Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин провел опе-
ративное совеща-
ние с постоянными 
членами Совета 
безопасности в сво-
ей загородной рези-
денции «Ново-Ога-
рево». Это первое 

совещание, в котором в новых 
должностях участвовали пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин и замглавы Совбеза Дмит-
рий Медведев.

Президент информировал о 
своем участии в международ-
ной конференции по Ливии в 
Берлине, а также о двусторон-
них контактах на полях этой 
конференции,  сообщили в 
пресс-службе Кремля. В пере-
рыве переговоров Владимир 
Путин провел встречи с пре-
мьер-министром Великобрита-
нии Борисом Джонсоном и гла-
вой Еврокомиссии Урсулой фон 
дер Ляйен. Обсуждались вопро-
сы двусторонних отношений, 
международные проблемы, в 
том числе урегулирование си-
туации в Ливии. 

В свою очередь, Берлинская 
конференция позволила сде-
лать важный шаг к урегулирова-
нию в Ливии. На вопрос, как 
Кремль оценивает ее итоги, 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков сказал 
вчера журналистам: «Позитив-
но». «Сделан очень важный шаг 
в сторону эвентуального урегу-
лирования», — пояснил он.  Глава государства информировал членов Совбеза о своем участии в Международной конференции по Ливии в Берлине.

Владимир Иванович Булавин
Руководитель Федеральной 

таможенной службы

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 22 ЯНВАРЯ С 09.30 ДО 10.30 ЧАСОВ ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕ-

ГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

— Публикацию комментирует 
Марина Кащенко
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Ушедшему 
из семьи отцу 
зачастую нет ника-
кого дела, в каких 
условиях остается 
жить его ребенок. 
Так быть не долж-
но, считают 
парламентарии

Послание станет законом
«В Конституции РФ 
должны быть разреше-
ны ключевые вопросы 

статуса Государственного сове-
та (включая принципы форми-
рования), в развитие которых 
должен быть принят федераль-
ный закон», — считают они.

Владимир Путин предложил 
решить этот вопрос в Конститу-
ции следующим образом: в ста-
тью 83 о полномочиях прези-
дента РФ включить новый 
пункт. Он гласит, что глава госу-
дарства «формирует Государст-
венный совет РФ в целях обес-
печения согласованного фун-
кционирования и взаимодейст-
вия органов государственной 
власти, определения основных 
направлений внутренней и 
внешней политики РФ и прио-
ритетных направлений соци-
ально-экономического разви-
тия государства». Статус Госсо-
вета предложено определить 
федеральным законом.

Для реализации предложе-
ния об обеспечении верховен-
ства Конституции РФ на терри-
тории страны предлагается до-
полнить статью 79 Основного 
Закона положением о том, что 
«решения межгосударствен-
ных органов, принятые на осно-
вании положений международ-
ных договоров Российской Фе-
дерации в их истолковании, 
противоречащем Конституции 
РФ, не подлежат исполнению в 
РФ».

Как подчеркнул Андрей Кли-
шас, статья 15 Основного Зако-
на об использовании принци-
пов международного законода-
тельства в правовой системе РФ 
остается неизменной. «Россия 
последовательно выполняла и 
будет выполнять все свои ме-
ждународно-правовые обяза-
тельства и оставаться ответст-
венным членом международно-
го сообщества», — заявил он.

Обширный блок поправок 
касается расширения полномо-
чий Федерального Собрания.

В частности, меняется фор-
мулировка пункта «а» части 1 
статьи 103, в которой идет речь о 
вопросах ведения Госдумы. Вме-
сто «дачи согласия» президенту 
на назначение председателя пра-
вительства депутаты будут ут-
верждать его кандидатуру. А по 
представлению премьера — и ви-
це-премьеров со всеми мини-
страми, за исключением глав 
МВД, минобороны, МИД, миню-
ста, МЧС. Их назначает лично 
президент, причем — важная по-
правка — после консультаций с 
Советом Федерации. 

Новые положения о проведе-
нии консультаций с сенаторами 
при назначении глав силовых 
ведомств и региональных про-
куроров предложено включить 
в статью 102, в которой идет 
речь о полномочиях верхней па-
латы. Сюда же планируется 
включить норму о праве Совфе-
да по представлению президен-

та отстранять от должности су-
дей Верховного и Конституци-
онного судов «в случае совер-
шения ими поступка, пороча-
щего честь и достоинство судьи, 
а также в иных предусмотрен-
ных федеральным конституци-
онным законом случаях, свиде-
тельствующих о невозможно-
сти осуществления судьей сво-
их полномочий».

Кроме того, в статьи Консти-
туции планируется добавить 
положение о том, что чиновни-
ки, федеральные парламента-
рии и судьи не могут иметь 
двойного гражданства или вида 
на жительство за рубежом. Еще 
более жесткие требования бу-
дут предъявляться к кандидату 
в президенты России, они вклю-
чены в статью 81 Основного За-
кона. Срок непрерывного про-
живания на территории страны 
увеличивается до 25 лет с ны-
нешних десяти, кроме того, пре-
тенденту на высший пост запре-
щается иметь иностранное 

гражданство или вид на житель-
ство за рубежом в момент выд-
вижения или когда-либо в прош-
лом.

Это ограничение не распро-
страняется на граждан государ-
ства, «которое было принято 
или часть которого была приня-
та в Российскую Федерацию в 
соответствии с федеральным 
конституционным законом», и 

постоянно проживавших на 
территории этого государства. 
Таким образом, ценз оседлости 
не будет распространяться на 
крымчан, многие из которых 
раньше были гражданами Укра-
ины.

Владимир Путин предложил 
и еще одну поправку к статье 81 
— из ее последней части исчез-
нет слово «подряд». Новая фор-
мулировка — «одно и то же лицо 
не может занимать должность 
президента РФ более двух сро-
ков».

В соответствии с Посланием 
президента и рекомендациями 
рабочей группы, в Конституции 
пропишут ряд социальных га-
рантий. В статью 75 Конститу-
ции РФ (о финансовых обяза-
тельствах государства) будут 
внесены положения о регуляр-
ной индексации пенсий и опре-
делении минимального размера 
оплаты труда (МРОТ) не ниже 
прожиточного уровня.

Принятие поправок в Кон-

ституцию потребует внесения 
корреспондирующих измене-
ний в ряд законов, в том числе — 
о Конституционном и Верхов-
ном судах, порядке формирова-
ния Госдумы и Совета Федера-
ции, о выборах депутатов раз-
ных уровней, о пенсионном 
обеспечении и так далее. Всего 
34 документа, не считая нового 
закона о Госсовете.

Законопроект предусматри-
вает общероссийское голосова-
ние по поправкам в Конститу-
цию, но не прописывает его де-
тали. Его форму и сроки опреде-
лят участники рабочей группы, 
заявил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. «Есть 
понимание, что это должно 
быть именно голосование, при-
чем в целом оно не обязатель-
но», — подчеркнул он. «Речь идет 
об изменениях, которые не от-
носятся к сфере фундаменталь-
ных статей Основного Закона», 
— уточнил представитель Крем-
ля. «Но президент посчитал не-
обходимым свериться с точкой 
зрения народа, поэтому и гово-
рил об этом голосовании. Де-
юре оно не обязательно», — ска-
зал он.

Внесенный президентом па-
кет поправок в Конституцию 
уже успел обсудить Совет Гос-
думы, рассказал журналистам 
глава нижней палаты Вячеслав 
Володин. По его словам, про-
фильный комитет по государст-
венному строительству и зако-
нодательству уже 21 января 
рассмотрит инициативу прези-
дента. 

Внесение законопроекта о 
поправках в Конституцию пред-
седатель ГД назвал историче-
ским решением, «потому что 
многие вопросы, связанные с 
государственным устройством, 
с функционированием институ-
тов государственной власти, в 

рамках предложений президен-
та будут наполняться совер-
шенно иным содержанием».

Изменения, пояснил он, бу-
дут предполагать передачу боль-
шего количество полномочий 
«именно гражданам нашей стра-
ны, для того чтобы они более эф-
фективно принимали участие в 
управлении государством, ре-
шении вопросов, которые стоят 
перед нашей страной». Спикер 
ГД отметил, что при этом по-
прежнему будут серьезны и пол-
номочия главы государства, свя-
занные с оценкой деятельности 
федеральных чиновников, пре-
мьер-министра, региональных 
чиновников и возможностью от-
решения их от должности.

Несмотря на то что основное 
содержание поправок — это во-
просы построения системы ор-
ганов государственной власти, в 
фокусе закона — человек, его ин-
тересы, права и свободы, уверен 
сопредседатель рабочей группы 
Андрей Клишас. «Поправки 
предполагают усиление демо-
кратических начал публичной 
власти, закрепление дополни-
тельных гарантий реализации 
прав граждан, в том числе — за-
крепление социальных обяза-
тельств государства», — подчер-
кнул он. Рабочая группа продол-
жает работу над законопроек-
том о поправках в Конституцию. 
Участники будут собираться не 
реже двух раз в неделю. «Вопро-
сов для рассмотрения много. В 
частности, необходимо вырабо-
тать процедуру общероссийско-
го голосования или, другими 
словами, определить порядок 
принятия поправок в Конститу-
цию РФ через процедуру обще-
российского голосования», — 
рассказал Клишас. 

Ближайшее заседание рабо-
чей группы состоится во втор-
ник, 21 января 2020 года.  

Во вчерашнем номере «Российской газеты» сопредседатель рабочей группы Павел Крашенинников рассказал 
обо всех нюансах коллективной работы.

А К Ц Е Н Т

В статью 75 Конституции РФ будут внесе-
ны положения о регулярной индексации 
пенсий и определении МРОТ 
не ниже прожиточного уровня
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Павел Крашенинников: Всероссийское голосование состоится после принятия 
пакета поправок
Глава Комитета Госдумы по госстроительству и 

законодательству, сопредседатель рабочей груп-

пы Павел Крашенинников рассказал журнали-

стам о процедуре прохождения пакета поправок 

в Конституцию через парламент.

Крашенинников объяснил, что поправки должны 

быть приняты «двумя третями Госдумы, тремя 

четвертями Совета Федерации и не менее двух 

третей субъектов Федерации должны поддер-

жать в лице заксобраний». 

«Потом предполагается общероссийское голо-

сование, — сообщил парламентарий. — Сейчас мы 

устанавливаем его правила, которые будем вно-

сить в текст в порядке второго чтения».

Одобрение на всероссийском голосовании ста-

нет условием вступления в силу президентского 

законопроекта. Над процедурой голосования 

парламентарии уже работают, «это достаточно 

сложная вещь», — пояснил Крашенинников.

В частности, предстоит рассмотреть вопрос о ко-

личественных показателях голосования, свиде-

тельствующих о поддержке предложений главы 

государства.

Ожидается, что второе чтение проекта об изме-

нении Конституции состоится уже в феврале, до-

бавил Крашенинников. Рабочая группа подгото-

вит ряд изменений. В частности, к основному чте-

нию предполагается прописать механизм, кото-

рый не позволит затягивать назначение парла-

ментом нового кабмина. «Нам надо его достаточ-

но четко формулировать», — сказал Крашенинни-

ков. Он пояснил, что предполагается предусмо-

треть ответственность за «затягивание».

«Если какую-то часть кабинета Дума не утвержда-

ет, то здесь, конечно, возникает вопрос — а что 

дальше? — отметил глава комитета. — Я считаю, 

что здесь возможна отставка Государственной 

Думы». Этот вопрос предстоит еще подробно об-

суждать.

Поправки в Основной Закон будут, как ожидает-

ся, вступать в силу поэтапно — по «лестничной си-

стеме», сообщил глава комитета. Отдельно будет 

рассматриваться вопрос о Госсовете — уже после 

принятия поправок в Конституцию. Во внесен-

ном президентом законопроекте указано, что 

статус Госсовета определит федеральный закон. 

Документ на эту тему будет обсуждаться после 

принятия изменений в Основной Закон, пояснил 

Крашенинников. Он напомнил, что Госсовет су-

ществует и сейчас, однако теперь его роль укре-

пится. 

«Мы договорились, что это будет орган, который 

формируется президентом, — заявил он. — Это бу-

дет конституционный орган, который будет рас-

сматривать вопросы внутренней, внешней поли-

тики».

Подготовила Татьяна Замахина
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Вот далеко не полный 
перечень — покушение 
на Анатолия Чубайса, 

убийства Бориса Немцова, чем-
пиона мира по тайскому боксу 
Муслима Абдуллаева, адвоката 
Станислава Маркелова и журна-
листки Анастасии Бабуровой. 
Краснов работал по делу об 
убийстве судьи Московского го-
родского суда Эдуарда Чувашо-
ва. В этом же списке преступле-
ния членов радикальной группи-
ровки русских националистов, 
известной как «БОРН», которая 
запрещена у нас в стране. Убий-
ства антифашистов Федора Фи-
латова, Ивана Хуторского. Убий-
ство посла России в Турции Анд-
рея Карлова. Хищения при стро-
ительстве космодрома Восточ-
ный.

О новой должности Юрия 
Чайки официально пока ничего 
не сообщается. Его можно без 
преувеличений назвать старо-
жилом российской власти. Если 
посчитать, то он уже почти 25 лет 
занимал руководящие должно-
сти в органах прокуратуры и 
юстиции. С 1995 по 1999 год 
Юрий Чайка был первым заме-
стителем Генерального прокуро-
ра. С 1999 по 2006 год он возглав-
лял министерство юстиции. С 
июня 2006 года стал Генераль-
ным прокурором. С этого момен-
та Совет Федерации трижды  ут-
верждал его на пятилетний срок 
главы надзорного ведомства. По-
следний раз это произошло в 
июне 2016 года. Так долго этот 
пост в современной российской 
истории до Чайки ни один проку-
рор не занимал.

За прошедшие тринадцать с 
половиной лет под руководством 
Чайки в надзорном ведомстве 
страны произошли кардиналь-
ные перемены. Прежде всего в 
ведомстве был образован След-
ственный комитет при Генераль-
ной прокуратуре РФ. Через не-
сколько лет он был выделен в от-
дельное ведомство — СК РФ. Есте-
ственно, что это повлекло за со-

бой стратегические реформы в 
деятельности самой Генеральной 
прокуратуры. С одной стороны, 
прокуроры лишились следствия, 
но с другой, усилили свою глав-
ную функцию — надзор за соблю-
дением российского законода-
тельства. Сейчас Генеральная 
прокуратура воспринимается в 
стране как самое главное ведом-
ство по защите прав граждан. На-
пример, только в прошлом году 
после вмешательства прокуро-
ров полумиллиону работников 
по всей России было выплачено 
более 20 млрд рублей долгов по 
зарплате. А еще прокуроры ока-
зали реальную помощь полутора 
миллионам граждан в решении 
их насущных проблем, в том чи-
сле многодетным семьям, пре-
старелым и инвалидам. Как заяв-
лял не один раз Юрий Чайка, 
именно защита прав граждан 
остается одной из главных задач 
прокуратуры. Обращаясь в нача-
ле этого года к прокурорам, Чай-
ка особо подчеркнул, что в том 
числе от них зависит уверен-
ность отечественного бизнеса в 
том, что в России можно и нужно 
работать по закону и без давле-
ния.

Новые задачи в прошлом году 
поставил задачи перед прокуро-
рами глава государства. Речь 
прежде всего идет о надзоре за 
реализацией всех национальных 
проектов России, от исполнения 
которых во многом зависит бу-
дущее страны. Также среди задач 
особого внимания — надзор за хо-
дом реформы коммунальных от-
ходов и долевого строительства. 
Естественно, что за выполнени-
ем всех этих задач будет следить 
и новый Генпрокурор. Перед ухо-
дом Юрий Чайка также успел со-
общить, что в России разрабаты-
вается новая редакция закона о 
прокуратуре. Предполагалось, 
что новый закон усилит роль 
прокуроров в том числе по над-
зору за следствием. Вот только 
будет ли он теперь реализован — 
большой вопрос.  

ПРОЕКТ Деловые 
сообщества помогут 
правительству готовить 
отзывы на законопроекты

Законный брак

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило проект 
постановления правительства, которое подключает 
ведущие деловые объединения предпринимателей к 
подготовке официальных отзывов правительства на 
законопроекты.

По сути, ведомство предлагает максимально рас-
ширить перечень нормативно-правовых актов, требу-
ющих оценки на соответствие принципам, которыми 
руководствуется механизм «регуляторной гильоти-
ны». Теперь специальная подкомиссия при Правитель-
ственной комиссии по проведению административной 
реформы получит возможность давать предложения 
на законопроект, касающийся обязательных требова-
ний. В состав этой 
подкомиссии как 
раз и входят пред-
ставители делового 
сообщества. Их за-
мечания поступят в 
то ведомство, кото-
рое готовит проект 
отзыва. Если чинов-
ники не учтут заме-
чания от экспертов, 
то разбираться с 
этим будет уже пра-
вительственная ко-
миссия по законо-
проектной деятельности. Она изучит, что было отвер-
гнуто и почему, правы ли чиновники или они зря не 
прислушались. Как подчеркивают в минюсте, требова-
ния «регуляторной гильотины» сегодня учитываются 
при подготовке правительственных проектов, но если 
речь об отзывах, здесь процедура несколько иная.

«Сегодня экспертное сообщество, в том числе пред-
ставители объединений предпринимателей, широко 
привлекаются к подготовке правительственных зако-
нодательных инициатив, — говорит председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груздев. 
— Такая углубленная проработка позволяет обеспечить 
качество законопроектов. Подготовленная инициати-
ва позволит привлекать лучших экспертов профессио-
нального сообщества, в том числе к подготовке отзы-
вов на законопроекты, поступающие в правительство. 
Это могут быть проекты, уже рассматриваемые в Гос-
думе или подготовленные какими-либо субъектами за-
конодательной инициативы. Предлагаемая мера по-
зволит повысить качество законодательной работы в 
целом».

Представители делового сообщества смогут под-
сказать, не вводится ли проектом излишних требова-
ний, не усложняют ли работу законопослушного биз-
неса и т.п. Напомним, «регуляторная гильотина» — это 
большая реформа контрольно-надзорной деятельнос-
ти. Планируется в целом изменить все подходы к 
контролю за бизнесом. Требования не должны быть 
избыточными, а контроль удушающим.  

СОЦУСЛУГИ 

Частные врачи 
помогут 
пожилым 
людям

НЕ ОДИН ДОМА

Марина Гусенко

В России стартует экспери-
мент по оказанию медпомощи 
пожилым людям на дому с 
привлечением частных медор-
ганизаций. Об этом сообщает 
минтруд.

В конце прошлого года 
было подписано постановле-
ние правительства на эту тему. 
Согласно документу, в 2020—
2024 годах частным медицин-
ским организациям предо-
ставлена возможность оказы-
вать медико-социальные услу-
ги людям старше 65 лет за счет 
бюджетных денег (не средств 
обязательного медицинского 
страхования).

По словам и.о. министра 
труда и социальной защиты 
России Максима Топилина, 
частные медучреждения во-
влечены в эту работу из-за 
того, что на государственные 
возложена большая нагрузка. 
Всего на реализацию экспери-
мента бюджет выделит на этот 
год 1,9 млрд рублей помимо 
предусмотренных на развитие 
системы долговременного 
ухода в рамках нацпроекта 
«Демография».

В эксперименте участвуют 
регионы, которые включены в 
этом году в пилотный проект 
по долговременному уходу за 
пожилыми людьми и инвали-
дами. Всего их 18 — Алтайский, 
Камчатский, Ставропольский 
края, Татарстан, Мордовия, 
Бурятия, Волгоградская, Ке-
меровская, Кировская, Ко-
стромская, Новгородская, Ря-
занская, Воронежская, Туль-
ская, Новосибирская, Тамбов-
ская, Тюменская области, Мо-
сква.

По словам Топилина, речь 
идет о выполнении на дому на-
значенных врачом манипуля-
ций, связанных с исследова-
ниями, наблюдении за состоя-
нием здоровья пациента, со-
действии в получении ле-
карств. Медсестра из частной 
клиники может в том числе 
обработать пролежни, прове-
сти вакцинацию, забрать ана-
лизы, записать на прием к вра-
чу. «Это то, что пожилой чело-
век, функции которого огра-
ничены, не может сделать са-
мостоятельно. Мы говорим о 
предоставлении медуслуг 
именно на дому, что особенно 
важно для жителей сельской 
местности. И это не замеще-
ние той работы, которую госу-
дарственные медучреждения 
проводят в рамках обязатель-
ного медстрахования», — ска-
зал он.  

ПРОГНОЗ Международный валютный фонд  ухудшил оценки 
роста мировой экономики 

Давосу и миру

Игорь Зубков 

Н
есмотря на торговое 
соглашение между 
США и Китаем, ко-
то р о е  д о б а в и л о 
рынкам немало по-
зитива, Междуна-
родный валютный 
фонд вновь понизил 
прогноз роста ми-

ровой экономики на 2020 и 2021 
годы — на 0,1 и 0,2 п.п., до 3,3 и 
3,4% соответственно, сохранив, 
однако, прогноз по росту ВВП 
России на уровне 1,9% и 2%. 

Свой доклад МВФ предста-
вил в швейцарском Давосе, где 
во вторник начинает работу 
Всемирный экономический фо-
рум (ВЭФ). 

По итогам 2019 года миро-
вая экономика выросла лишь на 
2,9%, оценивает МВФ. Ускоре-
ние мировой экономики, пусть 
и более медленное, чем ожида-
лось, поддержит цены на основ-
ные товары российского эк-

спорта — нефть, газ и металлы. 
Однако помешать могут рост 
напряженности между Соеди-
ненными Штатами и Ираном, 
усиление социальных волне-
ний, ухудшение отношений 
между США и их торговыми 
партнерами и углубляющиеся 
экономические трения между 
другими странами, — материа-
лизация этих рисков приведет к 
быстрому ухудшению ситуации 
в мировой экономике, преду-
преждает МВФ.

В предыдущем, октябрь-
ском прогнозе МВФ также по-
нижал свои ожидания по росту 
глобальной экономики, на этот 
раз их ухудшение обеспечили 
прежде всего «негативные 
сюрпризы» в экономике Ин-
дии — оценки роста ее ВВП 
в 2020 и 2021 годах понижены 
сразу на 1,2% и 0,9% соответ-
ственно.  

С ухудшением прогнозов 
от МВФ коррелируют резуль-
таты опроса руководителей 

крупнейших компаний мира, 
ежегодно проводимого PwC 
(он также представлен в пред-
дверии ВЭФ): доля респонден-
тов, ожидающих замедления 
темпов экономического ро-
ста, почти удвоилась — с 29% 
в 2019 году до 53% в 2020 
году, достигнув историческо-
го максимума (вопрос задает-
ся с 2012 года). 

Ранее директор-распоряди-
тель МВФ Кристалина Георгие-
ва сравнила начинающееся де-
сятилетие и «ревущие» 1920-е, 
когда ускоренный рост закон-
чился «Великой депрессией». 
Она считает, что на этот раз к 
потрясениям может привести 
неравенство и изменение кли-
мата. 

В Давосе, который можно 
назвать «съездом миллиарде-
ров» (по подсчетам Bloomberg, 
в Давосе их будет 119 с сум-
марным состоянием в пол-
триллиона долларов), тради-
ционно обсуждается и  то, 

и другое. Теме неравенства об-
ычно тон задает доклад между-
народной организации по 
борьбе с бедностью Oxfam (Ок-
сфорд), который публикуется 
перед открытием ВЭФ. Богат-
ство долларовых миллиарде-
ров — 2153 человек — сравня-
лось с состоянием 4,6 млрд лю-
дей, или 60% населения плане-
ты, и это следствие «ущербной 
и сексистской экономической 
системы»,  предупреждает 
в этом году Oxfam, всегда ак-
центирующая внимание на 
ущемленном положении жен-
щин. Из года в год организация 
указывает, что неравенство 
выходит из-под контроля, при-
зывает увеличить налоги на 
богатых, однако крупный ка-
питал упрямо продолжает — 
и можно не сомневаться, про-
должит — расти быстрее в силу 
самой своей природы.  

В Давосе обсудят и РФ. Делегацию 
России возглавляет и.о. министра 
экономразвития Максим Орешкин.

А К Ц Е Н Т

Ускорение мировой экономики, 
пусть и более медленное, 
поддержит цены на основные 
товары российского экспорта — 
нефть, газ и металлы

Если чиновники 
не учтут замеча-
ния экспертов, 
то должны будут 
объяснить, 
почему именно

День прокурора

НЕДВИЖИМОСТЬ По новым 
условиям выплаты 
маткапитала семьи купят 
на 6 млн квадратных 
метров жилья больше

Приз 
за первенца 

Марина Трубилина

Расширение программы материнского капитала повли-
яет не только на демографию, но и на рынок недвижи-
мости: более 90% семей используют его на улучшение 
жилищных условий.

По оценке аналитического центра ДОМ.РФ, новов-
ведения затронут около 1,3 миллиона семей и сформи-
руют дополнительный спрос на рынке недвижимости 
как минимум на 6 миллионов кв. м жилья в год.

Маткапитал в 466 617 рублей теперь будет выплачи-
ваться уже при рождении первенца. При появлении вто-
рого ребенка семье начислят еще 150 тысяч рублей. 
Кроме того, при ро-
ждении третьего ма-
лыша государство 
«гасит» ипотечный 
долг семьи на сумму 
еще в 450 тысяч ру-
блей.

«Можно ожидать 
увеличения спроса 
в эконом-сегменте 
жилья на 3—5%», — 
считает замести-
тель гендиректора 
компании «KASKAD 
Н е д в и ж и м о с т ь » 
Ольга Магилина. Однако проявится на рынке это не 
сразу: застройщики планируют проекты в 2—5-летнем 
горизонте. «В портфеле сделки с маткапиталом состав-
ляют около 10%, — говорит директор по развитию ГК 
РКС Девелопмент Станислав Сагирян. — В течение не-
скольких лет прирост таких сделок может незначитель-
но увеличиться — на 5—10%». Сдерживающим факто-
ром для покупателей остаются ограничения при ис-
пользовании маткапитала: эту недвижимость впослед-
ствии очень сложно продать. По мнению коммерческо-
го директора ГК «А101» Анны Боим, резкого роста 
спроса и цен на жилье не стоит ожидать и потому, что 
первый год жизни ребенка связан с ухудшением мате-
риального положения семьи — повышенные траты со-
провождаются снижением доходов. 

«Мы не ожидаем значительных изменений спроса 
или цен на жилье в столице, связанных с программой 
маткапитала», - отмечает руководитель Аналитическо-
го центра ИНКОМ-Недвижимость Дмитрий Таганов. 
«Расширение программы маткапитала в большей мере 
поддержит регионы», — считает директор департамента 
финансов ГК «Инград» Петр Барсуков. Это связано с 
разницей цен на жилье. «Семья, в которой родится три 
ребенка, сможет вложить в квартиру более миллиона 
рублей, — говорит управляющий директор МИЭЛЬ-
Сеть офисов недвижимости Александр Москатов. — Для 
Москвы эта цифра несущественна. Но в других регио-
нах может составить до половины цены квартиры».  

МНЕНИЯ

Франц Клинцевич, 
член Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности:
— Игорь Краснов — молодой, грамотный и компетен-

тный человек. Перспективный и с опытом. Время дик-

тует новые задачи, возникают новые вызовы — в свя-

зи с этим и понадобилось новое назначение. С уче-

том новой конфигурации власти это естественный 

процесс. По моей оценке, Краснову удастся оптими-

зировать взаимодействие двух важнейших ведомств 

— Генеральной прокуратуры и Следственного комите-

та. А опыт Юрия Чайки, безусловно, будет использо-

ван в дальнейшем, решение — за президентом.

 

Ольга Ковитиди, член Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности:
— Игорь Викторович обладает необходимыми про-

фессиональными, моральными качествами для рабо-

ты в должности Генпрокурора. Он юрист, кримина-

лист, курировал достаточно сложную категорию дел 

— не просто уголовные дела, а дела об убийствах, о 

коррупции. Ни для кого не секрет, что он расследовал 

многомиллиардные хищения на космодроме Восточ-

ный, покушение на Анатолия Чубайса и многое дру-

гое.

Что необходимо, чтобы справиться с такой высокой 

должностью? Человек должен понимать, чем он зани-

мается, он должен иметь определенный опыт руково-

дящей работы. Напомню, что президентом объявлен 

курс на новые направления развития России. И с уче-

том изменений, которые будут отработаны, это нало-

жит определенный отпечаток и на работу Генпроку-

ратуры, основная задача которой — защита прав и ин-

тересов граждан. Прокуратура должна быть с челове-

ческим лицом, ведь каждое расследование — индиви-

дуально. Хотелось бы пожелать Игорю Викторовичу 

сохранить те качества, которые у него есть. Мы, сена-

торы, знаем его только с положительной стороны. И 

мне кажется, у него все получится.

Анатолий Кучерена, председатель 
Общественного совета при МВД России:
— Я бы очень хотел, чтобы Игорь Краснов, который 

предложен на должность Генпрокурора России, со-

хранил ту тенденцию, которую ранее неоднократно 

демонстрировали Юрий Чайка и все его подчинен-

ные — это тенденция, связанная с правозащитной де-

ятельностью. Это принципиально важный вопрос, по-

тому что, когда речь идет о бизнесе, о правах простых 

граждан, очень важно, чтобы прокуратура стояла на 

защите их интересов. Юрий Чайка заявил ранее об 

этом, и неукоснительно эта позиция была одним из 

главных направлений деятельности Генпрокуратуры 

и прокуратур в субъектах РФ.

Что касается кандидатуры Игоря Краснова, то он 

много лет работает в правоохранительных органах, в 

частности в Следственном комитете. Кандидат дос-

тойный, я с ним лично знаком. Он — профессиональ-

ный человек. И я очень надеюсь, что на посту Генпро-

курора он все свои профессиональные знания на-

правит именно на защиту прав и свобод российских 

граждан, чтобы взвешенно подходить к решению 

всех возникающих проблем.

И нужно, может быть, пересмотреть те функции и 

полномочия, которые сегодня есть у прокуроров. В 

том числе не только в части общего прокурорского 

надзора, но и в части уголовно-правовой политики. 

Посмотреть еще раз на то, насколько имеющиеся у 

прокуроров полномочия способствуют искорене-

нию преступности. Не исключаю, что полномочия 

Генпрокуратуры РФ могут быть расширены в связи с 

предстоящей сменой руководителя надзорного ве-

домства. Для того чтобы работа прокуратуры была 

эффективной, на мой взгляд, следовало бы ей вер-

нуть часть полномочий, которые были изъяты из УПК.

Павел Чиков, глава международной 
правозащитной организации «Агора»:
— С Игорем Красновым наши адвокаты пересекались 

неоднократно, представляя интересы потерпевших 

по неонацистским делам. Он расследовал дело груп-

пы «БОРН», которой вменялись убийства адвоката 

Станислава Маркелова и журналистки Анастасии Ба-

буровой, судьи Мосгорсуда Чувашова и антифаши-

стов Хуторского, Филатова, Джапаридзе.

Как глава следственной группы по этим делам, он 

оставил хорошее личное и профессиональное впе-

чатление. С уверенностью можно утверждать, что за-

чистка 10 лет назад Москвы от неонацистского воо-

руженного подполья, на руках которого были десятки 

убийств, во многом результат работы Игоря Красно-

ва.

Алексей Мухин, гендиректор Центра 
политической информации:
— Судя по всему, президент Владимир Путин решил, 

что пора изменить кадровый ландшафт российского 

истеблишмента, поэтому одним из первых покидает 

пост Генпрокурор, уже довольно давно исполнявший 

свои обязанности. Замена носит характер практиче-

ски плановый. Думаю, предложение Путина назна-

чить новым Генпрокурором заместителя председате-

ля Следственного комитета России Игоря Краснова, 

безусловно, скажется благотворно на общем балансе 

сил во властных вертикалях.

Подготовили Татьяна Замахина, 
Иван Петров

— Узнайте больше: Как в 2020 году будут меняться 
коммунальные платежи
rg.ru/art/1810670 
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Возможность вло-
жить в квартиру 
более миллиона 
рублей увеличит 
спрос на жилье 
на 3—5%

ИНИЦИАТИВА  
Минтруд 
уточнит права 
беженцев
на пенсию

КАК СВОИМ

Марина Гусенко

Минтруд намерен уточнить 
правила назначения страхо-
вых и накопительных пенсий 
беженцам в России, а также ли-
шения их пенсии. Уведомление 
о разработке поправок разме-
щено на Федеральном портале 
нормативных правовых актов.

В нем уточняется, что доку-
мент будет подготовлен для 
усиления контроля за выпла-
той страховых и накопитель-
ной пенсий беженцам.

По законодательству, бе-
женцы и прибывшие с ним 
члены семьи имеют право на 
социальную защиту и соци-
альное обеспечение наравне с 
россиянами. Право на пенсию 
(независимо от ее вида) у бе-
женца имеется только в пери-
од действия статуса беженца, 
которое подтверждается удо-
стоверением беженца.

В ноябре 2019 года был при-
нят закон, в котором прописа-
ны новые основания для пре-
кращения и приостановления 
выплаты страховых пенсий бе-
женцам. Среди них — истече-
ние срока действия удостове-
рения беженца, поступление 
сведений об утрате пенсионе-
ром статуса беженца или ли-
шении его статуса беженца. 
Все эти нюансы будут закре-
плены в законодательстве.

Право на страховую пенсию 
беженцев возникает в том же 
случае, что и у россиян, — при 
наличии страхового стажа и 
пенсионных коэффициен-
тов.  

— Узнайте больше на сайте
rg.ru/bankvoprosov
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ИНФРАСТРУКТУРА 
По Крымскому мосту 
прошли первые 
сто поездов

Есть сотня!

Илья Изотов, «Российская газета», Керчь

По Крымскому мосту с момента запуска железнодо-
рожного движения через Керченский пролив прошли 
уже 100 поездов. Об этом сообщил инфоцентр «Крым-
ский мост».

Почти за месяц сто составов дальнего следования 
№ 7/8 Санкт-Петербург — Севастополь и № 27/28 Мо-
сква — Симферополь перевезли 85 тысяч пассажиров. 
Самый большой пассажиропоток — 2800 человек — за-
фиксирован 3 января. А сотым по счету стал поезд Се-
вастополь — Санкт-Петербург, который проехал под ар-
кой Крымского моста 19 января в 23 часа 10 минут по 
московскому времени.

Мост каждый день принимает от двух до четырех 
пассажирских составов дальнего следования «Тав-
рия». Они соединяют полуостров с Москвой, Санкт-
Петербургом, Тверью, Рязанью, Мичуринском, Воро-
нежем, Россошью, Ростовом-на-Дону. 

Эксплуатация железной дороги идет в штатном 
режиме.  

КОМПЕТЕНТНО Главы диппредставительств России и Китая рассказали 
о сотрудничестве в новом году

Восточный маршрут

Константин Щепин, 
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Р
уководители диппред-
ставительств России и 
Китая в своих послани-
ях по поводу Нового 
года по китайскому 
лунному календарю 
подвели итоги уходя-
щего года и обозначи-
ли векторы развития 

российско-китайских отноше-
ний всеобъемлющего партнер-
ства и стратегического взаимо-
действия на наступающий год. 

Андрей Денисов, 
Чрезвычайный и полномоч-
ный посол России в КНР

Дорогие друзья! От всей 
души поздравляю вас с наступа-
ющим Новым годом по лунному 
календарю! В канун китайского 
Нового года, или как его называ-
ют, «Праздника весны», хотел бы 
пожелать народам России и Ки-
тая мира и стабильности, про-
цветания и счастья. 

2019 год стал годом динамич-
ного поступательного развития 
российско-китайских отноше-
ний на всех уровнях и по всем на-
правлениям. Год прошел под зна-
ком празднования 70-летия 
установления дипломатических 
отношений между нашими стра-
нами. В ходе государственного 
визита председателя КНР Си 
Цзиньпина в Россию в июне ли-
деры объявили о вступлении 
российско-китайских отноше-
ний в новую эпоху, что означает 
еще большую взаимную поддер-
жку по всем направлениям. 

В 2019 году продолжался ин-
тенсивный диалог как на уровне 
высшего руководства, так и меж-
ду различными министерствами 
и ведомствами. Состоялись ви-
зиты президента России В.В. Пу-
тина в Китай для участия во Вто-
ром форуме высокого уровня по 
международному сотрудничест-
ву «Один пояс — один путь» в Пе-
кине (26—27 апреля) и председа-
теля КНР Си Цзиньпина в Россию 
(5—7 июня), в ходе которого ки-
тайский руководитель также 
принял участие в Петербургском 
международном экономическом 
форуме. Лидеры двух стран об-
щались «на полях» заседания Со-
вета глав государств — членов 
ШОС в Бишкеке (13-14 июня), 
саммитов СВМДА в Душанбе (15 
июня), «Группы двадцати» в Оса-
ке (28—29 июня) и БРИКС в Бра-
зилиа (13—14 ноября). 

24-я регулярная встреча глав 
правительств России и Китая со-
стоялась 17 сентября в Санкт-
Петербурге. По ее итогам подпи-
сано Совместное коммюнике, а 
также ряд межправительствен-
ных и межведомственных согла-
шений, направленных на углу-
бление взаимодействия в обла-
сти торговли товарами и услуга-
ми, цифровых технологий, сель-
ского хозяйства, финансов, кос-
мических исследований.

Насыщенный двусторонний 
диалог продолжался и на других 
уровнях, в том числе между пар-
ламентами наших стран, мини-
стерствами обороны, по линии 
Совета безопасности Россий-
ской Федерации и т.д. Активные 
контакты осуществлялись меж-
ду внешнеполитическими ве-
домствами — состоялись взаим-
ные визиты министров ино-
странных дел: С.В. Лавров и Ван 
И неоднократно встречались 
«на полях» международных ме-
роприятий.

Наблюдается тенденция ро-
ста российско-китайской тор-
говли. По итогам 2019 г. двусто-
ронний товарооборот в стои-
мостном выражении увеличил-
ся на 3,4% и достиг 110,7 млрд 
долл. США, тем самым очеред-
ной раз обновив свой историче-
ский максимум. При этом есть 
все основания полагать, что по-
ложительная динамика в теку-
щем году сохранится.

Улучшается структура дву-
сторонней торговли, растет объ-
ем поставок сельскохозяйствен-
ной продукции. Локомотивом 
торгово-экономического взаи-
модействия двух стран является 
сотрудничество в сфере энерге-
тики, среди важных событий ко-
торого следует отметить начало 
поставок природного газа из 
России в Китай по «восточному» 
маршруту.

Важным направлением взаи-
модействия остается сотрудни-
чество в финансовой сфере. В 
июне прошедшего года подписа-
но межправительственное со-
глашение о расчетах и платежах. 
По итогам года отмечается рост 
доли расчетов в национальных 
валютах.

Все большую роль в расшире-
нии торгово-экономического со-
трудничества, уплотнении тка-
ни гуманитарных обменов игра-
ют регионы наших стран. Значи-
тельный импульс дальнейшему 
развитию взаимодействия на 
этом треке придало успешное 
проведение в 2018—2019 гг. Го-
дов российско-китайского меж-
регионального сотрудничества. 

Одним из ключевых элемен-
тов российско-китайского стра-
тегического партнерства явля-
ется эффективная внешнеполи-
тическая координация. Ответст-
венная позиция наших стран в 
решении актуальных междуна-
родных проблем выступает важ-
ным стабилизирующим факто-
ром в мире. По итогам перегово-
ров на высшем уровне в июне 
2019 г. подписано Совместное 
заявление об укреплении гло-
бальной стратегической ста-
бильности в современную эпоху. 
Принятие данного документа 
свидетельствует об особо дове-
рительном характере нашего 
партнерства и, на мой взгляд, на 
фоне повышенной турбулентно-
сти международной ситуации 
имеет крайне важное значение. 

Динамично развивается рос-
сийско-китайское гуманитар-

ное сотрудничество. В минув-
шем году Китай посетили мно-
гие выдающиеся деятели рус-
ской культуры с мировым име-
нем, среди них Ю.А. Башмет, В.А. 
Гергиев, С.П. Ролдугин. Активи-
зировались обмены в области 
сотрудничества музеев: Музеи 
Московского Кремля и Музей 
Гугун реализовали совместный 
проект по проведению пере-
крестных выставок в Москве и 
Пекине. В наступившем году 
также запланирован ряд круп-
ных культурных мероприятий.  

2020-й — особый год для на-
ших стран, когда мы будем отме-
чать 75-летие Победы во Второй 
мировой войне. 9 мая в Москве 
пройдут торжественные меро-
приятия, посвященные юбилею 
Победы. Народы наших стран 
приняли на себя основной удар 
войны, понесли в ней самые 
крупные людские и материаль-
ные потери. Мы были союзника-
ми во Второй мировой войне, 
наши взгляды на ее причины и 
итоги совпадают, и мы с китай-

скими партнерами неоднократ-
но и совершенно определенно 
заявляли, в том числе в совмест-
ных документах, о недопустимо-
сти фальсификации истории 
войны и пересмотра ее итогов. 

2020—2021 годы объявлены 
главами наших государств Года-
ми российско-китайского науч-
но-технического и инновацион-
ного сотрудничества. Это очень 
своевременное решение, осо-
бенно с учетом ужесточения гло-
бальной конкуренции в сфере 
передовых технологий и разра-
боток. Мы готовы к дальнейшей 
интенсификации двустороннего 
сотрудничества в области науч-
но-технических инноваций, рас-
ширению обменов между специ-
алистами в области науки, тех-
нологий и инноваций. Проведе-
ние новых тематических годов 
будет, безусловно, этому способ-
ствовать. 

После саммита ШОС в Биш-
кеке в июне 2019 г. председатель-
ство в Организации на 2019—
2020 гг. перешло к Российской 
Федерации. С 1 января 2020 г. 
Россия также приняла эстафету 
председательства в БРИКС. В 
рамках российского председа-
тельства запланировано боль-
шое количество мероприятий, 
направленных на дальнейшее 
развитие сотрудничества в сфе-
рах безопасности, экономики и 
культурно-гуманитарных свя-
зей. Кульминацией станет засе-
дание Совета глав государств и 

саммит БРИКС, которые прой-
дут встык друг с другом в Санкт-
Петербурге в июле с.г. Рассчиты-
ваем на активную поддержку ки-
тайских партнеров в процессе 
подготовки содержательного на-
полнения этих ключевых во 
внешнеполитическом календаре 
мероприятий.

Уверен, что в 2020 г. стратеги-
ческое партнерство между Рос-
сией и Китаем будет крепнуть, а 
число примеров успешного со-
трудничества наших стран ста-
новиться все больше! Желаю 
всем встретить Новый год по ки-
тайскому лунному календарю в 
кругу семьи, полными жизнен-
ных сил и оптимизма! 

Чжан Ханьхуэй, 
Чрезвычайный и полномоч-
ный посол КНР в России

С Новым годом наступает 
всеобщее обновление. В пред-
дверии Нового года по лунному 
календарю разрешите мне от 
имени посольства КНР в России 
выразить наилучшие пожелания 

всем российским друзьям, кото-
рые всегда искренне поддержи-
вают развитие китайско-рос-
сийских отношений. Надеюсь, 
что в новом году мы общими 
усилиями достигнем новых бле-
стящих успехов в развитии ки-
тайско-российских отношений 
всестороннего взаимодействия 
и стратегического партнерства в 
новую эпоху.

В 2019 году под стратегиче-
ским руководством глав наших 
государств, в соответствии с чая-
ниями наших народов, благода-
ря активным усилиям каждого 
из нас были достигнуты плодот-
ворные результаты, вписана но-
вая страница в развитие китай-
ско-российских отношений. В 
начале июня председатель КНР 
Си Цзиньпин совершил государ-
ственный визит в Россию, вме-
сте с президентом Владимиром 
Путиным наметил дальнейшие 
планы всестороннего сотрудни-
чества Китая и России, направив 
двусторонние отношения в но-
вую эпоху, к более высокому 
уровню. В сентябре премьер Гос-
совета КНР Ли Кэцян нанес офи-
циальный визит в Россию, в ходе 
которого совместно с председа-
телем правительства России 
Дмитрием Медведевым провел 
24-ю регулярную встречу глав 
правительств двух стран. В 
прошлом году в России с визи-
том побывал и председатель По-
стоянного комитета Всекитай-
ского собрания народных пред-

ставителей Ли Чжаньшу, он при-
нял участие в Пятом заседании 
Китайско-российской межпар-
ламентской комиссии по сотруд-
ничеству. Плотное межправи-
тельственное взаимодействие и 
контакты между законодатель-
ными органами двух стран на 
высоком уровне придали мощ-
ный импульс углубленному раз-
витию китайско-российских от-
ношений всестороннего взаимо-
действия и стратегического пар-
тнерства в новую эпоху.

В 2019 году китайско-россий-
ский торговый оборот достиг но-
вого максимума, отмечен про-
гресс в сотрудничестве в страте-
гически важных проектах, сто-
роны успешно завершили Годы 
межрегионального сотрудниче-
ства. В этих условиях региональ-
ное сотрудничество между дву-
мя странами находится на небы-
валом подъеме. Такие форматы 
регионального взаимодействия, 
как «Северо-Восток Китая и 
Дальний Восток России», меха-
низм «Волга — Янцзы» способст-
вовали обменам и взаимодейст-
вию провинций, округов и горо-
дов-побратимов двух стран. С 
официальным открытием Вос-
точной линии российского эк-
спортного газопровода в Китай, 
с наведением железнодорожно-
го моста Тунцзян — Нижнеленин-
ское и автомобильного моста 
Хэйхэ — Благовещенск китайско-
российское межгосударствен-
ное сотрудничество в области 
инфраструктуры достигло бес-
прецедентных рубежей, предо-
ставивших новые движущие 
силы для реализации стратеги-
ческого сотрудничества, про-
цветания соседних регионов и 
развития обеих стран. Мы с ра-
достью наблюдали бурную дина-
мику широкого и многопро-
фильного китайско-российского 
сотрудничества, в которое в 
2019 году включились все регио-
ны наших стран. Правительства 
и народы двух стран работают 
вместе рука об руку, плечом к 
плечу во благо новой эпохи в ки-
тайско-российских отношениях 
всестороннего взаимодействия 
и стратегического партнерства.

В 2019 году Китай и Россия 
отметили 70-летие образования 
Нового Китая и 70-летие уста-
новления китайско-российских 
дипломатических отношений, 
что отразило огромное внима-
ние народов двух стран к разви-
тию межгосударственной друж-
бы. Стороны провели в Москве 
мероприятие «Китайский празд-
ник» и другие яркие события — 
выставки каллиграфии и живо-
писи, фотовыставки, выставки 
исторических реликвий, кон-
церты, научные семинары и др. В 
подготовленном в России доку-
ментальном фильме «Второе ро-
ждение Поднебесной» благода-
ря ярким цветным кадрам ки-
нохроники был воссоздан уни-
кальный исторический фон ро-
ждения Нового Китая, этот 
фильм наполнил теплом души 

людей в Китае. Наша общая па-
мять помогает подвести итоги и 
двигаться вперед. В эту великую 
эпоху мы приняли эстафету раз-
вития китайско-российских от-
ношений, а потому должны «до-
рожить каждым мгновением, 
чтобы оправдать ожидания на-
шей прекрасной поры».

Паровоз истории неумолимо 
мчится вперед. Поступь тех, кто 
активно борется, тех, кто отстаи-
вает справедливость, несомнен-
но, будет еще тверже и уверен-
нее. 2020 год — знаковый для ки-
тайского народа. Под руководст-
вом Компартии Китая обладаю-
щая пятитысячелетней исто-
рией и населением в 1,4 милли-
арда человек держава распроща-
ется с абсолютной бедностью и 
полностью построит общество 
среднего достатка, внеся китай-
скую мудрость и китайский 
вклад в глобальное сокращение 
бедности. Дух самоотверженно-
го труда и усилий китайского на-
рода войдет в историю развития 
человечества. 

В 2020 году отмечается 75-я 
годовщина Победы во Второй 
мировой войне. История не забу-
дет, как народы Китая и России 
смело и непоколебимо, ценой ог-
ромных жертв, встали на защиту 
мировой справедливости. В но-
вую эпоху развития китайско-
российских отношений наши 
страны будут рука об руку защи-
щать завоевания победы во Вто-
рой мировой войне. Они будут 
поддерживать принципы много-
сторонности, активного участия 
в глобальном управлении, сто-
ять на страже глобального мира 
и стабильности, играя конструк-
тивную роль в обеспечении про-
цветания и развития человече-
ского сообщества.

2020 год — первый в ходе пере-
крестных Годов китайско-рос-
сийского научно-технического и 
инновационного сотрудничест-
ва, взаимодействие наших стран 
в области науки и технологий 
ожидает подъем на новый уро-
вень, мы станем свидетелями и 
участниками грандиозного раз-
вития двусторонних отношений. 
Посольство КНР в России, прила-
гая общие усилия с друзьями все-
го российского общества, будет 
стремиться к всесторонней реа-
лизации важных консенсусов, 
достигнутых главами двух на-
ших государств, активно содей-
ствовать совершенствованию 
китайско-российского практи-
ческого сотрудничества в раз-
личных областях, продолжать 
активную работу во благо углу-
бления дружбы между народами 
и продвижения развития наших 
стран. Уверен, что благодаря на-
шим общим усилиям китайско-
российские отношения, словно 
огромный парусник, пройдут все 
шторма и ветра, чтобы достичь 
берегов новых свершений!

В новом году желаю Китаю и 
России богатства и процвета-
ния, желаю народам обеих стран 
счастья и благополучия!  

Посол России в КНР Андрей Денисов: Позиции Москвы и Пекина являются стабилизирующим фактором в мире. Посол КНР Чжан Ханьхуэй: Москва и Пекин играют большую роль в вопросе процветания и развития человечества.

А К Ц Е Н Т

Одним из ключевых элементов 
российско-китайского стратегического 
партнерства является эффективная 
внешнеполитическая координация

ИЗВЕЩЕНИЕ

ПАО «Метафракс» в дополнение к ранее опублико-
ванному извещению в газете от 26.12.2019 года № 293 
(8051) сообщает, что в соответствии с постановлени-
ем Администрации городского округа «Город Губаха» 
Пермского края от 13.01.2020 № 5 изменена дата прове-
дения общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) объекта государственной экологичес-
кой экспертизы — проектной документации «Установка 
формалина-3».

Общественные слушания состоятся 3 февраля 2020 
года в 17.00 в МАУ ДК «Энергетик» по адресу: 618250, 
Пермский край, г. Губаха, пр. Ленина, 28. Начало регис-
трации: в 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

ПАО «Метафракс» в дополнение к ранее опубликован-
ному извещению в газете от 26.12.2019 года № 293 (8051) 
сообщает, что в соответствии с постановлением Адми-
нистрации городского округа «Город Губаха» Пермского 
края от 13.01.2020 № 4 изменена дата проведения обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
объекта государственной экологической экспертизы — 
проектной документации «Производство параформаль-
дегида (полиформальдегида)».

Общественные слушания состоятся 3 февраля 2020 
года в 17.00 в МАУ ДК «Энергетик» по адресу: 618250, 
Пермский край, г. Губаха, пр. Ленина, 28.  Начало регис-
трации: в 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  6 (шести) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Мордовия;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  председателя Владивостокского гарнизонного воен-

ного суда;
—  председателя Нижнетагильского гарнизонного воен-

ного суда;
—  председателя Пензенского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 
121. 

Последний день приема документов — 21 февраля 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 
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ДИПЛОМАТИЯ Новый посол США в РФ вручил копии верительных грамот 

Отчитался о прибытии
Юрий Когалов

Н
овый посол США в Рос-
сии Джон Салливан вру-
чил заместителю мини-

стра  иностранных дел  РФ 
Сергею Рябкову копии вери-
тельных грамот. Воспользовав-
шись случаем, дипломаты обме-
нялись мнениями по актуаль-
ным вопросам двусторонних от-
ношений. Рябков пожелал Сал-
ливану успешной работы, выра-
зив надежду на улучшение ат-
мосферы российско-американ-
ского диалога и продвижение 

взаимовыгодного сотрудниче-
ства между Россией и США.

Новый американский посол 
прибыл в Москву на прошлой 
неделе. На этой должности он 
сменил Джона Хантсмана, кото-
рый подал в отставку в начале 
августа 2019 года и покинул 
Россию в октябре.

До своего назначения на ме-
сто главы дипмиссии в России 
Салливан занимал пост первого 
заместителя госсекретаря США. 
В апреле 2018 года после уволь-
нения Рекса Тиллерсона он в те-
чение 25 дней временно испол-

нял обязанности главы госдепа, 
пока это кресло не занял Майк 
Помпео. По словам экспертов, 
дипломаты столь высокого 
уровня нечасто выезжают для 
работы послами. 

Осенью прошлого года, когда 
Салливан уже готовился к ко-
мандировке в Россию, он заяв-
лял, что отношения между Ва-
шингтоном и Москвой дегради-
ровали с момента окончания 
«холодной войны» и что сотруд-
ничество с РФ необходимо.

По мнению и.о. министра 
иностранных дел РФ Сергея 

Лаврова, Салливан «высоко-
профессиональный и опытный 
дипломат», и Москва рада будет 
с ним сотрудничать. В ноябре 
прошлого года на полях мини-
стерского заседания «группы 
двадцати» в японском городе 
Нагоя дипломаты успели обсу-
дить, как решать накопившиеся 
проблемы в отношениях между 
двумя странами. 

«Быть послом — это больше, 
чем только работать над прио-
ритетными вопросами государ-
ственной политики. Я с нетерпе-
нием жду возможности лучше 

узнать страну, ее людей и ее за-
мечательную культуру. Я хотел 
бы сначала узнать Москву, а по-
том посетить другие россий-

ские города, включая Владивос-
ток и Екатеринбург, где нахо-
дятся наши генконсульства», — 
рассказал сам Салливан.  

Справка «РГ»

Джон Джозеф Салливан родился 20 ноября 1959 года. В 1981 году 

окончил Брауновский университет, в 1985 году получил степень до-

ктора права в Колумбийском университете. В 2004 году Салливан 

был назначен главным юрисконсультом министерства обороны 

США. С 2005 года стал главным юрисконсультом министерства тор-

говли, а с 2005 по 2009 год — заместителем министра торговли. 

С 24 мая 2017 года является заместителем госсекретаря США.
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ТРАНСПОРТ 

Росавиация 
ожидает роста 
пассажирских 
авиаперевозок 
в этом году

НЕБО ЗОВЕТ

Евгений Гайва

Объем авиаперевозок в России, 
стабильно растущий с 2017 
года, продолжит увеличиваться 
и в этом году, считают в Росави-
ации. По оперативным данным, 
в 2019-м отечественные авиа-
компании обслужили 128,1 
млн пассажиров (+10,2% к 
2018 году). Также выросла ин-
тенсивность движения в возду-
хе, то есть количество полетов в 
год, до рекордной отметки в 
1,83 млн полетов. Это на 8,6% 
больше, чем в 2018 году. 

В Росавиации рост авиапе-
ревозок «РГ» объяснили «уве-
личением объемов выделен-
ных средств на субсидирован-
ные маршруты». Для субсиди-
рования авиаперевозок на 
Дальний Восток, в Симферо-
поль и Калининград (прямые и 
обратные рейсы) из федераль-
ного бюджета в общей сложно-
сти было выделено более 8 
млрд рублей, почти в 2 раза 
больше, чем в 2018 году.

Господдержка играет суще-
ственную роль для развития 
отрасли, соглашается замди-
ректора Института инженер-
ной экономики и гуманитар-
ных наук Даниил Квон. «Де-
централизация авиаперево-
зок, создание региональных 
хабов, субсидирование рейсов 
— эти субъективные факторы 
господдержки простимулиро-
вали рост объемов пассажир-
ских перевозок», — говорит эк-
сперт. 

Среди объективных факто-
ров играют важную роль цены 
на нефть и курс рубля. Тенден-
ции на укрепление российской 
национальной валюты поддер-
жат положительную динамику 
в отрасли, пассажиропоток в 
2020 году также будет расти, 
считает Квон. 

Объемы перевозок будут 
увеличиваться, но не столь вы-
сокими темпами, как в прош-
лом году, уточняет глава анали-
тической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 
«Темпы роста перевозок в этом 
году замедлятся до единиц про-
центов», — говорит он.

Основным сдерживающим 
фактором развития может 
стать стремление авиаперевоз-
чиков поправить свое финансо-
вое состояние за счет повыше-
ния цен на авиабилеты. «В тре-
тьем и четвертом кварталах 
2019 года авиакомпании не-
сколько подтянули вверх свои 
тарифы, что было неизбежно, 
так как отрасль в последнее 
время демонстрировала убы-
точность», — поясняет он. Но 
при этом число пассажиров в 
последние месяцы прошлого 
года сразу же начало снижать-
ся, то есть динамика роста рын-
ка замедлилась.

Дальше ощутимо повышать 
цены авиакомпании не станут, 
считают эксперты. В 2020 году 
авиаперевозчики рассчитыва-
ют получить прибыль в основ-
ном за счет роста пассажиро-
потока, а для этого нужно сдер-
живать цены на авиабилеты, 
считает Квон. Авиаперевозчи-
ки стремятся выводить на ры-
нок дочерние компании — лоу-
костеры, вводить низкие тари-
фы, чтобы вовлечь в авиапере-
возки новых пассажиров. На-
пример, лоукостер «Победа» 
«поднимает людей с дивана, 
создает новый спрос», — гово-
рит Пантелеев. 

Авиакомпании заинтересо-
ваны в сильном рубле, так как 
за авиакеросин и услуги аэро-
портов они платят в долларах, 
а билеты продают в рублях. 
«При сохранении внешних ма-
кроэкономических условий 
ожидать радикального увели-
чения тарифов авиакомпаний 
в этом году не стоит», — гово-
рит он. И если не будет проис-
ходить каких-то макроэконо-
мических катаклизмов, можно 
надеяться, что авиакомпаниям 
удастся значительно сокра-
тить убытки, а может быть, 
даже выйти на положительный 
финансовый результат, заклю-
чает эксперт.  

В 2020 году авиа-
компании будут 
сдерживать цены 
на авиабилеты, 
чтобы поддержать 
спрос

ТЕХНОЛОГИИ В России 
выданы первые 
оформленные роботом 
загранпаспорта

Принимает 
и не отказывает

Юлия Кривошапко

В России заработала новая технология выдачи биоме-
трических загранпаспортов. Документы в МФЦ «Мои 
документы» теперь также оформляются с помощью 
криптобиокабин (КБК) — отечественных программно-
аппаратных комплексов, которые позволяют упро-
стить и ускорить процесс. В перспективе такая модель 
может быть использована для выдачи электронных об-
щегражданских паспортов, говорят специалисты.

Схема работы проста: гражданину нужно подать за-
явление на портале госуслуг или в МФЦ «Мои докумен-
ты», после чего он получает индивидуальный штрих-
код, который надо будет отсканировать в криптобиока-
бине. Затем, следуя 
голосовым инструк-
циям и подсказкам 
на экране монито-
ра, человек само-
стоятельно скани-
рует свои отпечатки 
пальцев и делает 
цифровое фото. Так-
же потребуется от-
сканировать основ-
ные страницы рос-
сийского паспорта. 
Полученные данные 
в зашифрованном 
виде передаются в государственную информационную 
систему «Мир» (на ее базе осуществляется выдача па-
спортов, не путать с одноименной платежной систе-
мой), проходят проверку и после ее успешного завер-
шения поступают на фабрику Гознака для изготовле-
ния документов. Готовый загранпаспорт нового поко-
ления передается в МФЦ для выдачи заявителю.

Проект реализует «Ростелеком» совместно с кон-
церном «Автоматика» (входит в госкорпорацию «Ро-
стех»). В начале октября завершились предваритель-
ные комплексные испытания криптобиокабин с уча-
стием МВД, минкомсвязи, минфина, минэкономраз-
вития, Гознака, НИИ «Восход» (оператор ИТ-системы 
выдачи загранпаспортов нового поколения), тестовых 
МФЦ. Первыми новые комплексы получили Москва и 
область. Теперь их будут активно внедрять в регио-
нальных МФЦ. По словам первого вице-президента 
«Ростелекома» Владимира Кириенко, в 2019 году ком-
пания заключила договоры с МФЦ более 50 субъектов 
страны на поставку и монтаж кабин. «По статистике, в 
России ежегодно выдается около 3 млн загранпаспор-
тов, три четверти из которых — биометрические, — от-
мечает исполнительный директор «Ростеха» Олег Ев-
тушенко. — Сейчас процесс выдачи паспортов практи-
чески полностью автоматизирован. Исключение — сда-
ча биометрических данных. Криптобиокабина созда-
валась, чтобы решить эту проблему». 

Автоматизация процесса позволяет исключить че-
ловеческий фактор на стадии сбора материалов. Также 
криптобиокабины уменьшают риски утечки персо-
нальных данных и незаконного доступа к биометриче-
ской информации, добавил Евтушенко.  

РЕСУРСЫ События в Ливии 
могут лишь ненадолго 
поднять цены на нефть 

Рост 
на опасениях

Сергей Тихонов

Остановка отгрузки нефти на экспорт в пяти ливий-
ских портах и прекращение добычи на нескольких 
крупнейших месторождениях страны подняли цену 
нефти марки Brent выше 65 долларов за баррель. Ми-
ровой рынок, который уже почти не реагировал на 
продолжающуюся в Ливии гражданскую войну, не 
смог игнорировать опасность выпадения из оборота 
более 1 млн баррелей нефти в сутки. 

Именно так оценила Национальная нефтяная кор-
порация (NOC) Ливии свои объемы сокращения добы-
чи в результате прекращения экспорта. Может быть, 
она и сгущает краски, но остановка производства толь-
ко на двух месторо-
ждениях Эш-Шара-
ра и Эль-Филь сни-
жает общую добычу 
по стране на 400 ты-
сяч баррелей в день. 
И есть прогнозы 
еще более серьезно-
го падения произ-
водства.

«Согласно сооб-
щению агентства 
Bloomberg, из-за 
блокады силами Ли-
вийской нацио-
нальной армии 
(ЛНА) фельдмарша-
ла Халифы Хафтара экспортных терминалов страны 
объем добычи нефти в Ливии упадет примерно до 72 
тысяч баррелей в сутки (с 1,2 млн баррелей в сутки)», — 
пояснила эксперт Института Ближнего Востока Татья-
на Шмелева. По ее мнению, падение нефтедобычи в Ли-
вии может привести к смещению рыночного баланса в 
сторону дефицита. 

При этом ожидать значительного роста котировок в 
долгосрочной перспективе, скорее всего, не стоит. 
«Эти риски уже в значительной степени заложены в 
нефтяные цены», — подчеркнул эксперт-аналитик «Фи-
нам» Алексей Калачев. Такие события, как блокирова-
ние экспортных портов, угрожающее единоразово 
сильно сократить предложение нефти на рынке, спо-
собны двинуть цену вверх. «Но ненадолго. Любая из 
сторон внутриполитического противостояния после 
получения контроля над ситуацией будет заинтересо-
вана в скорейшем возобновлении экспортной отгруз-
ки нефти», — отметил Калачев. 

Кроме того, в стороне не останутся другие крупные 
игроки нефтяного рынка. «Текущие колебания котиро-
вок барреля устраивают большинство участников 
рынка, и они предпримут усилия, чтобы сохранять их в 
этом диапазоне как можно дольше», — считает Калачев. 

В случае затягивания ситуации найдется немало 
желающих, в том числе среди стран по соседству 
с Ливией, чтобы заместить выпадающие объемы нефти 
и баланс на рынке восстановится.  

Машина сама 
попросит вас сфо-
тографироваться, 
отсканировать 
паспорт и отпечат-
ки пальцев

СВЯЗЬ Доля Wi-Fi-точек, 
работающих с нарушениями, 
сократилась вдвое

Роскомнадзор 
очистил сети

Юлия Кривошапко

Роскомнадзор сообщил о дву-
кратном сокращении числа пу-
бличных точек беспроводного 
доступа к интернету, работаю-
щих с нарушениями. В ведомст-
ве это считают результатом си-
стемной профилактики.

Бесплатный общественный 
Wi-Fi сегодня можно найти в 
большинстве кафе, ресторанов, 
гостиниц и других местах боль-
шого скопления людей. Люди 
активно пользуются такими 
точками выхода в Сеть. 

Роскомнадзор вместе с ради-
очастотной службой регулярно 
проверяет общественные Wi-Fi-
точки на предмет соблюдения 
законодательства. Контролеры 
выясняют, соблюдают ли вла-
дельцы сетей, во-первых, требо-
вания закона об обязательной 
идентификации пользователей, 
во-вторых, выполняют ли они 
обязанность по ограничению 
доступа к запрещенной инфор-
мации.

По итогам 2019 года из 54,7 
тысячи точек, которые проин-
спектировал Роскомнадзор, 
лишь 1,3% не проводили реги-
страцию пользователей. Годом 
раньше при проверке меньшего 
количества Wi-Fi-сетей (52,5 
тысячи) нарушений было в два 
раза больше.

Почти в два раза меньше ста-
ло общественных точек беспро-
водного доступа к интернету, не 
выполняющих требования по 
блокировке запрещенной зако-
ном информации. В 2019 году 
Роскомнадзор выявил 223 та-
ких нарушения — 0,4% от обще-
го объема проверенных точек. В 
2018 году их было 405 (0,8% от 
общего количества).

«Большинство публичных 
Wi-Fi-сетей не защищены шиф-
рованием, а значит небезопа-
сны в принципе, и об этом нуж-
но помнить постоянно, — гово-
рит основатель и технический 
директор DeviceLock Ашот Ога-
несян. — Кроме того, находясь, 

например, в кафе или на конфе-
ренции, вы никогда не можете 
знать точно, что Wi-Fi-сеть 
принадлежит именно заведе-
нию или организаторам, а не 
развернута хакерами для кра-
жи паролей».

По словам Оганесяна, самым 
лучшим выходом при доступе 
из-под публичного Wi-Fi будет 
использование VPN (эта техно-
логия позволяет «проложить» 
безопасный «туннель» для про-
хождения трафика между двумя 

точками в Сети), однако не все 
имеют платный или офисный 
VPN-аккаунт и не все публич-
ные сети разрешают доступ к 
таким сервисам. Без VPN в пу-
бличной сети стоит заходить на 
сайты только по протоколу 
https, а также отказаться от ис-
пользования почтового клиен-
та, если вы не уверены, что при 
доступе к серверам использует-
ся шифрование. 

Обязательно нужно обра-
щать внимание на возникаю-
щие ошибки https-сертифика-
тов, которые чаще всего свиде-
тельствуют о попытке перехва-
тить ваш трафик с помощью 
MITM-атаки (англ. Man in the 
middle — человек посередине 
или атака посредника). Она про-
исходит, когда злоумышленни-
ку удается перехватить связь 
между двумя сторонами. Про-
пуская трафик «через себя», он 
получает доступ ко всем от-
правляемым пользователем 
данным. В этом случае стоит 
полностью отказаться от ис-
пользования этой Сети.  

УСЛУГИ В столице появились первые видеобанкоматы

Спросите у банкомата 

Ангелина Зеленькова

М
осквичей и го-
стей города нача-
ли консультиро-
вать банкоматы. 
Сотрудник банка 
общается с кли-
ентами с помо-
щью камер и ог-
ромного экрана в 

верхней части банкомата. На 
всю столицу имеется пока всего 
два видеобанкомата — в отделе-
ниях одного из ведущих банков 
в торговом центре «Афимолл 
Сити» и возле станции метро 
«Цветной бульвар», но в буду-
щем они могут прийти во все от-
даленные районы города.

Внешне они похожи на обыч-
ные, только пошире. Принима-
ют и выдают наличные, перево-
дят средства, показывают ба-
ланс, все как у всех. Но благода-
ря еще наличию большого экра-
на, камерам и телефонной труб-
ке клиент может обратиться за 

помощью к сотруднику банка 
онлайн. Как и менеджер в офи-
се, оператор в режиме «одного 
окна» дает более 90% стандар-
тных услуг, за исключением 
разве что выдачи новой карты. 
Корреспондент «РГ» попробо-
вала сменить на карте ПИН-код. 
Ответивший оператор пошаго-
во рассказал, как  в основном 
меню банкомата найти сначала 
пункт «Сервисы», затем найти 
опцию «Изменить ПИН». На все 
ушло четыре минуты. Для моло-
дежи, конечно, подобный алго-
ритм не нужен. А вот людям 

старшего поколения, которым 
новинки современной техники 
поддаются не сразу, видеокон-
сультант поможет чувствовать 
себя увереннее и спокойнее 
справиться, например, с опла-
той платежек по коммуналке.

По словам Романа Прохоро-
ва, члена совета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по фи-
нансово-промышленной и ин-
вестиционной политике, мо-
сквичи далеко не консерватив-
ны и готовы к новым сервисам: 
«Москва, как огромный мегапо-
лис, хороша тем, что на ее тер-

ритории можно ставить любые 
эксперименты. Умным устрой-
ствам люди доверяют как живо-
му человеку, требуется лишь 
время, чтобы они привыкли к 
ним. Так что видеобанкоматы, 
скорее всего, приживутся в сто-
лице. Такой формат обслужива-
ния значительно сэкономит 
время клиентов банка, ведь ког-
да все сотрудники будут заняты, 
можно быстро связаться со спе-
циалистом по видеосвязи. Опе-
ратор банкомата отвечает в 
разы быстрее, чем сотрудник 
кол-центра».

В случае популярности тако-
го формата новые банкоматы 
появятся и на улицах города, 
как мини-офисы. «Технология 
будет особенно востребована в 
отдаленных от центра районах, 
так как позволит клиентам по-
лучать привычные банковские 
услуги полностью в дистанци-
онном режиме», — поделился 
планами Мигель Маркарянц, 
руководитель департамента 

розничного бизнеса — старший 
вице-президент ВТБ. По его сло-
вам, видеобанкоматы позволят 
значительно сократить затраты 
банка на открытие или расши-
рение отделений и предоста-
вить клиентам полный спектр 
услуг в режиме 24/7.

У видеобанкомата, кстати, 
есть окно приема и выдачи до-
кументов на вклады, кредиты и 
ипотеку. Установленный внутри 
принтер будет печатать горожа-
нам необходимые справки и до-
кументы на подпись. Ручка тут 
тоже есть, так что онлайн мож-
но будет получать почти все ос-
новные услуги банка.

Новую технологию исследу-
ют в столице и другие банки.  
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— Мошенничество 
с банкоматами: как не стать 
жертвой аферистов
rg.ru/art/1810959

— Когда начнутся поставки 
самолетов МС-21а 
в российские авиакомпании
rg.ru/art/1797177

Бесплатные обще-
ственные Wi-Fi-
точки удобны, но 
пользоваться ими 
нужно осторожно

Без паники! На все вопросы у бан-
комата теперь по видеосвязи отве-
тит оператор.

До войны в Ливии 
добывалось 
1,6 млн баррелей 
нефти в день, 
сейчас она 
может упасть до 
72 тыс. баррелей

А К Ц Е Н Т

Видеобанкоматы позволят сократить 
затраты на открытие банковских 
отделений и предоставят клиентам 
весь спектр услуг в режиме 24/7

ФИНАНСЫ Эксперты в 2020 году ожидают роста 
популярности страхования жилья от стихии

Под крышей полиса
Юлия Кривошапко

В
сероссийский союз стра-
ховщиков (ВСС) вместе с 
регионами активизировал 

работу по запуску программ до-
бровольного страхования жи-
лья от чрезвычайных ситуаций 
в рамках нового закона, сооб-
щил «Российской газете» глава 
ВСС Игорь Юргенс. Эксперты 
ожидают, что такие полисы бу-
дут востребованы. По прогно-
зам аналитиков рейтингового 
агентства «Эксперт РА», благо-
даря увеличению популярности 
страхования жилья от паводков, 
землетрясений и других сти-
хийных бедствий прирост пре-
мий в имущественном страхо-
вании по итогам года может до-
стигнуть 14—16%.

Сейчас страховое сообщест-
во вместе с региональными вла-
стями прорабатывает механиз-
мы интеграции страхования в 
систему защиты от ЧС. Всем ру-
ководителям территорий рас-
сылаются методические мате-
риалы, проводятся выезды в ре-
гионы, наиболее серьезно по-
страдавшие от удара стихии, 
рассказал Игорь Юргенс.

«Мы наглядно показываем 
московский опыт страхования 
жилья, благодаря которому от 
различных рисков защищены 
50% квартир, рассказываем о 

плюсах таких программ для ре-
гионов», — уточнил глава ВСС.

По его словам, страхование 
позволяет высвободить бюд-
жетные средства, которые мож-
но направить, например, на ре-
шение социальных проблем. 
Мы рассчитываем, что благода-
ря развитию страхования, в том 
числе страхования жилья от 
чрезвычайных ситуаций, сум-
мы, выделяемые государством 
для помощи пострадавшим от 
стихийных бедствий, будут пла-
номерно сокращаться», — под-
черкнул Юргенс.

По предварительным расче-
там страховщиков, полис до-
бровольного страхования жи-
лья от стихийных бедствий бу-
дет стоить в среднем 430 рублей 
в год при стоимости квартиры 
или дома в пределах 2 млн ру-
блей.

Пункт о страховке будет 
включаться в квитанции на оп-
лату услуг ЖКХ по умолчанию. 

Граждане смогут сами выби-
рать, платить за нее или нет.

Закон, который вступил в 
силу в августе 2019 года, пред-
полагает, что для более полного 
возмещения ущерба гражда-
нам, чье жилье пострадало от 
удара стихии, будут задейство-
ваны сразу три источника: фе-
деральный и региональный 
бюджеты, а также средства 
страховых компаний. Объем от-
ветственности последних соста-
вит 300—500 тысяч рублей.

Компенсация людям, купив-
шим страховку, будет возме-
щаться исходя из среднерыноч-
ной стоимости квадратного ме-
тра жилья, действующей в кон-
кретном субъекте, — ее утвер-
ждает минстрой. Если регио-
нальные власти смогут предо-
ставить новое жилье взамен 
разрушенного стихией и чело-
века такой вариант устроит, вы-
плату по страховке перечислят 
в бюджет региона.

Что касается тех, кто жилье 
не застраховал, они тоже без 
поддержки не останутся, но 
смогут рассчитывать только на 
помощь государства.

Аналитики «Эксперт РА» 
ожидают, что в 2020 году закон 
о добровольном страховании 
жилья начнет давать первые ре-
зультаты. Это, по их прогнозам, 
позволит значительно увели-
чить охват страхованием жи-
лых помещений по стране в пер-
спективе нескольких лет.

Программы добровольного 
страхования жилья в России еще 
до появления закона возникли в 
Москве и в Краснодаре. Процент 
застрахованного жилья в столи-
це пока самый высокий в России, 
хотя он все равно отстает от 
уровня стран Западной Европы, 
где превышает 80%.  
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Дом стоит 2 миллиона, а застраховать его можно будет за 430 рублей в год.
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РЕШЕНИЕ Актриса 
получила судебный штраф

Наказание 
без судимости

Владимир Полетаев

Преображенский районный суд Москвы вчера оштра-
фовал на 30 тысяч рублей актрису Наталью Бочкареву 
за незаконное хранение наркотиков.

Напомним, актрису задержали в прошлом году со-
трудники ГИБДД и при досмотре обнаружили у нее па-
кетик с белым порошком. В пакетике оказался кокаин. 

В соцсети попало видео с задержания. Первоначаль-
но актриса отрицала, что это она в кадре. И даже обви-
нила СМИ в видеомонтаже. Но позже она полностью 
признала свою вину.

В полиции по факту хранения наркотика завели уго-
ловное дело. Между тем по решению суда Бочкареву 
лишили водительских прав на год и восемь месяцев и 
оштрафовали на 30 тысяч рублей за отказ проходить 
медицинское освидетельствование на опьянение.

Согласно законодательству, судебный штраф могут 
назначать человеку, который впервые совершил пре-
ступление небольшой или средней тяжести и впослед-
ствии возместил вред. 

Как сообщил вчера в суде представитель органов 
дознания, она «вину свою загладила путем неодно-
кратных переводов в благотворительный фонд, кото-
рый занимается помощью детям». Прокурор поддер-
жал позицию следователя. Ранее следствие попросило 
суд прекратить уголовное преследование и оштрафо-
вать актрису. Дело расследовали по самой мягкой, пер-
вой части статьи о незаконном обороте наркотиков. 
Для судебной системы России это относительно новый 
вид наказания, когда решение заключается в денежном 
взыскании, и человек не получает судимость.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Сигнал 
о пожаре в уральском 
доме престарелых 
не прошел

Он вас 
не потревожит

Тимофей Борисов

Прокуратура Шалинского городского округа Свер-
дловской области приступила к проверке по факту по-
жара в доме престарелых, который произошел накану-
не. Как подтвердили корреспонденту «РГ» в пресс-
службе региональной прокуратуры, тревожный сиг-
нал на пульт пожарных не поступил и только по счаст-
ливой случайности удалось избежать жертв.

Вопиющий факт произошел в поселке Сылва. Пожар 
в двухэтажном здании на улице Ленина вышел не силь-
ным. Загорелся матрас. Но, учитывая, что на втором эта-
же располагается центр социального обслуживания на-
селения с круглосуточным пребыванием людей пре-
клонного возраста, последствия даже от небольшого за-
дымления могли быть катастрофическими. Тем более, 
что пожар начался поздно вечером и многие престаре-
лые постояльцы уже спали.

По предварительным данным, кто-то мог случайно 
или даже умышленно матрас поджечь. И если с первого 
этажа, где расположен фельдшерско-акушерский 
пункт, люди могли спокойно покинуть помещение, то с 
этажа, где располагается дом престарелых, пришлось 
срочно эвакуировать 20 пожилых людей возрастом до 
91 года,  четверо из 
которых были лежа-
чими.

При этом о са-
мом факте пожара 
местные СМИ сооб-
щили немедленно, 
но крайне скупо, 
учитывая, что воз-
горание в итоге по-
тушили, а погибших 
и пострадавших не 
оказалось.

Однако в проку-
ратуре уже в самом 
начале проведения проверки выяснили очень тревож-
ные детали пожара. Оказалось, что пожарная сигнализа-
ция во время возгорания внутри здания сработала, но 
тревожный сигнал на пульт дежурной смены в пожар-
ную часть не поступил. К счастью, охранник вовремя от-
реагировал на сигнал тревоги и принял меры по эвакуа-
ции стариков.  

Как пояснили в прокуратуре, пока неясно, почему 
не сработала передача сигнала SOS, но есть подозре-
ния, что это может быть связано с жадностью трансли-
рующих организаций и откровенным бардаком, суще-
ствующим в некоторых регионах на рынке противопо-
жарных услуг.

Дело в том, что с началом года некоторые организа-
ции, передающие сигнал о пожаре на пульт местных ан-
тикризисных центров МЧС и пожарных частей, пере-
стали получать оплату за свои услуги. Власти регионов 
справедливо посчитали эти услуги посредническими и 
незаконными, поскольку передача сигнала с социально 
значимых объектов должна быть по закону бесплатной 
и осуществляться в автоматическом режиме напрямую 
от здания к пожарным. В ответ на это транслирующие 
организации просто перестали этот сигнал передавать. 

Так, например, получилось в Санкт-Петербурге, где 
два района города оказались отрезанными от услуг по 
ретранслированию сигнала о возможном пожаре.   

13 января было составлено несколько актов, в кото-
рых напрямую было указано, что сигнализация на муни-
ципальных объектах в этих районах находится в исправ-
ном состоянии, но вот канал передачи данных на пульт 
пожарных частей заблокирован. Это страшные акты, по-
скольку указанные в них данные означают простую 
вещь: случись что, пожарные о пожаре узнают послед-
ними. А все потому, что еще с конца года организации-
посредники, призванные передавать сигнал о пожаре на 
пульт МЧС, стали фактически шантажировать местные 
власти, незаконно требуя оплаты своих услуг на соци-
ально значимых объектах.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Григорий Ройтберг: 
Хорошее здравоохранение не рождается на пустом месте

Такая «Медицина» — вылечит
Ирина Краснопольская 

Н
а совершенствова-
ние службы здоро-
вья, выполнение 
социальной про-
граммы здравоох-
ранения выделены 
огромные деньги. 
Ждать результата? 
Верить и надеять-

ся, что завтра достижения ми-
ровой медицины станут пра-
ктикой медицинской помощи, 
станут доступными всем, кто в 
них нуждается? Реально? Из 
области благих пожеланий? Об 
этом обозреватель «РГ» бесе-
дует с создателем и руководи-
телем клиники АО «Медици-
на», академиком РАН Григори-
ем Ройтбергом.

Григорий Ефимович! АО 
«Медицина» победила в ори-
гинальном конкурсе, впервые 
проведенном в России. Надо 
было определить, в каком го-
роде лучшая медицинская 
служба, какая клиника луч-
шая в стране, какие научные 
разработки в медицине и 
так далее. АО «Медицина» 
стала бесспорным лидером в 
номинации «Лучшая клини-
ка по качеству и безопасно-
сти медицинской помощи». 
Высокие показатели могут 
тиражироваться? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Мы живем не в 
безвоздушном пространстве. 
И хорошее здравоохранение 
не рождается на пустом месте. 
С той поры когда умудрились 
заменить «медицинскую по-
мощь» на «медицинские услу-
ги», служба здоровья стреми-
тельно начала утрачивать гу-
манистические традиции, ко-
торыми отличалось россий-
ское здравоохранение. Но к 
делу! Вы наверняка спросите: 
у нас хорошее здравоохране-
ние?

Спрошу. А уж раз вы упомя-
нули о гуманистических 
традициях, то скажу: в Рос-
сии немало великолепных 
специалистов. У нас умеют 
лечить тяжелейшие заболе-
вания, но… Как говорил вели-
кий Аркадий Райкин, у нас 
есть все, но не для всех. С 
этим вы согласны?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Всеобщего ра-
венства в медицине нет нигде 
в мире. Но вы спросили, хоро-
шее ли у нас здравоохране-
ние? Более того, попытались 
ответить. А я ведь «врач от 
сохи», и некоторые вещи мне 
говорить больно и неприятно. 
Но приведу несколько цифр, и 
вы скажете, насколько у нас 
хорошее здравоохранение. Го-
товы слушать? Вот эти цифры. 
Россия занимает 151-е место в 
мире по продолжительности 
жизни. Рядом с Бангладеш. 
Продолжительность жизни 
мужчин на 10 лет отличается в 
худшую сторону от жизни 
мужчин бывшего социалисти-
ческого лагеря. Продолжи-
тельность жизни онкологиче-
ских больных в три раза ниже, 
чем у их собратьев по несча-
стью в Германии. 

П еч а л ь н у ю  стат и ст и к у 
могу продолжать. Но жалко 
читателя. Умудряемся игнори-
ровать эти данные. И продол-
жаем говорить о том, что мы 
успешно двигаемся вперед. 
Приведу еще несколько цифр. 
В 1970 году продолжитель-
ность жизни в Китае была на 
27 лет ниже, чем в СССР. В Бра-
зилии на 25 лет. В Южной Ко-
рее на 25 лет. Прошло время, и 
эти страны обогнали нас по 
всем ключевым показателям. 
Я специально не называю вы-
сокоразвитые страны, Герма-
нию или США. Конечно, не 
только здравоохранение опре-
деляет продолжительность 
жизни и другие показатели 
здоровья. Но мы говорим се-
годня только о медицинской 
помощи. И когда я думаю, по-
чему такое произошло, то по-
нимаю: это клубок проблем, 
который надо уже, наконец-то, 
распутать. 

Не стану, боюсь давать сове-
ты вселенского масштаба. Но 
могу говорить о тех недостат-
ках, которые вижу через при-
зму лечебного учреждения и 
образовательного института. 
Сейчас мы свидетели того, как 
резко повернулось внимание 
руководства, и не только меди-
цинского, в сторону первично-
го звена…

…Которое в последние годы 
мы умудрились уничто-
жить.

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Хорошо, что на-
конец-то повернулись. Мы об 
этом, кстати, не раз говорили, 
в том числе и в «РГ». Но… Мне 
кажется, сейчас делается по-
пытка залить деньгами все не-
достатки службы здоровья. 
Знаете, что мне это напомина-
ет? Представьте себе дорогу с 
ямами, с ухабами, с дырками и 
прочими «радостями». И реши-
ли огромным количеством бе-
тона все это вместе залить. Что 
там под ним, потом увидим? А 
то, что эти дырки провалятся, 
что эти ямы всплывут, и доста-
точно быстро… Но это уже бу-
дет потоп после нас. Боюсь, так 
многие и думают.

Вы же врач! Выпишите ре-
цепт, как этого избежать?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Я уверен, что до 
тех пор, пока не появится здо-
ровая конкуренция, именно 
здоровая, именно конкурен-
ция, между лечебными учре-
ждениями, между клиниками, 
больницами и врачами, ника-
кие деньги не помогут.

Что вы имеете в виду под 
конкуренцией? Она уместна 
в службе здоровья? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Когда создава-
лась страховая медицина — 
ОМС, то громогласно было 
объявлено: ее основная задача, 
чтобы деньги шли за пациен-
том. Что, наверное, логично. 

Если я больной, то я должен 
диктовать, где я хочу лечиться, 
кто должен быть моим докто-
ром, почему надо заменить 
медсестру и так далее. Более 
того, закон определяет свободу 
выбора лечебного учреждения. 
И я, как многие мои коллеги и 
пациенты, тем более хочу, что-
бы исполнялся российский за-
кон. Чтобы то, что Владимир 
Владимирович Путин говорит 
с трибуны, стало нормой жиз-
ни.

В нашей клинике создана, 
без преувеличения, мощная 
онкологическая служба. Не 
стану вдаваться в подробно-
сти. Попрошу поверить на сло-
во: служба есть, она действует. 
Да, у нас частная клиника. Но 
мы работаем и по системе 
ОМС. И многие пациенты из 
разных регионов страны стре-
мятся именно у нас пройти 
весь комплекс современной 
онкологической помощи. Но…
Квоту на нее получить порой 
просто невозможно. Почему? 
Вот и я задаю этот вопрос на-
чальствующим организациям, 
распорядителям этих самых 
квот. У меня, кстати, с ними хо-
рошие отношения. Но в дан-
ных конкретных случаях это 
значения не имеет. По анало-
гии: хороший человек — это 
еще не профессия. Так вот мне 
в ответ на мои просьбы о воз-
можности лечить пациентов 
независимо от их места жи-
тельства, от их статуса как-то 
странно улыбаются и просят 
понять… Что понять? Что мож-
но игнорировать закон? И кво-
ты дадут только неким своим? 
Да, можно обратиться в суд и 
потребовать всего-навсего ис-
полнения статьи существую-
щего закона о праве пациента 
на получение помощи по соб-
ственному выбору. Морока? 
Уходит драгоценное время? К 
основному заболеванию при-
плюсовывается стресс? Это же 
безумие само по себе! И до тех 
пор, пока будет так, не будет 
должного уровня медицин-
ской помощи.

Вы не можете просто при-
нять пациента? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: На лечение по 
ОМС не могу. Нам же сказали, 
что нет квот на лечение именно 
в нашем учреждении. То есть 
эти деньги дадут тому учре-
ждению, в которое не хочет 
идти больной. Дадут туда, куда 
вообще нельзя ходить, где па-
циент получит ту лучевую те-
рапию, которую… Не стану. Не 
хочу называть. Этакая уравни-

ловка, всем сестрам по серь-
гам. Не важно, как работает 
данная клиника, данная поли-
клиника. Деньги же идут за па-
циентом! И его принуждают 
лечиться там, куда его напра-
вят высокие управленцы, сле-
дящие за тем, чтобы деньги не 
ушли по иному, не выгодному 
лично для них адресу. Резуль-
тат? Знаете, какой уровень 
удовлетворенности нашего на-
селения медицинской помо-
щью? По данным официальных 
опросов ВЦИОМ, лишь 9 про-
центов россиян считают, что 
здравоохранение хорошее. 

Беда еще в том, что принято 
(сверху донизу) считать глав-
ной причиной такого положе-
ния: мало денег. Для убеди-
тельности называются процен-
ты, отчисляемые на здравоох-
ранение в тех же США и у нас. 
Но ведь это неправда! Прово-
дили исследование: сколько 
мы реально тратим на здраво-
охранение. Да, 3,6 ВВП, это 
правда. Но... 2 миллиарда дол-
ларов тратятся на так называе-
мое дополнительное возна-
граждение (взятки?) врачам, 
сестрам и так далее. Еще 2 мил-
лиарда приблизительно тра-
тим на дополнительные плат-
ные услуги. И, наконец, поку-
паем все лекарства за деньги, 
потому что фармацевтическо-
го страхования нет. Когда вы 
все это сложите, то получите 7 
процентов ВВП. Это столько, 
сколько тратят передовые ев-
ропейские страны.

А сейчас, когда на здравоохра-
нение выделены огромные 
деньги…

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Сами по себе 
они погоду в службе здоровья 
не изменят. Ими надо грамот-
но, умно распорядиться. Ведь 
по эффективности использова-
ния денег на здравоохранение 
мы стоим (это официальные 
данные) из 55 стран, которые 
исследовали, на 54-м месте. 
Позади нас лишь Украина. Зна-
чит, те деньги, которые есть, 
можно тратить в разы эффек-
тивнее. 

Эффективность не всегда ко 
двору. Известны примеры, 
когда за попытки изменить 
ситуацию с проведением тех 
же торгов на приобретение 
лекарств, оборудование изго-
няли с работы. В порывах оп-
тимизации уничтожили не 
только ФАПы, но и позакры-
вали или «слили воедино» те 
лечебные учреждения, с ко-
торыми такое творить 
нельзя. 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Приведу один 
пример, который всегда приво-
жу. Одна из очень известных 
западных компаний замеча-
тельно остроумно заметила, 
что в России существует «Во-
ронежская магнитная анома-
лия». Что это такое? Воронеж, 
город с миллионным населени-
ем лет пять или семь назад за-
купил… 22 МРТ. Я сначала под-
умал, что это неправда. Посмо-
трел в интернете. Оказалось, в 
Воронеже 20 центров предла-
гают услуги МРТ. И это понят-
но: у них же 22 МРТ. А сколько 
положено МРТ Воронежу? Два. 
А если взять американские 
нормативы, то четыре или 
пять. Думаю, воронежцы были 
аккуратны в закупках. Но все 
же не менее 100 миллионов 
долларов затрачены на созда-
ние центров, необходимости в 
которых не было и нет. Деньги 
просто висят в воздухе. И та-
ких примеров могу приводить 
по памяти десятки.

Не потому ли, когда вы при-
ходите в лечебное учрежде-
ние, вам сходу назначают КТ, 
МРТ… Чаще не в рамках 
ОМС, а за свои, очень нема-
лые, кровные. Хотя такие ис-
следования не всегда необхо-
димы.

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: К сожалению, 
пациенты мирятся с подобным 
отношением к себе. Они не 
только не попросят ознако-
мить со стандартами обследо-
вания, они о них вовсе не зна-

ют. Потому и распространены 
так называемые «раскрутки»: 
проведение ненужных иссле-
дований, анализов, консульта-
ций. Верховодят деньги, их не-
рациональное использование. 
Во вред здоровью. Да, если де-
лается что-то лишнее, то стра-
ховые компании очень сильно 
на нас наезжают. Лишнее сей-
час тяжело сделать. Но делают. 
Нередко пациент случайно уз-
нает, что ему проведены те или 
иные исследования, которых 
на самом деле и в помине не 
было. Но учреждение получило 

за них деньги. Такое вот ис-
пользование средств. Пора 
распутать этот клубок про-
блем. 

АО «Медицина» признана 
лучшей клиникой по качест-
ву и безопасности медицин-
ской помощи. Меня, если 
честно, напрягает, когда 
провозглашают: «Родильный 
дом, благожелательный к ре-
бенку». Или «поликлиника, 
добрая к пациенту». Роддом 
может быть к ребенку недо-
брожелательным? Поликли-

ника к пациенту злой? Мо-
жет, секрет вашего успеха в 
том, что АО «Медицина» 
клиника частная? Другие 
деньги, другие возможности? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: «Благожела-
тельный к ребенку родильный 
дом» и меня напрягает. Но кли-
ника, «лучшая по качеству и 
безопасности медицинской по-
мощи», — нечто иное. И по по-
воду частности.  Думается, 
пора осознать: необходимо 
мирное сосуществование част-
ной и государственной службы 
здоровья. Они должны допол-
нять друг друга, быть равными 
в конкурентной борьбе за здо-
ровье. Нельзя ущемлять права 
частной медицины в стремле-
нии оказывать помощь в рам-
ках ОМС. Мы открыты и для па-
циентов, и для коллег. Наступа-
ют иные времена в службе здо-
ровья. Надеемся во благо нам 
всем.  

Григорий Ройтберг: С той поры, когда «медицинскую помощь» умудрились заменить на «медицинские услуги», наша 
служба здоровья начала утрачивать свои гуманистические традиции.

А К Ц Е Н Т

Сами по  себе деньги погоду в службе 
здоровья не изменят. Ими надо 
грамотно, умно распоряжаться

А К Ц Е Н Т

Нельзя ущемлять права частной 
медицины в стремлении оказывать 
помощь в рамках ОМС

Сигнализация вну-
три дома преста-
релых сработала, 
но информация 
о пожаре на пульт 
МЧС не поступила
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РЕШЕНИЕ 

Арашуковых 
не выпустили 
из СИЗО

ГОД 
ПОД СТРАЖЕЙ
Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным 
арест бывшего сенатора Рауфа 
Арашукова и его отца Рауля 
Арашукова. Сына обвиняют в 
убийстве, а отца в создании ор-
ганизованной преступной 
группы и хищении у «Газпро-
ма» более 30 млрд рублей.

С апелляционной жалобой 
об изменении меры пресечения 
на не связанную с содержанием 
в СИЗО обратились адвокаты 
Арашуковых. По мнению защи-
ты, с момента заключения под 
стражу следствие так и не пре-
доставило убедительных дока-
зательств вины отца и сына. По-
этому адвокаты попросили суд 
отпустить их клиентов под до-
машний арест или залог. Сам 
Рауф Арашуков заявил в суде, 
что за почти год нахождения в 
СИЗО ему не дали возможно-
сти поговорить с родными и 
детьми по телефону и не дали 
свидания. Это, по его мнению, 
делается для оказания давле-
ния на него и дачи нужных след-
ствию показаний. 

В свою очередь, следователь 
и прокурор попросили суд не 
менять меру пресечения, моти-
вировав это тем, что на свободе 
обвиняемые могут бежать из 
страны, надавить на свидетелей 
и угрожать участникам процес-
са. В итоге апелляционная ин-
станция Мосгорсуда оставила 
решение Басманного суда о 
продлении ареста Арашуковым 
до 30 января без изменения. 

Сенатор Рауф Арашуков 30 
января 2019 года во время засе-
дания Совфеда был лишен не-
прикосновенности и сразу же 
задержан. Следствие считает 
его причастным к убийству об-
щественного деятеля Аслана 
Жукова. По делу также прохо-
дит его отец, которого следст-
вие считает создателем органи-
зованной преступной группы. 
Помимо отца с сыном задержан 
целый ряд их родственников, а 
также руководителей подразде-
лений «Газпрома» на Северном 
Кавказе.  

РЕСУРСЫ 

Перед Новым 
годом в лесу 
незаконно 
срубили 
тысячи елей

ХВОЙНЫЙ 
ПАТРУЛЬ
Елена Березина

В предновогодний период лесу 
был нанесен ущерб более чем 
на 18 млн рублей, подсчитали в 
Рослесхозе.

Как отмечает ведомство, пе-
ред Новым годом было неза-
конно срублено более десяти 
тысяч деревьев. Наибольшее 
количество нарушений было 
зафиксировано в Амурской и 
Иркутской областях, сообщила 
пресс-служба Рослесхоза.

«Лесными инспекторами 
было проведено более 42 тысяч 
рейдов, в ходе которых было 
выявлено 327 нарушений пра-
вил заготовки елей и деревьев 
других хвойных пород. Всего 
же, по данным территориаль-
ных подразделений Рослесхоза 
и региональных лесных ве-
домств, в предновогодние дни 
было незаконно срублено по-
чти 10 тысяч деревьев. На нару-
шителей наложено 98 админи-
стративных штрафов на общую 
сумму более полумиллиона ру-
блей. Наибольшее количество 
нарушений было зафиксирова-
но в Амурской и Иркутской об-
ластях», — говорится в сообще-
нии на сайте ведомства. В орга-
ны внутренних дел было на-
правлено 129 материалов по 
фактам, имеющим признаки 
уголовного преступления.

Проверки прошли согласно 
поручению, которое было дано 
территориальным подразделе-
ниям Рослесхоза и региональ-
ным лесным ведомствам в на-
чале декабря 2019 года. «В 
частности, в ряде регионов был 
усилен режим охраны хвойных 
насаждений, увеличена крат-
ность патрулирования лесных 
участков совместно с предста-
вителями органов внутренних 
дел и с привлечением общест-
венных лесных инспекторов», 
сообщает ведомство. 

По данным регионов, гра-
жданам официально было про-
дано около 364 тысяч елей. Это 
на 66,5 тысячи деревьев боль-
ше, чем в предновогодний пе-
риод 2018—2019 годов.  

Номер уедет с молотка

Значительно дешевле 
одинаковые цифры 
обойдутся, если буквы 

будут разные. Например, за но-
мер «О 777 ВК» госпошлина со-
ставит 150 тысяч рублей.  

Одинаковые буквы вообще 
значительно удорожают госно-
мер. Так, за номер «А 300 НР» 
надо будет отдать в казну 100 
тысяч рублей. А за номер «К 300 
КК» — 450 тысяч рублей. 

За номера с цифрами 001, 
002, 003 и далее госпошлина со-
ставит 100 тысяч рублей. А за 
тот же порядок цифр, но с оди-
наковыми буквами придется за-
платить 300 тысяч. 

За цифры 010, 020 и далее 
потребуется заплатить 50 ты-
сяч. За них же с одинаковыми 
буквами — 150 тысяч. 

За все остальные сочетания 
цифр, но с одинаковыми буква-
ми придется заплатить госпош-
лину в размере 200 тысяч ру-
блей. 

За номера, в которых буквы 
разные, а набор цифр не соот-
ветствует выше названным, гос-
пошлина составит 5 тысяч ру-
блей. Напомним, что сейчас гос-
пошлина за обычный регистра-

ционный знак составляет 2 ты-
сячи рублей. 

При этом размер госпошли-
ны может быть увеличен или 
уменьшен региональными за-
конами, но не более чем в десять 
раз. А если законодательство ре-
гиона позволяет проводить 
электронные аукционы, то раз-
мер госпошлины будет установ-
лен по итогам такого аукциона, 
но не ниже установленных На-
логовым кодексом или местны-
ми законами. 

Примечательно, что в случае 
передачи номера на сохранение 
или при получении машины в 
наследство с таким красивым 
номером за него потребуется 
также заплатить такую же гос-
пошлину. Был у вас на старом 

автомобиле номер «О 777 ОО», 
захотели вы его перевесить на 
новый автомобиль — заплатите в 
казну 600 тысяч.

Второй документ предусма-
тривает предварительное ре-
зервирование номеров. То есть, 
купив машину и записавшись 
на прием в ГИБДД через портал 
госуслуг, автовладелец сразу 
сможет выбрать номер, кото-
рый и присвоят его машине. Но 
за это надо будет заплатить по-
ловину той самой госпошлины, 
в которую будет оценен номер. 
Там, где будут организованы 
электронные аукционы, «кра-
сивые» номера можно будет за-
бронировать только после побе-
ды на аукционе. 

Третий документ как раз 

устанавливает, что электрон-
ные аукционы будут проводить-
ся на том же портале госуслуг. 

А правила проведения таких 
аукционов должны установить 
региональные власти. В соот-
ветствии с Правилами предва-
рительного резервирования за 
физическим лицом государст-
венного регистрационного но-
мера. Эти правила, которые ут-
верждаются постановлением 
правительства, также разрабо-
тало минэкономразвития.

Когда они вступят в силу, а 
произойдет это 1 января 2021 
года, региональные управления 
ГИБДД будут формировать не-
сколько реестров регистраци-
онных номеров. Те, которые 
они будут закупать и выдавать в 
виде госзнаков. Из них можно 
будет выбрать и зарезервиро-
вать понравившиеся. Второй 
реестр — виртуальные номера, 
чтобы их можно было присво-
ить автомобилю, который бу-
дут ставить на учет в другом ре-
гионе. Третий реестр — «краси-
вые» номера, которые можно 
будет резервировать за собой 
за указанную немаленькую 
пошлину. 

Как говорится в пояснитель-
ной записке к этим документам, 
ежегодно в России выдается бо-
лее 4 миллионов госномеров. В 
интернете предлагают широкий 
выбор вариантов по покупке 
«красивых» номеров. Цена за 
них варьируется от 10 тысяч до 
10 миллионов рублей за штуку, 
а средняя цена может состав-
лять около 300 тысяч рублей.

Но вряд ли нововведение 
уничтожит этот рынок.

Но тем, кто хочет выделить-
ся, проще станет приобрести на 
законных основаниях новый 
«красивый» номер. И ничего 
плохого в такой практике нет. 
Аукционы номеров проводятся 
в США, в Арабских Эмиратах, в 
Китае и Японии. Причем в Китае 
именно покупка номера, кото-
рый порой стоит дороже авто-
мобиля, дает право на приобре-
тение самой машины.  

Номера на новый автомобиль 
можно будет выбирать. А за «краси-
вые» придется доплатить.

А К Ц Е Н Т

Стартовая цена за номер «А 111 АА» 
будет 600 тысяч рублей, которые пойдут 
в доход региона, а не в карман тех, 
кто нелегально торговал госзнаками

ПРОЦЕСС 

Водителя 
эвакуатора 
будут судить 
за смертельную 
аварию

ДАЛ 
ЗАДНИЙ ХОД
Владимир Полетаев

Головинский районный суд сто-
лицы рассмотрит по существу 
уголовное дело водителя эваку-
атора легковых автомобилей, 
виновного в смертельном ДТП. 

По данным пресс-службы ГУ 
МВД России по Москве, авария 
произошла на севере столицы, в 
районе дома 4 на Петрозавод-
ской улице в Ховрино. Следст-
вие установило, что водитель 
автомобиля-эвакуатора двигал-
ся по прилегающей к основной 
дороге территории. Причем зад-
ним ходом. И не заметил идуще-
го навстречу автомашине пеше-
хода. 

Скорость эвакуатора, по 
данным следствия, в момент 
наезда была небольшой. Из-за 
технических особенностей 
платформы спецмашины при 
столкновении с человеком 
удар как бы переломил пеше-
хода. Тяжело пострадавшего в 
аварии прохожего вскоре от-
правили в больницу. Но спасти 
его не удалось: по заключению 
медиков, при столкновении с 
тяжелой машиной он получил 
травмы, не совместимые с 
жизнью. 

По факту аварии было воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного статьей 264 
УК РФ «Нарушение Правил до-
рожного движения и эксплуа-
тации транспортных средств». 
По этой статье виновнику гро-
зит до пяти лет лишения свобо-
ды с отбытием наказания в ко-
лонии. 

Водителю эвакуатора по ре-
шению следователей УВД по Се-
верному административному 
округу столицы была избрана 
мера пресечения в виде подпи-
ски о невыезде.  

АРСЕНАЛ Российские системы ПВО-ПРО видят самолеты 
за тысячи километров от наших границ 

Невидимки на радаре
Сергей Птичкин

Р
адарный комплекс «Кон-
тейнер» с большой долей 
вероятности отслеживал 

полеты американских истре-
бителей F-35 вдоль границ 
Ирана в момент катастрофы с 
украинским гражданским са-
молетом.

Об этом заявил Сергей Лав-
ров. По словам и.о. главы МИД 
России, «в это время в воздухе 
на границе с воздушным про-
странством Ирана было мини-
мум шесть F-35. Эта информа-
ция еще требует перепроверки, 
но подчеркивает всю нервоз-
ность ситуации».

По мнению экспертов, уви-
деть и идентифицировать на та-
ком удалении практически все 
летающие объекты способна 
лишь загоризонтная РЛС «Кон-
тейнер». Самолеты пятого по-
коления F-35 считаются неви-
димками. А их полеты, оказыва-
ется, без проблем отслеживают 
за тысячи километров, причем с 
территории России. 

Госиспытания загоризон-
тных радиолокационных стан-
ций 29Б6 «Контейнер» были за-
вершены в прошлом году, в том 
же году они прошли этап опыт-
но-боевого дежурства. 1 декаб-
ря 2019 года министерство обо-
роны сообщило о переводе пер-
вой радиолокационной станции 
«Контейнер» на боевое дежур-
ство. 

Всего же планируется раз-
вернуть еще три такие станции 
для полного контроля воздуш-
ного пространства по всему пе-
риметру наших государствен-
ных границ.

Как рассказывал в одном из 

своих интервью «Российской 
газете» гендиректор Научно-
производственного комплекса 
«Научно-исследовательский 
институт дальней радиосвязи» 
Кирилл Макаров, сенсаций в об-
ласти радиолокации ожидать 
трудно. Но «Контейнер», разра-
ботанный специалистами НИИ-
ДАР, можно считать настоящим 
прорывом.  

Если, например, обычные 
радары сопровождают самолет 
на удалении до 400 км, то РЛС 
типа «Контейнер» видит его на 
удалении в 2000 км, а возмож-
но, и дальше. Фактически всю 
воздушную обстановку евро-

пейской части блока НАТО, по 
словам Макарова, мы будем 
держать под полным своим 
контролем. И поднять в воздух 
незамеченной армаду бомбар-
дировщиков-ракетоносцев или 
рой боевых дронов уже не полу-
чится.

Естественно, для эффектив-
ной работы необходимы не 
только радиолокационные 
станции с высоким разрешени-
ем, но и очень мощная элек-
тронно-вычислительная техни-
ка с особым программным обес-
печением. Все это у нас есть.

Высокие характеристики 
РЛС 29Б6 обеспечиваются осо-
бой конструкцией. Станция 
включает два антенных поля 
для передачи и приема сигна-
лов, разнесенные на 300 км. 

Передающая антенна ком-
плекса выполнена в виде поля с 
36 мачтами и имеет длину 440 
метров. Приемная часть вклю-
чает три прямые секции из 144 
антенно-фидерных мачт высо-
той 34 метра, развернутых в 
виде треугольника. Длина при-
емного антенного поля — 1300 
метров, глубина — 200 метров. 
Слежение осуществляется в 
секторе шириной 240 градусов. 

РЛС 29Б6 включена в общую 
систему Воздушно-космиче-
ской обороны. «Контейнер» по-
зволяет засечь все потенциаль-
но опасные объекты еще до 
того, как они превратятся в ре-
альную угрозу, и заблаговре-
менно передать ПВО необходи-
мые данные для их поражения.

Не стоит сомневаться, что 
слова Сергея Лаврова о том, что 
мы отслеживали и отслеживаем 
полеты американской боевой 
авиации, в том числе «невиди-
мой» в небе Ближнего Востока, 
никак не обрадовали Пентагон. 

Ведь получается, что систе-
мы противовоздушной обороны 
наших баз в Хмеймиме и Тарту-
се, даже не включая свои рада-
ры на полную мощность, имеют 
полную информацию о воздуш-
ной обстановке вокруг охраняе-
мых объектов.  Передающая антенна комплекса «Контейнер» состоит из 36 мачт и имеет длину 440 метров. 

А К Ц Е Н Т

РЛС типа «Контейнер» отслеживает 
воздушную обстановку всей европей-
ской части блока НАТО и в значительной 
степени — Ближнего Востока

МИНОБОРОНЫ В Сирии 
предотвратили атаку 
беспилотников на нашу 
авиабазу Хмеймим

Ночной налет

Юрий Гаврилов

Недобитые в Сирии террористы попытались первый 
раз в этом году атаковать с помощью дронов россий-
скую авиабазу Хмеймим.

В Минобороны РФ корреспонденту «РГ» сообщили, 
что налет устроили вечером в воскресенье. Как только 
стемнело, наши дежурные средства ПВО засекли в небе 
три малоразмерных беспилотника, приближавшиеся к 
Хмеймиму с северо-востока. Последовала команда на 
открытие огня, и дроны уничтожили на безопасном 
для авиабазы расстоянии. «Пострадавших или матери-
ального ущерба 
нет», — доложило 
командование воен-
ной группировки 
РФ в Сирии.

Подобные нале-
ты боевики устраи-
вают чуть ли не 
каждый месяц. Но 
еще не было случая, 
чтобы атаки завер-
шились успешно. 
Беспилотники тер-
рористов сбивают, 
едва они оказыва-
ются в зоне досягаемости средств ПВО Хмеймима. 

Сам аэродром от ударов с воздуха надежно при-
крывают зенитные ракетные системы С-400 «Три-
умф» и самоходные зенитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь-С1». Последние зарекомендо-
вали себя как эффективное средство борьбы с дро-
нами. Причем их эффективность не зависит ни от 
количества самодельных летательных аппаратов, 
ни от того, с какого направления они пытаются ата-
ковать авиабазу. Впрочем, известно, что чаще всего 
боевики запускают дроны с территории провинции 
Идлиб.

Предыдущая попытка атаковать Хмеймим в конце 
декабря прошлого года также завершилась ничем — 
расчеты «Панцирей» сбили дроны. А если говорить в 
целом, то только с января по сентябрь 2019-го наши 
средства ПВО уничтожили в Сирии около 60 беспилот-
ников террористов.

Военные говорят, что система прикрытия военных 
объектов РФ в Хмеймиме и порту Тартус настолько эф-
фективна, что число выпущенных зенитными ком-
плексами по беспилотникам снарядов практически 
равняется количеству сбитых ими целей.  

ПОЛИЦИЯ Корреспонденту 
«РГ» вручили нагрудный 
знак за освещение 
деятельности МВД

Иван Петров 
награду принял

Иван Дергилев

Исполняющий обязанности министра внутренних дел 
РФ Владимир Колокольцев вчера наградил журнали-
стов, специализирующихся на освещении правоохра-
нительной тематики. Награждение прошло в главном 
здании МВД на Житной-16, где для работников прессы 
был организован торжественный прием, посвящен-
ный Дню российской печати. Среди получивших при-
знание и награду из рук Владимира Колокольцева мно-
го известных журналистов, в частности, телеведущие 
двух главных телеканалов страны Сергей Брилев и Ар-
кадий Мамонтов. Также были отмечены главный ре-
дактор газеты «Аргументы и Факты» Игорь Черняк и 
гендиректор информагентства «Интерфакс» Михаил 
Комиссар.  

По словам Владимира Колокольцева, в этом году 
была учреждена новая награда — нагрудный знак за 
вклад в освещение деятельности МВД. Ее будут вру-
чать представителям медиасообщества, которые спе-
циализируются на правоохранительной тематике «за 
многолетний успешный труд».

Среди награжденных и представитель «Российской 
газеты» — заместитель редактора отдела «Право и без-
опасность» Иван Петров. Он получил из рук главного 
полицейского страны (в статусе и.о.) нагрудный знак 
«За содействие МВД». 

«Журналисты не просто фиксируют происходящие 
события, а выявляют и помогают разрешать актуаль-
ные проблемы, отслеживают развитие резонансных 
ситуаций. В центре их внимания находятся также зако-
нодательные инициативы ведомства, новейшие кри-
миналистические методики, внедрение цифровых тех-
нологий в деятельность органов внутренних дел», — от-
метил Владимир Колокольцев.  

«Благодаря массмедиа широкая аудитория ежед-
невно узнает о раскрытых преступлениях, мероприя-
тиях по охране общественного порядка, героизме и му-
жестве полицейских», — добавил и.о. главы МВД.

Вчера же МВД запустило собственное сетевое СМИ. 
Интернет-портал www.mvdmedia.ru, по словам Коло-
кольцева, станет главной площадкой, где будет публи-
коваться мультимедийный контент о полиции.  

— Фото репортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

По словам Владимира Колокольцева, журналисты не просто 
фиксируют события, а выявляют актуальные проблемы.

Нашу авиабазу 
прикрывают 
системы С-400 
и ракетно-пушеч-
ные комплексы 
«Панцирь-С1» 

1

— Читайте также: 
Что делать, если на заправке 
залили не то топливо
rg.ru/art/1807419 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сегодня 
мировое сообщество 
особенно внимательно 
прислушивается 
к сигналам, исходящим 
из Москвы и Пекина

В поисках 
нового мира

Игорь Иванов

Президент Российского совета по международным де-
лам (РСМД), министр иностранных дел РФ (1998—
2004 гг.)

Убийство иранского генерала Сулеймани по лично-
му указанию президента США на территории другого 
суверенного государства с новой остротой поставило 
вопрос о правовых основах всей системы международ-
ных отношений. Как бы американская администрация 
ни пыталась сейчас оправдать решение президента 
США, совершенно очевидно, что ситуация в регионе 
Ближнего Востока и Персидского залива стала еще бо-
лее драматической и непредсказуемой. Своими дейст-
виями в последние годы Вашингтон не только последо-
вательно разрушает правовые основы международных 
отношений, но и все в более вызывающей форме пыта-
ется диктовать дру-
гим свои условия, 
свои интересы, свои 
«правила» поведе-
ния. А поэтому 
убийство иранского 
генерала — это не 
столько вызов непо-
средственно Ирану, 
сколько всему меж-
дународному сооб-
ществу.

Отсюда возника-
ет естественный во-
прос: куда может за-
вести политика Ва-
шингтона и есть ли 
возможность проти-
востоять ей, чтобы 
мир не оказался ввергнутым в глобальную катастрофу? 
В самих Соединенных Штатах многие начинают пони-
мать, что нынешний курс американской администра-
ции может нанести непоправимый ущерб их собствен-
ным долгосрочным интересам. Большинство общест-
венного мнения страны сдержанно отнеслось к реше-
нию президента Дональда Трампа о ликвидации иран-
ского генерала. Своими вызывающими действиями 
США ставят себя во все большую изоляцию: от них уже 
начинают дистанцироваться даже традиционные союз-
ники. . Широко разрекламированный администрацией 
план ближневосточного урегулирования под громким 
названием «сделка века», на основе которого США рас-
считывают удержаться на Ближнем Востоке, ни у кого в 
регионе не вызывает энтузиазма и скорее всего обречен 
на очередной провал.

Большинство союзников США в связи с драматиче-
скими событиями на Ближнем Востоке заняли выжида-
тельную позицию. Их по-своему можно понять: высту-
пить согласованно с прямой критикой действий Вашин-
гтона они не могут, а разрозненные голоса не будут 
услышаны. Поэтому большинство европейских столиц 
отделались формальными невнятными заявлениями и 
призывами общего характера. Тем не менее и в рядах со-
юзников США нарастает брожение и недовольство од-
носторонними действиями американской администра-
ции, для которой лозунг «Америка превыше всего» стал 
практикой поведения. Однако в силу различных причин 
европейские страны и другие союзники США не готовы 
самостоятельно противостоять политике Вашингтона. 
И тем не менее процесс запущен, хотя и не обещает быть 
быстрым.

На этом фоне особая ответственность ложится на 
плечи тех немногих участников международных отно-
шений, которые не только способны, но и, что не менее 
важно, готовы действовать на международной арене, 
руководствуясь интересами всеобщей безопасности, и 
в состоянии противостоять грубому давлению Вашинг-
тона. Такими в полной мере суверенными и независи-
мыми игроками прежде всего являются Россия и Китай, 
два постоянных члена Совета Безопасности ООН, поль-
зующиеся авторите-
том в мировом сооб-
ществе и в силу это-
го несущие особую 
ответственность за 
будущий мировой 
порядок.

Сегодня мировое 
сообщество — и на 
уровне обществен-
ного мнения, и на 
уровне руководите-
лей государств и 
глав международ-
ных организаций — 
особенно внима-
тельно прислушива-
ется к сигналам, ис-
ходящим из Москвы 
и Пекина, воспринимая эти сигналы как важные ориен-
тиры для уточнения собственных позиций и стратегий 
по ключевым вопросам мировой политики. В условиях 
повышенной нестабильности и непредсказуемости ме-
ждународной среды значение таких ориентиров суще-
ственно возрастает. Уже сама по себе модель двусторон-
них российско-китайских отношений рассматривается 
как один из этих ориентиров, как демонстрация практи-
ческой возможности выстроить отношения на основе 
четко выверенного баланса интересов, не жертвуя при 
этом национальным суверенитетом и не противопо-
ставляя эти отношения другим приоритетам своей 
внешней политики. Не менее актуален и опыт практиче-
ской деятельности новых многосторонних структур, 
включая БРИКС и ШОС, позволяющих успешно нахо-
дить возможности для конструктивного взаимодейст-
вия государств, имеющих очень разнонаправленные 
интересы (например для Индии и Пакистана).

Особая ответственность России и Китая предполага-
ет и дополнительные, более высокие требования к со-
трудничеству двух стран на глобальном уровне миро-
вой политики. Сегодня встает вопрос о более тесной ко-
ординации долгосрочных внешнеполитических страте-
гий двух стран, о продвижении совместных инициатив 
по принципиальным вопросам, касающимся будущего 
мироустройства. Разумеется, Россия и Китай не могут 
претендовать на монополию в разработке новых правил 
игры для будущей системы мировой политики. Эти пра-
вила должны стать итогом переговоров, консультаций и 
обсуждений в самых различных многосторонних фор-
матах, начиная от глобальной площадки Объединенных 
Наций и кончая узкими встречами общественных орга-
низаций и экспертных сообществ. Но чем более страте-
гической и более глубокой будет российско-китайская 
координация, тем более результативными могут стать 
многосторонние форматы.  

ГЕОПОЛИТИКА В борьбе за голоса избирателей Дональд Трамп ушел в «бытовуху»

Президент и посудомойка
Александр Гасюк

В 
обостряющейся борьбе за 
голоса американских из-
бирателей на предстоя-

щих в ноябре президентских 
выборах в США Дональд Трамп 
в прямом смысле спустился на 
бытовой уровень. Пока его оп-
поненты на Капитолийском 
холме ведут политизированные 
и далекие от народа баталии во-
круг процедуры импичмента, 
хозяин Белого дома на своих 
предвыборных митингах уве-
ренно набирает электоральные 
«очки, голы и секунды», расска-
зывая рядовым американцам 
про то, что им гораздо ближе — 
посудомоечные машины, лам-
почки, холодильники и туалеты.

Выступая на прошлой неделе 
перед будущими избирателями в 
столице штата Висконсин, стре-
мящийся к переизбранию поли-
тик с ходу заявил: «элегантной» 
его речь не будет, поскольку раз-
говор пойдет о бытовых трудно-
стях американцев.

Так что же, по Трампу, делает 
жизнь граждан США невыноси-
мой? Оказывается, виной всему 
«новые лампочки, которые стоят 
в пять раз дороже и при этом де-
лают человека оранжевым», 
«бесполезные посудомойки», 
«еле капающий душ» и «краны, 
из которых не течет вода».

«Вы идете в душ и включаете 
воду. Кап-кап-кап. А моим пре-
красным волосам нужно много 
воды», — под аплодисменты жи-
телей провинциального города 
Милуоки заявил Дональд Трамп. 
Как немедленно выяснилось, не 
лучше обстоят дела и с другой на-
сущной проблемой в Америке — 
мытьем посуды. «У кого-нибудь 
есть новая посудомойка? Очень 
жаль. Они бесполезны. Дают так 
мало воды… Приходится исполь-
зовать ее по 10 раз, и тарелки все 

равно приходится мыть по ста-
ринке, — задел за живое свой одо-
брительно кивающий электорат 
президент США. — А попробуйте-
ка купить новый кран. Открыва-
ешь его, и вода не течет, так? Про 
туалеты мы говорить не будем, 
но вы знаете эту историю. Тык-
тык-тык», — имея в виду мало-
продуктивное нажатие на слив-
ную кнопку продолжал описы-
вать Трамп окружающий амери-
канцев «бытовой ад».

Чтобы «разогретая» веселым 
перформансом аудитория окон-
чательно поняла, кто же виноват 
в столь удручающем положении 
вещей в Америке и за кого ни в 
коем случае не надо голосовать, 
Дональд Трамп намекнул на сво-
его предшественника в Белом 
доме. Действительно, именно ад-
министрация демократа Барака 
Обамы, исходя из экологических 
соображений, ужесточила нор-
мы расхода воды и электричест-
ва бытовыми приборами в США. 
И этим недовольны не только го-
рожане в американской глубин-
ке. Проблема ограничений по 
расходованию воды сильно вол-
нует фермеров в Техасе, к кото-
рым апеллировал Трамп в ми-
нувшее воскресенье с обещани-
ем «зарубить» водоохранное за-
конодательство времен Обамы.  

«Теперь у вас будет мощный 
напор в душе. Полная раковина 
воды!» —  виртуозно использовал 
накопившееся у электората не-
довольство «бытовухой» До-
нальд Трамп, пообещавший из-
бавиться от осложняющих безза-
ботную жизнь американцев эко-
логических ограничений. И меж-
ду делом напомнил, что только 
благодаря его жесткой тарифной 
политике, а также введению 
25-процентных таможенных 
пошлин иностранные компании 
уже начали строить заводы по 
производству «прекрасных хо-

лодильников и посудомоек» на 
территории США.

Отметим, что какими бы ку-
рьезными ни представлялись по-
добные полушутливые высту-
пления Дональда Трампа, об их 
«электоральной добавленной 
стоимости» соперникам дейст-
вующего президента США оста-
ется только мечтать. Как замеча-
ют комментаторы, при ближай-
шем рассмотрении «экспромты 
от Трампа» отражают глубокую 
работу аналитиков и консуль-
тантов его предвыборной ко-
манды. Ведь именно пути реше-
ния  «бытовых невзгод», а не по-
литические разборки в Вашинг-
тоне — это именно то, что хотят 
услышать от будущего президен-
та как определившиеся со своим 
выбором американские избира-
тели, так и те, кто пока еще толь-
ко раздумывают над ним.   

СКАНДАЛ  Главе Украины предложили не выступать с речью о Холокосте

«Зе» просят помолчать
Павел Дульман

П
резидент Украины 
Владимир Зелен-
ский посетит Изра-
иль, где во вторник 
начинается Все-
мирный форум па-
мяти жертв Холо-
коста, приурочен-
ный к 75-й годов-

щине освобождения концлагеря 
Освенцим советскими войска-
ми. Визит будет проходить на 
фоне обострившихся украино-
израильских отношений и пока-
зательного отказа принимаю-
щей стороны предоставить го-
стям из Киева слово на офици-
альных мероприятиях.

Свое намерение посетить Из-
раиль Зеленский подтвердил в 
интервью изданию The Times of 
Israel. «Нас не пригласили вы-
ступать. Но в любом случае я 
буду присутствовать на этой це-
ремонии», — посетовал Зелен-
ский, не вдаваясь в подробно-
сти, которые уже неделю актив-
но обсуждают украинские СМИ 
и соцсети. Ранее сообщалось, 
что МИД Украины настаивал на 
обязательности выступления 
главы Украины и шантажировал 
организаторов мероприятия от-
казом Зеленского от визита по 
примеру его польского коллеги 
Анджея Дуды. В ответ израиль-
ская сторона якобы довела до 
Киева мысль, что отсутствие 
украинской делегации на меро-
приятиях, посвященных Холо-
косту, их не слишком расстроит, 
а отсутствие президента Украи-
ны на групповой фотографии — а 
на форум, напомним,  прибудут 
руководители сорока госу-
дарств — вряд ли будет кем-то за-
мечено. Примечательно, что 
свое право молвить слово в му-
зее «Яд Вашем» Зеленский в ин-
тервью обосновал тем, что ка-
ждая четвертая жертва Холо-
коста жила на Украине. 

Отношения между Киевом и 
Тель-Авивом резко обострились 
после того, как Львовский обл-
совет объявил 2020-й годом Ан-
дрея Мельника, одного из орга-
низаторов Холокоста на Украи-
не, соучастника  массовых 
убийств в Бабьем Яру. А первого 
января в Киеве прошел традици-
онный факельный марш в честь 
дня рождения Степана Бандеры, 
также повинного в смертях де-
сятков тысяч евреев, поляков и 
украинцев. Глядя на этот пир 
«украинского национального 
духа» послы Польши и Израиля 
в Незалежной выступили с сов-
местным заявлением, в котором 
констатировали, что «чествова-
ние людей, которые активно 
пропагандировали этнические 
чистки, является оскорблением 
и приводит к противоположно-
му желаемому результату в 
борьбе с антисемитизмом и в 

процессе примирения наших 
народов». В ответ пресс-секре-
тарь украинского МИДа Екате-
рина Зеленко заявила послам, 
что «каждый народ и каждое го-
сударство самостоятельно опре-
деляет и чествует своих героев». 
Продолжил дискуссию уже МИД 
Израиля, пояснивший граждан-
ке Зеленко, что «чествование 
антисемитов и убийц евреев не 
является внутренним делом ни 
одной страны». «Лица, ответст-
венные за убийство евреев во 
время Холокоста и в погромах, а 
также антисемитские идеологи 
украинского национального 
движения в последнее время 
стали предметом публичного 
чествования в Украине», — выра-
зили свое беспокойство в Тель-
Авиве.

«Израиль просит прекратить 
чествовать убийц и антисеми-
тов, тех, кого Украина лицемер-
но называет борцами за незави-
симость. При этом Израиль опи-
рается на хорошо изученную 
историю Холокоста, на активное 
участие в нем украинских наци-
оналистов и полицаев, на воспо-
минания, показания, докумен-
ты, архивы. Израиль говорит от 
имени шести миллионов чело-
век, зверски уничтоженных 
только за то, что они родились 
евреями. Цивилизованная нация 
не может праздновать убийц 
женщин и детей, такая нация не 
может ставить памятники од-
новременно убийцам и их жер-
твам. В Нюрнберге цивилизо-
ванные нации нацистов повеси-
ли, тела сожгли, а пепел высыпа-

ли в реку. Так поступают цивили-
зованные нации», — прокоммен-
тировал в своем Facebook этот 
дипломатический скандал пре-
зидент Украинского еврейского 
комитета Эдуард Долинский.

Забавно, как в интервью Зе-
ленский убеждал израильских 
журналистов, что, согласно ис-
следованиям, на Украине один 
из самых низких уровней анти-
семитизма в мире. Однако дан-
ные профильного исследова-
тельского центра — Антидиффо-
мационной лиги — говорят об 
обратном: в 2019 году в той или 
иной степени антисемитские 
настроения были свойственны 
46 процентам украинцев, что 
является вторым, после Поль-
ши, показателем в Европе, и на-
строения эти идут в рост. Впро-
чем, реальный уровень антисе-
митизма на Украине Зеленский 
может оценить сам, побывав на 
мероприятиях «патриотов», по-
читав комментарии под своими 
записями в социальных сетях до 
обработки модераторами или 
же просто проехав по киевским 
промышленным зонам, где каж-
дый забор исписан свастиками 
и антисемитскими лозунгами. В 
конце концов, в день, когда 

вышло интервью The Times of 
Israel, в его родном Кривом 
Роге, неподалеку от дома роди-
телей, был осквернен — исписан 
красной краской — памятник 
жертвам Холокоста. Поэтому 
можно понять официальный 
Израиль, лишивший Зеленского 

слова: не может быть скорби по 
убитым и одновременно, на го-
сударственном уровне, героиза-
ции убийц.   

Сторонники Степана Бандеры, 
ответственного за убийства евреев, 
по-прежнему устраивают факель-
ные шествия в городах Украины.

Дональд Трамп пожаловался избирателям, что ему не хватает напора воды, чтобы вымыть волосы. 

А К Ц Е Н Т

Израиль опирается на хорошо 
изученную историю Холокоста, 
на активное участие в нем украинских 
националистов и полицаев

Между тем

Руководство Национального архива США сознательно внесло из-

менения в одну из фотографий своего фонда. Внимательный наблю-

датель обнаружил, что на снимке 2017 года, где запечатлены участ-

ники протестного «женского марша» на Вашингтон, на плакатах 

были замазаны все упоминания президента США Дональда Трампа. 

Когда об этом стало известно, представители архива попытались 

объяснить цензуру тем, что снимок якобы не входит в число «исто-

рических документов» и был просто выставлен на сайте. Тем не ме-

нее руководство архива было вынуждено принести извинения, по-

яснив, что отредактировало антитрамповские лозунги, чтобы избе-

жать «текущих политических противоречий».  В итоге репутация 

Нацархива оказалась изрядно подмоченной, в его сторону посыпа-

лись обвинения в переписывании истории. Этот случай также под-

нял у американской общественности и, в первую очередь у истори-

ков, логичный вопрос — а сколько еще таких «ошибок» ранее допу-

стил архив? Ведь теперь становится действительно непонятным, 

какие еще исторические факты были изменены Национальным ар-

хивом США в угоду политической конъюнктуре.

Подготовил Юрий Чернов

ПРОЕКТ

По данным СМИ, администрация 

Дональда Трампа на этой неделе 

планирует объявить о запрете на 

так называемый «родильный ту-

ризм» — распространенную пра-

ктику приезда иностранных бере-

менных женщин в США для ро-

ждения ребенка и получения та-

ким образом американского граж-

данства. В Америке, напомним, 

действует так называемое «право 

почвы», которое предусматривает 

автоматическое предоставление 

гражданства США всем появив-

шимся на свет на территории этой 

страны. Это положение закрепле-

но в 14-й поправке к конституции. 

Как сообщает издание The Hill, 

президент США ранее уже выдви-

гал идею по аннулированию прав 

на получение гражданства для но-

ворожденных детей от специаль-

но приезжающих рожать в Амери-

ку беременных иностранок. Для 

этого Трамп предлагал издать пре-

зидентский указ. Тогда эта инициа-

тива не получила продолжения, 

так как оказалось, что для ее реа-

лизации необходимо внесение по-

правок в основной закон США. 

«Изменение направлено на обес-

печение национальной безопа-

сности и рисков, связанных с «ро-

дильным туризмом», включая кри-

минальную активность в этой ин-

дустрии», неофициально проком-

ментировали в госдепе США жур-

налистам возвращение в полити-

ческую повестку Белого дома этой 

темы. По имеющимся миграцион-

ным данным, ежегодно в США ро-

ждается около 33 тысяч детей от 

въехавших на американскую тер-

риторию беременных женщин. 

Большинство таких «туристок» 

приезжают из Китая, России и Ни-

герии. Сотни компаний по всему 

миру зарабатывают от 5 до 20 ты-

сяч долларов за организацию для 

их клиенток родов в Штатах.

В рядах союзни-
ков США нараста-
ет брожение и 
недовольство 
односторонними 
действиями аме-
риканской адми-
нистрации

Россия и Китай не 
могут претендо-
вать на монопо-
лию в разработке 
новых правил 
игры для будущей 
системы мировой 
политики
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Кстати

Посольство Украины в Брита-

нии потребовало исключить на-

циональный герб — трезубец, из 

методических материалов по 

борьбе с экстремизмом, со-

ставленных Национальным ан-

титеррористическим управле-

нием Великобритании для по-

лицейских, преподавателей и 

медиков. Там украинский герб, 

данный в виде фотографии та-

туировки, и логотип каратель-

ного батальона «Азов» ( запре-

щена в РФ) соседствуют со сва-

стикой, нацистскими рунами  и 

прочими знаками, которые по-

лицейским, учителям, медикам 

и родителям школьников пред-

ложено считать признаком опа-

сности. Ответ полиции был кра-

ток: методические указания вы-

пущены для «конкретной ауди-

тории», а факт появления в них 

трезубца не должен волновать 

украинскую сторону.      

В Британии украинский трезубец 
внесли в методические материалы 
по борьбе с экстремизмом.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как действует 
соглашение 
о разделе имущества

Квартира 
за машину

Наталья Козлова

На примере семьи из подмосковного Красногорска Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда объяснила тонкости действия соглашения о раз-
деле имущества. Вопрос этот очень важный и болез-
ненный, ведь в случае развода большинству супругов, 
как правило, есть что делить.

Соглашение о разделе имущества — это один из вари-
антов решить возможную в будущем проблему: кто из 
супругов что получит, если брак распадется. Кроме со-
глашения есть еще брачный договор. Но это разные 
вещи. В нашем случае супруги прожили в браке десять 
лет и за три года до развода подписали соглашение о раз-
деле имущества, поделив в документе все, что нажили. 
Но, спустя несколько лет, уже после развода бывший су-
пруг пошел в суд с иском, в котором попросил признать 
это соглашение о разделе недействительным и поделить 
поровну все, что было у семьи перед разводом. Ответчи-
ца заявила, что все сроки исковой давности прошли.

Красногорский 
городской суд в иске 
бывшему супругу 
отказал. Москов-
ский же областной 
суд с таким решени-
ем не согласился и 
встал на сторону 
истца. Он отменил 
вердикт коллег из 
Красногорска и при-
нял другое реше-
ние — соглашение о 
разделе имущества 
признал недействи-
тельным и отдал истцу половину  нажитой квартиры.

Бывшая супруга с таким решением не согласилась и 
попросила Верховный суд отменить несправедливое, на 
ее взгляд, решение. И с ее доводами согласились.

Судя по материалам дела, супруги прожили в браке 
практически десять лет. За это время жена по ипотеке 
купила квартиру. Деньги на нее она получила в банке по 
кредитному договору. Через три года супруги заключи-
ли соглашение о разделе имущества. По нему жене ото-
шла машина Mazda и квартира, а также обязательство 
выплатить по ней ипотеку самой. Супругу достались две 
машины — Opel, BMW и телевизор.

Красногорский горсуд увидел, что супруг с момента 
подписания соглашения все пять лет молчал и его не 
оспаривал. Поэтому суд и согласился с ответчицей, что 
сроки исковой давности оспаривания истец пропустил.

Областной суд, когда сам принимал новое решение, 
исходил из того, что дележ — одному машина и квартира, 
другому две машины — неправильный. Ведь машины, ко-
торые получил супруг, не были их общей собственно-
стью. Поэтому апелляция сказала, что ответчица не 
представила нужные доказательства. То есть в соглаше-
нии нет общей цены всего семейного добра. И не доказа-
но, что стоимость общего имущества и части, которую 
получила ответчица по соглашению, — равна. Да и срок 
давности оспаривать соглашение, по мнению областно-
го суда, не пропущен.

Верховный суд с такими утверждениями не согласил-
ся и объяснил, почему. Начал он с Семейного кодекса.  
Граждане по своему усмотрению распоряжаются при-
надлежащими им правами, которые вытекают из семей-
ных отношений (статья 7). Изменения правового режи-
ма общего имущества  возможно на основе брачного до-
говора (статья 41.42), соглашения о разделе имущества 
(статья 38), соглашения о признании имущества одного 
из супругов общей собственностью (статья 37).

Теперь подробнее про соглашение о разделе. В законе 
сказано, что общее имущество может быть разделено 
между супругами по их соглашению. Такое соглашение 
по их желанию можно нотариально удостоверить. Согла-
шение о разделе является основанием для возникнове-
ния, изменения или прекращения прав и обязанностей 
супругов по отношению к их совместной собственности. 

Вывод Верховного суда: супруги, в том числе бывшие, 
вправе по своему усмотрению не только изменять ре-
жим общей собственности добра, нажитого в браке, но и 
включать в брачный договор или иное соглашение лю-
бые не противоречащие закону условия. В том числе и о 
распоряжении личным имуществом каждого.

Именно такое соглашение и было у экс-супругов. Вы-
вод апелляции, что стоимость имущества, передаваемо-
го по соглашению одному, должно соответствовать стои-
мости оставшегося у  другого, не основан на законе, ска-
зал Верховный суд. Областные судьи не приняли во вни-
мание, что соглашение стороны исполнили. Ответчица 
выплатила ипотеку сама, истец получил Opel, которым 
он пользовался и не оспаривался. Да и срок исковой дав-
ности посчитан неправильно. В Гражданском кодексе 
(статья 181) сказано, что срок исковой давности по тре-
бованиям о применении последствий недействительно-
сти ничтожной сделки составляет три года. Течение сро-
ка начинается со дня, когда началось исполнение ни-
чтожной сделки, а в случае если предъявляет иск чело-
век, не являющийся стороной сделки, то со дня, когда он 
узнал или должен был узнать об этом.

Срок же исковой давности по требованию о призна-
нии оспоримой сделки недействительной составляет 
всего год. И течение этого срока начинается со дня пре-
кращения насилия или угрозы, под влиянием которых 
была совершена сделка. Областной суд посчитал, что 
срок давности не нарушен. Но никаких мотивов он не 
привел.Соглашение о разделе имущества супруги под-
писали в 2013 году. Именно с этого момента у сторон 
возникли предусмотренные соглашением права и обя-
занности. Верховный суд велел дело  пересмотреть.  

Телефончик не просите
У любого предприни-
мателя в телефоне мо-
жет содержаться ком-

мерческая тайна (Закон «О ком-
мерческой тайне»), секреты 
производства (ноу-хау) (ч. 4 
ст. 1465 ГК РФ).

Нельзя забывать и о самой 
тайне связи, предусмотренной 
непосредственно ст. 23 Консти-
туции. В целом сведений, относя-
щихся к категории ограничен-
ной доступности и охраняемых 
законом, — более 70 видов. 

Очевидно, что в регулирова-
нии этого вопроса имеется суще-
ственный законодательный про-
бел, допускающий ущемление 
прав граждан. 

Сегодня мобильные телефо-
ны даже не относят к электрон-
ным носителям информации, 
для изъятия которых была вве-
дена статья 164.1. УПК РФ (Осо-
бенности изъятия электронных 
носителей информации и копи-
рования с них информации при 
производстве следственных 
действий). Конкретного указа-
ния на мобильные средства свя-
зи нет.

 Обыск в организации не 
дает права проведения личных 
обысков у работников. Если мо-
бильный телефон является 
именно личным, то это отно-
сится к личным вещам и не име-
ет отношения к мероприятиям, 
проводимым в офисе юридиче-

ского лица. Чем же можно аргу-
ментировать и отстоять отказ 
выполнять требования о выда-
че личных мобильных и паро-
лей к ним?

Прежде всего, ст. 23 Консти-
туции гласит, что каждый имеет 
право на неприкосновенность 
частной жизни, личную и се-
мейную тайну, защиту своей че-
сти и доброго имени, а также на 
тайну переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, телег-
рафных и иных сообщений. Ог-
раничение возможно только по 
решению суда.

Уже на основании этой статьи 
Конституции изъятие мобильно-
го телефона допустимо исключи-
тельно по решению суда. 

Подтверждением является и 
ст. 186 УПК РФ, в соответствии с 
которой также требуется судеб-
ное решение. В ней сказано: 
«при наличии достаточных 
оснований полагать, что теле-
фонные и иные переговоры по-

дозреваемого, обвиняемого и 
других лиц могут содержать све-
дения, имеющие значение для 
уголовного дела, их контроль и 
запись допускаются при произ-
водстве по уголовным делам о 
преступлениях средней тяже-
сти, тяжких и особо тяжких пре-
ступлениях на основании судеб-
ного решения».

И здесь решение суда пред-
усмотрено обязательным усло-
вием. 

Прямого указания на возмож-
ность изъятия личных мобиль-
ных телефонов граждан в дейст-
вующем законодательстве нет. 
Расширенное толкование и отне-
сение рассматриваемых средств 
связи к так называемым «ве-
щам» является злоупотреблени-
ем и фактически понуждением к 
их выдаче. 

Доверяя информацию своим 
мобильным телефонам, мы, пре-
жде всего, предполагаем, что она 
защищена именно законом.  

ПРОВЕРКА СЛУХА  

Документ 
о техосмотре 
с собой возить 
не надо

ДИАГНОСТИКА 
БЕЗ БУМАЖКИ
Владимир Баршев

С Нового года вступило в силу 
много изменений, касающихся 
водителей. Некоторые, приня-
тые в прошлом году, норматив-
ные акты еще не вступили в 
силу. И все это вместе в конеч-
ном итоге породило массу ми-
фов о том, что же теперь следу-
ет делать водителям. Один из 
них — о необходимости возить с 
собой диагностическую карту. 
Мол, теперь ее будут проверять 
на дороге, а за ее отсутствие 
штрафовать.

Это не так. Никто не обязы-
вал водителей с начала года воз-
ить этот документ с собой. Пол-
ный перечень документов, ко-
торые должны быть у водителя, 
перечислен в пункте 2.1.1 Пра-
вил дорожного движения. Он 
изменился 2 января. Но только 
в той части, в которой разреша-
ется водителям, купившим 
электронный полис ОСАГО, 
предъявлять его в виде элек-
тронного документа. То есть на 
смартфоне или планшете. Диаг-
ностическую карту в этот спи-
сок документов никто не добав-
лял.

Более того, сама диагности-
ческая карта в виде бумажного 
документа скоро попросту не 
будет существовать. 8 июня 
вступают в силу поправки в за-
кон о техосмотре, согласно ко-
торым диагностическая карта 
будет оформляться непосредст-
венно в автоматизированной 
информационной системе 
ЕАИС ТО. На руки, и только по 
желанию автовладельца, будет 
выдаваться ее копия на бумаж-
ном носителе.

Ответственность за отсутст-
вие диагностической карты на 
руках у водителя Кодексом об 
административных правонару-
шениях не предусмотрена. 

Зато с 27 июля вступают в 
силу поправки в КоАП, которые 
предусматривают ответствен-
ность за «управление транспор-
тным средством, в отношении 
которого не оформлена в уста-
новленном порядке диагности-
ческая карта».  Иными словами, 
накажут за то, что в ЕАИС ТО на 
данный конкретный автомо-
биль нет диагностической кар-
ты.

Причем выявлять это нару-
шение будут с помощью камер 
автоматической фиксации. При 
этом в КоАП четко прописано, 
что наказать такого нарушите-
ля можно только один раз в сут-
ки. То есть если он в один пре-
красный день без техосмотра 
проедет под десятком камер, 
штраф ему придет один. Но — се-
рьезный. Две тысячи рублей. 
Напомним, что за отсутствие 
полиса ОСАГО у нас штраф — 
800 рублей.

Напомним, что если машине 
не исполнилось три года, то в 
диагностической карте она не 
нуждается.  Начиная с 3 и до 7 
лет техосмотр надо проходить 
раз в два года. А машинам стар-
ше 7 — каждый год. Автобусы и 
такси должны проходить ТО раз 
в полгода.

Без действующей диагно-
стической карты невозможно 
купить полис ОСАГО. А без него 
нельзя управлять автомобилем. 
Но хитрые автовладельцы и 
здесь приспособились прохо-
дить техосмотр на старых ма-
шинах раз в два года. Они поку-
пают страховку, пока старая 
диагностическая карта еще 
действует. Например,  когда до 
истечения года осталось 10 
дней. И следующий год ездят с 
полисом ОСАГО, но без техос-
мотра. 

Когда начнет действовать на-
казание за отсутствие диагно-
стической карты в ЕАИС ТО, та-
кая практика уйдет в прошлое. 

Напомним, что поправки в 
закон о техосмотре также входят 
обязательное фотографирова-
ние автомобиля при проведении 
техосмотра и размещение этих 
фотографий в ЕАИС ТО с указа-
нием координат места съемки. 
Предполагается, что это позво-
лит прикрыть практику торгов-
ли диагностическими картами, 
когда автомобилисты приобре-
тали их, даже не приезжая на 
пункт техосмотра. Но есть подо-
зрения, что найдутся способы 
обойти и эту преграду.  

АВТОМОБИЛИ Новый кодекс пропишет процедуру наказания 
за нарушения Правил дорожного движения

Водителя защитят

Владислав Куликов

П
роцедура наказа-
ния водителя за 
нарушения пра-
вил на дороге бу-
дет детально ре-
гламентирована, а 
сам водитель в не-
которых случаях 
получит право на 

адвоката от государства.
Министерство юстиции РФ в 

марте должно внести в прави-
тельство проект нового Процес-
суального кодекса Российской 
Федерации об административ-
ных правонарушениях. Такой 
срок ведомству установлен в 
плане законопроектной деятель-
ности правительства.

Естественно, в таком доку-
менте будет прописана процеду-
ра абсолютно для всех видов дел 
об административных правона-
рушениях. Но, как показывает 
статистика, самыми массовыми 
«пользователями» КоАП явля-
ются водители.

По данным разработчиков за-
кона, за год (правда, 2018-й, но 
порядок цифр не изменился и в 
прошлом году) в отношении фи-
зических и юридических лиц 
было возбуждено более 150 мил-
лионов дел об административ-
ных правонарушениях. Из них 
более 140 миллионов дел находи-
лось в компетенции органов вну-
тренних дел. При этом наиболь-
шее количество дел возбуждено 
за нарушение Правил дорожного 
движения. Должностными лица-
ми ГИБДД было принято более 

130 миллионов постановлений о 
привлечении различных лиц к 
административной ответствен-
ности. При этом еще несколько 
миллионов решений о наказании 
водителей-нарушителей было 
принято судами.

Предполагается, что новый 
закон отдельно пропишет проце-
дуру рассмотрения таких дел в 
суде, отдельно — в государствен-
ных органах. Ведь за некоторые 
нарушения наказывает ГАИ, за 
некоторые — суд. 

Задача процедуры — прежде 
всего оградить от произвола. 
Когда действия гражданина на-
чальника расписаны до запятой, 
он не сможет придумать какое-
то свое правило или закрыть гла-
за на то, что обязан заметить. А 
значит, и человеку будет легче 
защитить свои права. 

Одна из обсуждаемых нова-
ций года: гражданину будет гро-
зить административный арест, 
планируется сделать обязатель-
ным участие адвоката в деле. Это 
значит, что человеку предоста-
вят защитника от государства, 
если нет своего.

Водителям грозят 15 суток, 
когда их обвиняют в оставлении 
места аварии. По данным Судеб-
ного департамента при Верхов-
ном суде РФ, в прошлом году за 
шесть месяцев более 13,4 тыся-
чи водителей получили админи-
стративный арест за оставление 
места ДТП. Если предлагаемая 
норма будет принята, то поряд-
ка 80 тысяч человек в год — при-
мерно столько обвиняются в 
бегстве с места аварии — полу-

чат право на адвоката. Помощь 
будет кстати.

Как поясняют эксперты, в та-
ких делах много нюансов, иногда 
у водителя есть уважительные 
причины. Так что квалифициро-
ванный защитник поможет ра-
зобраться в деле. 

Кроме того, как рассказывали 
в свое время в минюсте, «плани-
руется рассмотреть вопрос о за-
креплении института реабили-
тации лица, неправомерно при-

влеченного к административной 
ответственности, включая право 
на возмещение вреда, причинен-
ного незаконным администра-
тивным преследованием».

Это значит, что если челове-
ка, в том числе автомобилиста, 
несправедливо пытались при-
влечь к ответственности, он 
потом сможет получить ком-
пенсацию.

Напомним, сейчас разраба-
тывается масштабная реформа 
законодательства об админи-
стративных правонарушениях. 
Весной планируется внести в 
Госдуму проект нового КоАП. 
Вместе с ним будет внесен и Про-

цессуальный кодекс по делам об 
административных правонару-
шениях.

Как пояснил в свое время 
«РГ» советник председателя Гос-
думы Владимир Плигин, в буду-
щем законе планируется усовер-
шенствовать состязательные 
процедуры при рассмотрении 
административных дел, чтобы у 
граждан и юридических лиц 
была дополнительная возмож-
ность защитить свои права.

В свою очередь председатель 
Правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев в бесе-
де с «РГ» обратил внимание, что 
разработка нового КоАП и Про-
цессуального кодекса по делам 
об административных правона-
рушениях тесно связана с ре-
формой контрольно-надзорной 
деятельности, регуляторной 
гильотиной.

«Ставится задача не допу-
стить избыточного государст-
венного принуждения в сфере 
привлечения к административ-
ной ответственности как гра-
ждан, так и организаций, — гово-
рит Владимир Груздев. — Поэто-

му сейчас меняются принципы и 
механизмы административных 
наказаний: пересматриваются 
санкции, наказания должны 
стать соразмерными и обосно-
ванными. А главное, нормы об 
административных правонару-
шениях должны быть приведены 
в единую систему, не должно 
быть, например, дублирующих 
статей, а также перекоса в нака-
заниях, когда за менее значимые 
нарушения предусмотрены бо-
лее строгие наказания и наобо-
рот. Кроме того, важно, что пла-
нируется четко регламентиро-
вать процедуру привлечения к 
административной ответствен-
ности как в досудебном порядке, 
так и в судебном».

Адвокат Алексей Сикайло об-
ращает внимание на то, что Про-
цессуальный кодекс должен про-
писать требования к доказатель-
ствам, и это также облегчит за-
щиту прав. 

«Сегодня нередко возникают 
проблемы, например, когда суды 
не принимают видеозаписи — по 
тем же делам о нарушении Пра-
вил дорожного движения, — гово-
рит адвокат. — Между тем видео-
запись — это объективное дока-
зательство, шанс судье увидеть 
все своими глазами, а не прочи-
тать в протоколе. Потому для от-
каза принять видеозапись нуж-
ны веские основания. Есть над-
ежда, что в будущем Процессу-
альном кодексе этот вопрос бу-
дет урегулирован». 

Когда виновник аварии скрылся 
с места ДТП, ему грозит 15 суток 
ареста или лишение прав.

Сегодня мобильные телефоны — хранители длинного списка тайн граждан.

А К Ц Е Н Т

Если водителя обвинят в оставлении 
места аварии, то на суде ему предоста-
вят адвоката, который поможет 
разобраться в причинах проступка

А К Ц Е Н Т

Доверяя информацию своим 
мобильным телефонам, граждане, 
прежде всего, предполагают, что она 
защищена именно законом 

1

Верховный суд разъяснил детали соглашений супругов, 
которые важны при разделе общего имущества.

Супруги вправе 
включать в дого-
вор о разделе иму-
щества любые 
соответствующие 
закону условия

Если на машине 
без техосмотра 
проехать под 
десятком камер 
в сутки, штраф 
придет один
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Николай Андреев, Чекалин

М
оя хорошая знакомая 
испытала потрясение: 
семилетний внук спро-

сил у нее, что такое «пьяный». 
Еще раз: русский семилетний 
мальчик не знает, что такое 
«пьяный». Он ни разу в жизни 
не видел человека, который, что 
называется, на ногах не стоит. 
Вспоминаю свое детство: пья-
ные мужики были банальной 
деталью городского пейзажа.  

Давно отметил: на улицах на-
шего городка Чекалин, что в 
Тульской области, редко встре-
тишь пьяного. Подвыпившие 
встречаются, но чтобы пьяный, 
то есть человек не в состоянии 
держаться прямо, его кидает с 
одной стороны улицы на дру-
гую, у него мутный взгляд, пута-

ная речь — такого уж давно не 
припомню. А ведь совсем недав-
но, в 90-е годы, труднее было 
встретить трезвого, чем пьяно-
го. Я появился в этом городке во 
второй половине 90-х годов — 
купил дом. И нужно было по хо-
зяйству кое-что сделать. С тру-
дом отыскал двух непьющих. 
Возле магазина постоянно клу-
билась толпа мужиков — пьяные 
глаза, пьяная походка, пьяные 
разговоры. Знакомый предпри-
ниматель рассказывал: в те 
года, когда ему приходил вагон с 
товаром и нужно было его раз-
грузить, он подъезжал к магази-
ну и в минуту набирал грузчи-
ков — за бутылку «рояля». Бу-
тылка — универсальная и безот-
казная такса еще с советских 
времен. Вспахать грядки — бу-
тылка. Привезти дрова — бутыл-

ка, провести электропроводку — 
бутылку. А «рояль», если кто за-
был, это импортный спирт, за-
полнивший винные отделы от 
Москвы до самых до окраин. 

Было невозможно предста-
вить праздник без пьяных рож. 
Теперь этого нет. Более того, в 
День города у нас запрещено 
продавать спиртное. И народ 
как-то научился проводить 
праздники на трезвую голову. 
Да и в будние дни продажа вод-
ки и вина начинается с 14 часов, 
по выходным с 12, и никакой 
трагедии. 

Толпа жаждущих выпить у 
магазина с годами редела, реде-
ла, и наконец осталась класси-
ческая группа «на троих». Два 
мужика и баба — красные испи-
тые лица, мутный взгляд. Они с 
утра отирались на углу напро-

тив магазина, дожидались двух 
часов, брали по пузырю и счита-
ли, что день прошел не зря. А по-
том у магазина остались двое, 
потом один. Он продержался с 
месяц и перебрался в печальное 
место — на кладбище. 

Так что — не пьют? Пьют. 
Иной раз и крепко. Но нет по-
всеместного пьянства. 

Совсем иное отношение к из-
готовлению самодельных на-
питков. Самогоноварение было 
хорошо развито, процветало. 
Оно и сегодня есть, но теперь не 
просто гонят самогон, а он с ка-
кими-то изысками, это уже не 
сивуха, а благородный напиток 
— настоянный на травах, на ли-
монных корочках, на ягодах. 
Кто-то варит ликер. Кто-то дела-
ет кальвадос. Настойки делают, 
как, например, я. 

Поинтересовался у владель-
цев наших магазинов: каковы 
цифры продаж спиртного? Точ-
ного учета по годам не ведут, 
но продажи за последние 15 
лет упали втрое. Посмотрел 
статистику по стране. Она под-
тверждает мои наблюдения в 
нашем городке. Потребление 
спиртного в России неуклонно 
снижается — почти вдвое за пе-
риод 2011—18 годы, с 18 ли-
тров до 9,3 литра на человека в 
год. Опросы населения показы-
вают: каждый четвертый рос-
сиянин не употребляет спир-
тные напитки, 42 процента по-

купает бутылку считанные 
разы в год, 19 процентов — два-
три раза в месяц. Цифры впе-
чатляющие. 

Французская газета «Монд» 
посвятила этому факту — сниже-
ние потребления спиртного в 
России — специальную публика-
цию, в которой делается вывод: 
«Москва успешно борется с 

употреблением алкоголя и мо-
жет преподать урок другим 
странам». 

В чем причина, что пьяные 
почти исчезли? Ну, первая на 
поверхности: вымерли пьющие. 
Но ведь они и раньше помира-
ли, но на алкогольную вахту за-
ступала новая смена, не менее 
многочисленная. А теперь сме-
на не вырастает. Среди моло-
дых как-то стало немодно что 
ли выпивать. Популярны трена-
жерные залы — их множество, и 
они всегда заполнены. Посмо-
трите записи в социальных се-
тях — в них масса фото о здоро-
вом образе жизни и почти не 
встретишь фото пьянства. Воз-
можно, кофе вытесняет алко-
голь, появилось множества ко-
феен — по статистике, потребле-
ние кофе в России возросло за 
последние десять лет на 60 про-
центов. По-прежнему популя-
рен чай. Если я к кому-то захо-
жу, то на стол ставятся чайные 
чашки, а не рюмки, как это 
было еще в моде лет 15 назад. 
Кстати, до революции в нашем 

городке было два трактира и 
пять чайных. Любил русский 
народ посидеть у самовара. 

И еще одна причина сниже-
ния потребления алкоголя: пра-
ктически перестали пить на ра-
боте. Да и работа стало другой — 
она требует трезвого ума. 

Я бы не сказал, что ведется 
какая-то серьезная антиалко-
гольная кампания. Не сравнить 
с антиалкогольной истерией на-
чала горбачевского правления. 
Оказывается, можно успешно 
бороться с пьянством без вы-
рубки виноградников, без тало-
нов на водку, без закрытие мест 
торговли вином и водкой, мож-
но обойтись без запрета банке-
тов, без навязывания как бы 
традиции «безалкогольных сва-
деб», без, наконец, постановле-
ния политбюро. Человек как-то 
сам почувствовал пагубу вы-
пивки.

Факт этот означает: в жизни 
нашего общества произошли 
крутые перемены. Люди изме-
нились, общество стало другим 
— оно стало трезвым. Ну, или вы-
ражусь точнее: разумным в по-
треблении спиртного. Будем 
надеяться, что процесс необра-
тимый. 

Становится ли наше общест-
во трезвым? Не готов делать 
глобальные выводы. Пишу о 
том, что вижу своими глазами 
на улицах моего города. И знаю, 
что многие мне не поверят — 
прочно засел в мозгах древний 
афоризм «Житие на Руси есть 
питие», потому скажут: лаки-
ровка действительности. Не со-
бираюсь их убеждать и переубе-
ждать. Мое дело — отметить яв-
ление, которое, возможно, есть 
проявление тенденции. А твер-
до ли повернуло общество к 
трезвому образу жизни, пока-
жет будущее.  

ТРАГЕДИЯ Пять человек погибли в пермском мини-отеле 
из-за прорыва трубы отопления

Кипящая «Карамель»
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В
чера ночью частный 
отель «Карамель» в 
доме № 21 на улице 
Советской Армии в 
Перми захлестнуло 
кипятком из лопнув-
шей трубы отопления. 
Бежать людям было 
некуда, так как гости-

ница расположена в подвале пя-
тиэтажного жилого дома и из 
него есть только один выход.

Прорыв теплосетей произо-
шел ночью, около двух часов по 
местному времени. 

— Я проснулась примерно 
часа в три, — говорит жительни-
ца дома № 21 Ольга Леонтьева. 
— Света не было в квартире, вы-
глянула в окно, идет пар из под-
вала. Думала, дым, пожар, испу-
галась. Потом смотрю, действи-
тельно, реально пар валит. На 
улице пожарные бегают, «ско-
рые» приехали.

Как выяснилось позже, из не 
выдержавшей давления старой 
трубы в подвал, где находится 

мини-отель «Карамель», выли-
лось более 200 тонн воды с тем-
пературой 160 градусов.

Что происходило в это время 
в гостинице, страшно предста-
вить. В темноте люди метались, 
пытаясь спастись. Пятеро чело-
век погибли, среди них четы-
рехлетняя девочка, еще шестеро 
получили сильнейшие ожоги. 
Трое пострадавших сейчас на-
ходятся в пермском ожоговом 
центре.

— Самые серьезные ожоги у 
женщины 33 лет, — говорит его 
заведующий Андрей Бабиков. — 
Она находится в реанимации.

Еще двое пострадавших — 
мужчины. У одного из них, 
35-летнего, ожоги 20 процентов 
тела, у другого, 28-летнего, по-
вреждено кипятком 15 процен-
тов тела.

Сейчас идет лечение постра-
давших, оказывается вся необ-
ходимая помощь. Еще трое по-
страдавших после оказания 
первой помощи от госпитализа-
ции отказались.

Экстренные службы прибы-
ли оперативно, были отключе-
ны электричество, отопление и 
горячая вода. Начали откачи-
вать кипяток из подвала, это за-

няло несколько часов. Все это 
время погибшие находились 
внутри. 

— Трубы у нас рвутся не пер-
вый раз, — говорит житель со-
седнего дома Михаил. — У меня 
как-то квартиру залило зимой, 
прямо у кровати батарея лопну-
ла. Дома-то старые, им лет по 60 
уже, сети точно никто не менял 
с тех пор.

По факту гибели людей сле-
дователи СК РФ по Пермскому 
краю возбудили уголовное дело 
по части третьей статьи 238 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти жизни и здоровью потреби-
телей, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более 
лиц). В прошлом году сотрудни-
ки МЧС проверяли мини-гости-
ницу «Карамель». При этом 
были выявлены различные на-
рушения, однако все они каса-
лись только вопросов противо-
пожарной безопасности. Сей-
час выясняют, какие проверки 
проходили в «Карамели» и ка-
кие меры были приняты для 
устранения выявленных недо-

статков. Расследованием зани-
маются представители цен-
трального аппарата СК России, 
срочно вылетевшие для этого в 
Пермь.

Свою проверку начала и про-
куратура Пермского края. Со-
трудники надзорного ведомст-
ва собираются дать оценку дей-
ствиям коммунальщиков при 
подготовке дома, где находится 
гостиница «Карамель», к отопи-
тельному сезону. Также проку-
ратура намерена выяснить за-
конность размещения мини-от-
еля в подвале жилого здания и 
почему был закрыт эвакуацион-
ный выход.

 По свидетельствам посто-
яльцев, мини-отель находится в 
удручающем состоянии: под-
вальное помещение, в номере 
нет окон, ощущение такое, что 
сидишь в подводной лодке, за-
пах и влажность ужасная...

К слову, в Перми насчитыва-
ется 94 хостела и мини-гости-
ниц в семи районах. 11 хостелов 
располагаются в подвалах жи-
лых домов.  

В подвал из трубы вылилось более 200 тонн воды с температурой 160 градусов.

Медики приехали к месту происшествия через десять минут после сообщения о ЧП, но спасти удалось не всех...

А К Ц Е Н Т

Специальная комиссия выясняет, 
почему был закрыт эвакуационный 
выход и кто давал разрешение 
на обустройство гостиницы в подвале 

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1811806 
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БЛОГ-ПОСТ В провинции все реже встретишь пьяного человека – тенденция?

Если взглянуть трезво...
ЗДОРОВЬЕ В подмосковных 
поликлиниках откроют 
сердечные кабинеты  

Придутся 
по сердцу  

Ирина Рыбникова 

Четыре центра амбулаторной онкологической помощи 
и 64 кабинета по наблюдению за больными с хрониче-
ской сердечной недостаточностью откроются в Подмо-
сковье в этом году. Как отметил первый вице-губернатор 
области Ильдар Габдрахманов, это будет очередным эта-
пом реализации нацпроекта «Здравоохранение».  

Один центр амбулаторной онкологической помощи в 
области уже есть. Его открыли в прошлом году на базе 
Клинской городской больницы. Эти центры, по сути, яв-
ляются теми же онкологическими отделениями, но с по-
ликлиническим уклоном. В центр, например, можно 
прийти на пару часов, чтобы получить курс химиотера-
пии. Можно пообщаться с психологами, которые будут 
работать в каждом таком центре, ведь большинство 
больных раком находятся в подавленном состоянии, 
когда узнают о диагнозе. Но главное — центры будут 
оснащены всем необходимым для быстрого проведения 
онкоскрининга на основные виды злокачественных опу-
холей. «В этом году центры появятся в Красногорске, Ко-
ломне, Подольске и Химках», — уточнил Габдрахманов. 

Кабинеты для пациентов с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями — это тоже приближение медицинской по-
мощи к населению. В области работают 22 сосудистых 
центра, но они ориентированы в первую очередь на спа-
сение людей, туда везут тяжелых больных с инсультами 
и инфарктами. А для профилактического наблюдения 
вполне годятся обычные поликлиники. Но теперь в них 
сердечников выделят в отдельную «касту». Нет, на при-
ем к кардиологу по-прежнему придется записываться, а 
вот с решением простых вопросов — продлить ли рецепт, 
снять кардиограмму, получить консультацию по новым 
лекарствам и методам лечения — без проблем помогут в 
сердечных кабинетах. Они откроются в каждом муници-
палитете области, пообещал первый вице-губернатор.  

ДОРОГИ В Москве 
открыта новая вылетная 
магистраль

Именем 
Дорохова 

Сергей Жуков 

В Москве открылся второй участок новой вылетной 
магистрали — проспекта Генерала Дорохова. Движение 
транспорта по нему вчера запустил мэр столицы 
Сергей Собянин. 

Первый участок проспекта Дорохова, который 
раньше называли южным дублером Кутузовского про-
спекта, открылся в сентябре прошлого года. Второй — 
от Аминьевского до Минской улицы — стал доступным 
для автомобилистов вчера, минуя Можайское шоссе и 
Кутузовский проспект, они теперь смогут доезжать от 
МКАД до Минской улицы. 

— Это сложный проект с огромным количеством пу-
тепроводов, эстакад и мостов, перекладкой инженер-
ных коммуникаций, 
— пояснил Собянин. 
— Магистраль раз-
грузит Мичурин-
ский и Кутузовский 
проспекты, Можай-
ское и Аминьевское 
шоссе. 

Из семи киломе-
тров нового участка 
— три с половиной 
как раз искусствен-
ные сооружения. 
Это шесть эстакад, 
два путепровода че-
рез реку Сетунь и один — через железную дорогу. В их 
числе — крупная транспортная развязка на Минской 
улице и съезды к кварталам перспективной жилой за-
стройки вдоль реки Раменка. Плюс возведены два под-
земных перехода. А территория вокруг благоустроена: 
разбиты газоны, высажено более трех тысяч кустарни-
ков и около 500 лип, берез, кленов и ив. 

Еще один отрезок с выходом на Третье транспор-
тное кольцо планируют запустить до конца года. Доро-
га длиной больше шести километров пройдет вдоль пу-
тей Киевского направления железной дороги. Таким 
образом, общая протяженность трассы достигнет 27 
километров, уточнил первый заместитель руководите-
ля столичного департамента строительства Петр Аксе-
нов. 

Новая 24-я вылетная магистраль Москвы будет но-
сить имя генерал-лейтенанта русской армии, героя 
Отечественной войны 1812 года Ивана Дорохова. Та-
кой вариант, по словам мэра, большинством голосов 
поддержали пользователи «Активного гражданина». 
Как рассказал Петр Аксенов, проспект сделает доступ-
нее инновационный центр «Сколково», районы Сол-
нцево и Очаково-Матвеевское, поселок Заречье, ми-
крорайон Сетунь. По новой дороге можно будет до-
браться до железнодорожной платформы «Матвеев-
ская», будущего ТПУ «Аминьевское шоссе» и станции 
метро «Минская». Магистраль также соединит МКАД, 
Северо-Западную хорду, Южную рокаду, Мосфильмов-
скую и Минскую улицы, Третье транспортное кольцо и 
Бережковскую набережную.  

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

РАКУРС  

Хаски-парк 
в столичном 
парке 
Измайлово 
приостановил 
работу 

НЕ ЛАЮТ, 
НЕ КУСАЮТ 
Ирина Рыбникова

Поднятая СМИ шумиха вокруг 
ненадлежащих условий содер-
жания собак в хаски-парке сто-
личного Измайлова принесла 
ожидаемые плоды: до выясне-
ния всех обстоятельств площад-
ка прекратила работу. 

Накануне в соцсетях появи-
лись фотографии и видео, де-
монстрирующие истощенных, 
израненных и малоухоженных 
собак, которые содержатся в 
условиях антисанитарии якобы 
в столичном парке в Измайлово. 
Посетители приходят с детьми, 
чтобы поиграть с собаками и 
приятно провести время, но в 
результате видят вот такую не-
приглядную картину и выну-
ждены даже подкармливать веч-
но голодных псов. 

Контент привлек внимание 
депутатов Мосгордумы. В част-
ности, член думской комиссии 
по городскому хозяйству и жи-
лищной политике Александр 
Козлов пообещал лично вые-
хать на площадку с проверкой. 
«На сайте Измайловского пар-
ка есть официальная информа-
ция о знакомстве с собаками в 
хаски-центре, приводится пе-
речень услуг и прейскурант. А в 
комментариях интернет-поль-
зователи пишут, что это могут 
быть нелегальные дельцы, кото-
рые под брендом хаски-парка 
приезжают туда ежедневно и 
предлагают эти услуги неза-
конно. Это все надо проверять. 
Мы съездим и посмотрим», — 
заявил Козлов. Результаты этой 
проверки он намерен довести 
до правоохранительных орга-
нов, комитета ветеринарии Мо-
сквы, а также до столичного де-
партамента культуры, подве-
домственным учреждением ко-
торого является Измайловский 
парк. 

В самом парке визита депу-
татской делегации дожидаться 
не стали, но деятельность пло-
щадки прекратили. До выясне-
ния всех обстоятельств, как от-
мечают в пресс-службе. При 
этом сотрудники парка подчер-
кивают: многие фотографии и 
видео, использованные в сюже-
тах средств массовой информа-
ции, были сняты не на террито-
рии парка Измайлово и это 
можно легко проверить. «К со-
жалению, распространение та-
ких материалов не способству-
ет объективности освещения 
всей ситуации», — констатиру-
ют в парке.  

Русский стол, вкусный и хлебосольный! 

Крепкое рукопожатие мэра — хорошая оценка работы дорож-
ных строителей. 

Именем генерал-
лейтенанта Ивана 
Дорохова новую 
магистраль 
захотели назвать 
сами москвичи

А К Ц Е Н Т

Знаю, что многие мне не поверят — 
прочно засел в мозгах древний афоризм 
«Житие на Руси есть питие»
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ЕДА Глава Роскачества Максим Протасов о новых национальных стандартах

ГОСТы на пороге
Марина Гусенко

В 
России установят но-
вые стандарты для 
шпрот, макарон и кра-
бовых палочек. А все-
го в 2020 году будет 
разработано более 20 
новых ГОСТов. О том, 
что в них изменится, 
рассказал в интервью 

«РГ» руководитель Роскачества 
Максим Протасов.

Рос качество разрабатывает 
предварительные националь-
ные стандарты. Зачем они 
нужны?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Мы разрабаты-
ваем «опережающие стандар-
ты» на всю продукцию, кото-
рую исследуем. Как правило, их 
требования выше, чем у ГО-
СТов, потому что, с одной сто-
роны, идет развитие технологи-
ческих мощностей производи-
телей, с другой — меняется за-
прос от потребителей. Стандар-
ты быстро устаревают. Чтобы 
двигать производителей впе-
ред, мотивировать улучшать 
качество продуктов, во всем 
мире создаются опережающие 
стандарты. Товары, которые им 
соответствуют, могут получить 
российский Знак качества 
(если они произведены в РФ и 
сделаны из отечественного сы-
рья). Опережающие стандарты 
необязательны для исполне-
ния, но есть немало производи-
телей, которые берут их на воо-
ружение, а мы в течение года-
двух наблюдаем, насколько от-
расль к ним приспособилась. 
Когда период «боевой апроба-
ции» пройден, мы начинаем 
процесс их перевода в нацстан-
дарты.

То есть опережающий стан-
дарт — основа для будущего 
национального стандарта?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Да. Опережаю-
щий предварительный нацио-
нальный стандарт — это основа 
для будущего ГОСТа.

ГОСТы обязательны для тех, 
кто заявил на маркировке, что 
товар изготовлен по ГОСТу. Но 
производитель может делать то-
вар и по разработанным им же 
техническим условиям (ТУ). 
Главное, чтобы он соответство-
вал требованиям безопасности. 

Знак вне конкуренции
Прежде чем опережающий 
стандарт станет ГОСТом, 
отрасль будет его два года об-
катывать. Как вы определяе-
те, что пора его делать наци-
ональным?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Роскачество ре-
гулярно проводит веерные ис-
следования, в процессе которых 
мы получаем уникальные зна-
ния, которыми никто раньше в 
нашей стране не обладал. Это, по 
сути, срез ситуации в отрасли.

Есть виды продукции, кото-
рые мы тестируем ежегодно — на-
пример, школьную форму, ке-
фир, колбасу, и видим в динами-
ке, что меняется в отрасли, а зна-
чит, можем формировать буду-
щее улучшение качества в ка-
ждой из категорий. Сегодня на 
рынке потребительских товаров, 
особенно в категориях пищевой 
продукции, сформировалась 
сильная конкурентная среда.

В условиях невысокой поку-
пательской способности произ-
водители и торговые сети стре-
мятся использовать как можно 
больше путей привлечения но-
вых покупателей и сохранения 
уже лояльных. 

Роскачество исследовало 
уже более 5000 товаров в 150 
категориях. В результате обла-
дателями российских Знаков 
качества стали 216 товаров. Со-
гласно социологическому ис-
следованию «Ромир», узнавае-
мость знака составляет 72%. 
Это означает, что покупатель 
приходит в магазин, видит то-
вар со знаком и уже уверен, что 
он лучше, чем лежащие рядом. 
Такая схема работает лучше лю-
бой рекламы. Яркие примеры 
роста продаж после получения 
знака: девятипроцентный тво-
рог — 139%, алюминиевые коле-
сные диски — 146%, мука пше-
ничная высшего сорта — 306%, 
майонез «Провансаль класси-
ческий» — 89%, батон нарезной 
классический — 110%.

Макароны не по цвету
Какие стандарты, разрабо-
танные Роскачеством, сейчас 
переходят в разряд постоян-
ных?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Сегодня сущест-
вуют два предварительных на-
циональных стандарта (ПНСТ), 
которые ждут своего утвержде-

ния: шпроты (будет утвер-
ждаться в марте 2020 года) и 
крабовые палочки (будет утвер-
ждаться в ноябре 2021 года). К 
слову, на рассмотрение в Рос-
стандарт на 2020 год от Рос-
качества будет представлено 
более 20 стандартов, включая 
стандарты не только на товары, 
но и, к примеру, на интернет-
сайты. Также в течение года по-
стараемся выпустить нацио-
нальный стандарт для школь-
ной формы, которую тестирова-
ли несколько лет подряд и со-
брали данные, какие показате-
ли являются оптимальными и 
исполнимыми.

Есть ряд стандартов для рыб-
ной продукции, которую мы ак-
тивно исследуем. Существуют 
международные стандарты, в 
частности американский — на 
минтай, с помощью которого 
США позиционируют свой про-
дукт как продукт опережающе-
го качества. Наша задача — со-
здать наш стандарт на эту рыбу 
и позиционировать российскую 
рыбу как продукт действитель-
но высокого качества.

Помимо этого, противоречи-
выми являются требования к 
макаронам. В национальном 
стандарте указано, что цвет ма-
карон должен соответствовать 
сорту муки. Во-первых, данная 
формулировка прописана до-
вольно размыто, во-вторых — 
данный параметр невозможно 
оценить.

Более того, есть продукты, 
национальных стандартов, ко-
торых вообще не существует. 
Например, крабовые палочки. 
Стандарт Роскачества, который 
в будущем может стать ГОСТом, 
предполагает пониженное ко-
личество крахмала и повышен-
ное содержание животного бел-
ка.

Также одна из категорий, ис-
следование которой мы совсем 

недавно закончили, — шоколад-
ные шарики, которые потреби-
тели используют в качестве бы-
строго готового завтрака. Се-
годня в России не существует 
ГОСТа на эту категорию про-
дуктов, самый ближайший стан-
дарт — это ГОСТ 50365-92 «За-
втраки сухие. Хлопья кукуруз-
ные и пшеничные». Роскачество 
в данный момент занимается 
разработкой стандарта именно 
на шоколадные шарики.

Техусловия часто ухудшают 
качество продукции по сравне-
нию с ГОСТом, зато делают ее 
дешевле. Не планируется ли за-
претить использовать ТУ, 
если товар теряет в качестве?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: В правительстве 
обсуждается идея корректиров-
ки нормативно-законодатель-
ной базы, чтобы продукт, изго-
товленный по тех условиям, не 
мог называться так же, как го-
стированный, если его состав 
хуже установленного ГОСТом.

Мы со своей стороны никог-
да не поставим на высокую сту-
пень рейтинга Роскачества про-
дукцию, произведенную по ТУ, 
удешевляющим себестоимость. 
А уже очень много потребите-
лей, выбирая товар, ориентиру-

ются именно на наши рейтинги. 
Так что такая удешевленная 
продукция постепенно теряет 
своих покупателей.

Почвы на просвет
Роскачество выступает за со-
здание изотопной библиотеки 
вина защищенных наименова-
ний. Зачем она нужна?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Практически 
все страны, которые произво-
дят алкогольную продукцию, ее 
уже создали. Изотопный анализ 
— это способ определения 
свойств почвы. И это прекра-
сный и единственно возможный 
способ точно узнать, где именно 
было выращено сырье, напри-
мер, для производства вина. Та-
кая информация нужна не толь-
ко потребителям, предпочитаю-
щим вина из конкретных сортов 
винограда и выращенных на 
определенных территориях, но 
и контролирующим органам. 
Если производитель заявляет, 
что изготавливает вино защи-
щенного географического ука-
зания (ЗГУ), и оно произведено, 
например, из винограда, выра-
щенного на конкретном участке 
Краснодарского края, он полу-
чает налоговые льготы и другие 
меры господдержки.

В определенный момент 
многие страны столкнулись с 
тем, что производители, приу-
чив потребителей верить винам 
ЗГУ, начали использовать ви-
ноград или виноматериалы не 
из того района, а часто — даже не 
из этой страны. Определить это 
можно только изотопным ана-
лизом.

Неудивительно, что лабора-
тория в Италии, которая зани-

мается изотопным анализом и 
держит изотопную библиотеку 
итальянских вин, постоянно за-
гружена. У нас в стране такой 
библиотеки пока нет. Сейчас 
минсельхоз разрабатывает иде-

ологию создания подобной изо-
топной библиотеки. 

Когда она будет создана?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: В Евросоюзе со-
здание полноценной библиоте-
ки заняло около 10 лет. Анализ 
почв регионов — довольно кро-
потливая работа. В России сей-
час примерно два десятка ЗГУ, и 
в первую очередь предстоит 
проанализировать почвы имен-
но там. Мы надеемся, что в на-
шей стране библиотека сформи-
руется быстрее.

Происхождение каких еще 
продуктов можно определить 
с помощью изотопной библио-
теки?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Например, мы 
сталкивались с ситуацией, ког-
да мьянмский рис, который 
внешне похож на краснодар-
ский, но худшего качества, с 
другими потребительскими 
свойствами и вкусом, выдается 
именно за краснодарский. По 
внешнему виду практически не 
отличить — нужна экспертиза. И 
доказать в том случае обман по-
требителей можно с помощью 
изотопного анализа.

Есть такая же проблема и с 
консервированными огурчика-
ми, которые часто привозят в 
бочках из Индии, а в России пе-
рефасовывают и выдают за оте-
чественный продукт. Кстати, из 
алкогольных напитков от «под-
лога» может пострадать не 
только вино, но и, к примеру, 
коньяк.

Какая отечественная продук-
ция может смело конкурировать 
на мировом рынке?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: У нас произво-
дят очень качественные конди-
терские изделия — печенье, шо-
колад, мороженое. Отличное 
растительное масло и продукты 
из нашего зерна и муки. Мы по-
степенно учимся производить 
качественные сыры, вино. Над-
еюсь, станем конкурентны и по 
органической продукции.  

С ноября прошлого года действуют 
новые ГОСТы на ржаной и пшенич-
ный хлеб.

Максим Протасов пообещал, что в течение года Роскачество выпустит национальный стандарт для школьной формы.

А К Ц Е Н Т

Есть продукты, национальных 
стандартов которых вообще 
не существует в России. 
Например, крабовые палочки

Проверка вкуса

При подготовке «Винного гида России» вы проверяете, сколько ви-
нограда вырастили и сколько вина из него произвели?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Мы действительно проводим аудиты, чтобы сличить 

количество выращенного винограда разных сортов, количество произ-

веденной из него продукции с реальными перерабатывающими мощно-

стями конкретных предприятий. В этом году наши аудиторы-эксперты 

проехали около семи тысяч километров по стране, чтобы провести ау-

диты в более чем 50 хозяйствах. Аналогичные аудиты винных хозяйств 

проходят и в других странах, но там чаще проводят экспресс-аудиты, 

чтобы отследить динамику развития виноградарства и виноделия, уви-

деть новые сорта, оценить качество посева. Они не делают детальные 

расчеты и сравнения, как наши аудиторы, чтобы подтвердить, что ис-

следуемое вино действительно сделано из отечественного винограда.

Исследование пивных напитков показало, что под них мимикриру-
ют многие алкогольные коктейли. Есть ли подобная мимикрия в 
других группах товаров?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Ряд производителей слабоалкогольных коктейлей, 

чтобы не лицензировать свою продукцию и не платить акцизы, называ-

ют ее пивными напитками. Очевидно, что так не может продолжаться. 

Тем более что «пивные напитки» с одним процентом солода в составе 

дискредитируют действительно хорошие пивные напитки. Надо отдать 

должное Росалкогольрегулированию — коллеги по следам наших иссле-

дований провели серьезные контрольно-надзорные мероприятия, воз-

будили административные дела.

Сейчас у нас на подходе исследование винных напитков, и мы опасаем-

ся, что столкнемся с аналогичной мимикрией, когда недобросовестные 

производители называют «винными напитками» продукцию, не имею-

щую к ним отношения.

Есть примеры мимикрии и в молочной продукции, когда молокосодер-

жащие товары выдаются за молочные. Мы со своей стороны, когда вы-

являем такой фальсификат, сообщаем об этом и контролирующим ор-

ганам, и торговым сетям, которые убирают с прилавков такую продук-

цию.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Рынок сыра привлекает бизнес высокой доходностью и ростом потребления 

Бри и пармезан делят стол
Тимур Казанков

П
роизводство сыров в Рос-
сии бьет рекорды. По дан-
ным Росстата, производ-

ство сыров в России в январе — 
ноябре 2019 года составило 478 
тысяч тонн, рост в сравнении с 
аналогичным периодом 2018 
года превысил 10%. Националь-
ный союз производителей моло-
ка («Союзмолоко») прогнозиру-
ет, что с учетом запуска новых 
мощностей к 2023 году произ-
водство может увеличиться бо-
лее чем на 39% к объему 2018 
года, что говорит о сильной 
трансформации отрасли.

До введения Россией продэм-
барго в 2014 году основная доля 
отечественного рынка сыра при-
надлежала иностранным импор-
терам, спустя пять с половиной 
лет после введения контрсан-
кций рынок сыра сильно прео-
бразился. За 2014—2018 годы 
производственные мощности 
отечественных переработчиков 
росли высокими темпами, а от-
расли удалось привлечь большое 
количество инвестиций.

Рынок привлекает бизнес вы-
сокой доходностью и перспекти-
вами роста потребления. За по-
следние несколько лет крупней-
шие производители молока по-
головно начали инвестировать в 

собственное производство сыра, 
в отрасль пришли агрохолдинги 
из других секторов, а междуна-
родные компании начали вести 
диалоги с регионами для разме-
щения своих мощностей в Рос-
сии. Исключительно «сырные» 
переработчики, в свою очередь, 
также продолжили наращивать 
производственные мощности.

Сейчас каждый сегмент рын-
ка довольно сильно консолиди-
рован: по данным консалтинго-
вого агентства Streda Consulting, 
80% производства твердых сы-
ров обеспечивают 15 произво-
дителей, на рынке плавленых 
сыров три четверти рынка при-
ходится на 5 компаний, а 10 
крупнейших игроков в катего-
рии молодых сыров занимают 
55% рынка. Перестановка сил 
может произойти в ближайшее 
время, считает глава агентства 
Алексей Груздев. 

На рынок приходят новые иг-
роки вроде «Агрокомплекса им. 
Н.И. Ткачева» и ГК «ЭкоНива», 
планы по производству твердых 
сыров анонсировали компании, 
работающие в сегменте плавле-
ных и молодых сыров — «Карат», 
«Сыробогатов» и Hochland, ко-
торый приобрел у ГК «Дамате» 
Белинский сыродельный завод и 
инвестировал в него почти 2 
млрд рублей.

В то же время уже существу-
ющие игроки запускают новые 
проекты, которые только усилят 
их позиции. К примеру, в сегмен-
те твердых сыров DMK Group 
анонсировала строительство 
второго завода мощностью 14 
тысяч тонн в год, «КОМОС 
Групп» инвестирует в удвоение 
производства сыров,  МПК 
«Сырный дом» также анонсиро-
вал большие планы по развитию. 
На рынке мягких сыров крупные 
проекты реализуют «Умалат», 
Hochland, «Карат», «Экомилк» и 
Savencia F&D, которая приобре-
ла Белебеевский молкомбинат и 
инвестировала в его модерниза-
цию 2,5 млрд рублей. Кроме 
того, в различные категории 
продолжают инвестировать дру-
гие крупные игроки, в том числе 
«Фудлэнд», «Доминант», «Мол-
вест», «Нева-Милк».

По словам генерального ди-
ректора «Союзмолоко» Артема 
Белова, в 2019 году было заявле-
но большое количество инве-
стпроектов общим объемом до 
180 тысяч тонн увеличения объ-
емов производства в ближайшие 
2—3 года. «Скорее всего, в связи с 
этим произойдет серьезное пе-
рераспределение рыночных до-
лей. Например, инвестиции 
Savencia F&D в производство 
мягких сыров с плесенью приве-

дут к тому, что конкуренция на 
рынке очень сильно увеличится, 
ряд небольших игроков, кото-
рые не успели закрепиться, уй-
дут с рынка. Похожая ситуация 
может наблюдаться и в ряде дру-
гих категорий: на рынке полут-
вердых, мягких сыров», — счита-
ет Белов.

Директор по развитию ГК 
«Фудлэнд» Андрей Дахнович 
считает, что жесткую конкурен-
цию отечественные компании 
ощутят, начиная с лета 2021 
года, а с лета 2022-го произойдет 
частичный передел долей рынка 
между существующими на тот 
момент игроками-производите-
лями и резкое снижение как до-
ходности у переработчиков мо-
лока, так и падение стоимости 
молока как сырья. Однако после 
этого не произойдет крупной че-
реды банкротств, хотя, вероят-

но, кто-то будет вынужден ча-
стично или полностью уйти с 
рынка либо поменять производ-
ственный профиль. Эксперт 
ожидает, что в общей сложности 
в ближайшие годы будет постро-
ено и введено в эксплуатацию не 
менее полутора десятков круп-
ных современных предприятий.

Кроме того, в отличие от 
2014—2018 годов, когда потре-
бители сместили спрос на более 
дешевую продукцию с заменой 
молочных жиров, в 2019 году 
спрос на сыры вырос. По данным 
«Союзмолока», в январе — ноя-
бре 2019 года потребление сы-
ров выросло на 9,1% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2018-го, а потребление сырных 
продуктов упало на 26,3%.

В 2019 году благодаря изме-
нениям в техрегламенте «О без-
опасности молока и молочной 

продукции», внедрению систе-
мы «Меркурий» и разделению 
продуктовых полок на «молоч-
ные» и «немолочные» рынок сы-
ров значительно обелился. Доля 
фальсифицированной продук-
ции сильно сократилась, а со 
стороны сыродельных компа-
ний был сформирован дополни-
тельный спрос на сырье.

Несмотря на то, что доходы 
населения на протяжении долго-
го периода времени не меняют-
ся, потребление будет медленно 
расти как минимум из-за того, 
что любая конкуренция приво-
дит к увеличению спроса. Дахно-
вич считает, что драйверами ро-
ста потребления станет улучше-
ние качества сыра из-за роста ка-
чества производимого в России 
молока, а также опыт и развива-
ющаяся технологичность круп-
ных заводов. Кроме того, рост ас-
сортимента также повысит 
спрос со стороны потребителей.

Руководитель проектов ком-
пании «НЭО Центр» Екатерина 
Михалева уверена, что сегодня 
молочную продукцию могут 
себе позволить только люди со 
средними и высокими доходами. 
По словам эксперта, запуск к 
2022 году всех анонсированных 
мощностей приведет к выводу 
на рынок большого количества 
мягких и твердых сыров, что по-

может стабилизировать или 
даже снизить цену на отечест-
венную продукцию. Однако 
даже в случае увеличения выбо-
ра и доступной цены, продукция 
с заменителем молочного жира 
всегда найдет своего потребите-
ля, потому что она в любом слу-
чае будет дешевле, что сыграет 
решающую роль при выборе 
продуктов у части населения, 
вынужденного экономить.

Тем не менее, потребитель-
ское поведение в дальнейшем 
повлияет и на сыроделов, кото-
рым предстоит конкурировать 
не только друг с другом, но и за 
место на продуктовой полке. Бе-
лов считает, что из-за тяжелой 
ситуации с доходами населения 
выживут только те производите-
ли, которые уже заняли серьез-
ную рыночную позицию, либо 
пришли в отрасль с опробован-
ными технологиями, известны-
ми брендами и серьезными фи-
нансами — как это сделали тран-
снациональные компании, инве-
стирующие в России. В то же вре-
мя спрос на сыры продолжает 
расти, хоть это и происходит не-
пропорционально сокращению 
объемов продукции с замените-
лем молочного жира. Это обес-
печивается как за счет внутрен-
него производства, и соответст-
венно, использования локально-

го сырья, так и благодаря импор-
ту — в нашем случае, из Беларуси.

Переживать о том, что рынку 
не хватит молока для производ-
ства, не стоит, считает Белов. 
Сейчас цена на сырье находится 
на комфортном для производи-
телей уровне, и в ближайшие 
годы можно будет наблюдать со-
хранение позитивной динамики 
в производстве товарного моло-
ка. На следующий год молочные 
производители планируют обес-
печить увеличение производст-
ва на 600 тысяч тонн, львиная 
доля этого молока пойдет на 
обеспечение сырьем новых про-
ектов, в том числе в сыроделии.

В дальнейшем развитие рын-
ка и рост производства сыра по-
тенциально могли бы способст-
вовать выполнению задачи по 
увеличению агроэкспорта. Дах-
нович считает, что сыроделы мо-
гут претендовать на поставки 
нашим соседям в Среднюю 
Азию, скорее, в Казахстан, но по-
требление сыра в этих странах 
находится на низком уровне. 
Для серьезных объемов поста-
вок в дальнее зарубежье цены на 
сырье и производимую продук-
цию должны быть на 30—40% 
ниже текущих, а компаниям еще 
предстоит наработать позитив-
ный имидж страны с развитой 
молочной индустрией.  
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РЕЗОНАНС Учителю за классное руководство добавят 5 тысяч рублей, в региональных 
вузах станет больше бюджетных мест, а горячее питание получит вся начальная школа 

Контрольная работа

ПРОЕКТ Как 
перевести 
ребенка 
на семейное 
образование 

ЛИЧНОЕ 
ЗАДАНИЕ
Ксения Колесникова

Министерство просвещения 
опубликовало обновленный 
Порядок организации образо-
вательной деятельности по ос-
новным общеобразовательным 
программам. Пока это проект. 
Главные нововведения касают-
ся семейного и сетевых форм 
обучения.

Впервые в одном документе 
четко, что называется, по по-
лочкам разложено, как переве-
сти ребенка на семейное обра-
зование, какие документы и 
куда нужно подавать родите-
лям. Вот порядок действий: ин-
формировать орган местного 
самоуправления и получить 
подтверждение постановки об-
учающегося на учет как «се-
мейника»; выбрать школу для 
прохождения государственной 
итоговой аттестации и обра-
титься туда с письменным заяв-
лением; получить график про-
межуточной аттестации; от-
править в старую школу заяв-
ление об отчислении (это нуж-
но сделать в течение пяти рабо-
чих дней с момента постановки 
ребенка на учет в качестве «се-
мейника»).

Так же детально прописаны 
возможности сетевого обуче-
ния — с использованием дистан-
ционных и электронных техно-
логий. В этом теперь могут 
участвовать и другие организа-
ции: культуры, научные, меди-
цинские, физкультурно-спор-
тивные и т.д. Появился реаль-
ный механизм учета достиже-
ний, полученных учеником за 
порогом обычной школы. Допу-
стим, ребенок занимается в 
спортивной. Почему бы не по-
ставить ему оценку по физкуль-
туре автоматом? Или засчиты-
вать занятия в музыкальной 
школе на уроках музыки?  

Почему 
не поставить уче-
нику—  спортсмену 
оценку 
по физкультуре 
 автоматом? 

Комментарий 

Любовь Духанина, зампред-
седателя Комитета ГД 
по образованию и науке, 
 доктор педагогических 
наук, координатор проекта 
ОНФ «Равные возможности 
— детям»:
 — В России растет количество де-

тей, получающих образование в 

семье. Это связано и с недоволь-

ством школой, и с другими причи-

нами. В проекте документа кон-

кретизированы действия родите-

лей при переводе ребенка на се-

мейную форму обучения, опреде-

лены обязанности образователь-

ных организаций. Требует обсу-

ждения необходимость несколь-

ких промежуточных аттестаций в 

течение года — возможно, доста-

точно одной по итогам.

Остаются и острые вопросы. На-

пример, кто и на какие средства 

покупает учебники? Родитель или 

школа? Закон гарантирует школь-

никам бесплатные учебники, но 

практика показывает, что дети не 

всегда получают их за счет госу-

дарства. Кроме того, часто роди-

тели нанимают преподавателей. С 

учетом того, что Конституция РФ 

гарантирует бесплатное школь-

ное образование, необходимо 

найти и нормативно закрепить 

объем и порядок компенсации та-

ких затрат. Работа над этими во-

просами сейчас ведется в нашем 

комитете.

Важные уточнения касаются об-

учения детей, находящихся на 

длительном лечении. Уточнены 

правила определения объема 

учебной нагрузки и изменения 

расписания для них. Более под-

робно описан порядок организа-

ции учебного процесса в специа-

лизированных учреждениях и 

центрах временного пребывания. 

БЮДЖЕТНОЕ МЕСТО БЛИЖЕ К ДОМУ
Количество бюджетных мест в российских 
вузах будет не просто ежегодно расти: в 
приоритетном порядке их должны отда-
вать в региональные высшие учебные 
заведения. А еще предложено дать студен-
там право уже после второго курса менять 
направление подготовки. Что думают об 
этом ректоры?

Валерий Фальков, 
ректор Тюменского 
госуниверситета:
— У многих региональных вузов очень хо-

рошие конкурентные программы обуче-

ния. Поэтому акцент на усиление универ-

ситетов в регионах абсолютно оправдан. 

Каждый регион уникален, и необходимо 

на федеральном уровне разработать ме-

ханизмы, которые позволят вузам сов-

местно с региональной властью распре-

делять бюджетные места на те или иные 

направления в зависимости от потребно-

стей рынка труда и спроса со стороны 

абитуриентов.

Александр Гуляков, ректор Пен-
зенского госуниверситета:
— Рынок труда сегодня очень прогресси-

вен. Порой профессии трансформируют-

ся даже быстрее, чем длится цикл подго-

товки студента. Возможность смены на-

правления подготовки или программы 

обучения даст возможность выпускнику 

гибко перестроиться с учетом своих про-

фессиональных склонностей и взглядов. 

Это повысит процент тех, кто будет рабо-

тать по специальности после окончания 

вуза. И отчасти позволит решить пробле-

му профессионального выгорания.

Игорь Петухов, врио ректора По-
волжского государственного тех-
нологического университета:
 — Не секрет: часть студентов поступают 

на ту или иную специальность не вполне 

осознанно. Отсюда — отчисления, учеба 

не в радость, работа не по профессии. 

Возможность выбора нового направле-

ния подготовки после второго курса по-

может скорректировать образователь-

ную траекторию на раннем этапе. Это по-

зволит сохранить потенциал талантли-

вых молодых людей и предоставить им 

максимальный спектр возможностей для 

личностного и профессионального ро-

ста. 

Елена Катаева, ректор МГТУ 
«СТАНКИН»: 
 — Бюджетные места в приоритетном по-

рядке должны увеличиваться в регио-

нальных вузах. И здесь полезно разви-

вать сетевые формы их взаимодействия 

с вузами — лидерами в тех или иных на-

правлениях подготовки, что позволит 

предложить студентам, обучающимся в 

регионах, лучшие практики отечествен-

ного образования. 

Ольга Назайкинская, директор 
Центра трансформации образова-
ния МШУ СКОЛКОВО:
 — Возможность после второго курса вы-

бирать новое направление — отличная 

инициатива. Наиболее талантливые сту-

денты не могут быть зажаты в рамках од-

ной программы. Это, с одной стороны, 

даст возможность студентам первые два 

года посвятить получению качественной 

базы и самоопределению. А с другой сто-

роны — больше вариантов усилить вы-

бранное направление знаниями из 

«смежных» областей.

Мария Агранович

Министерство просвещения прора-
ботает программу федеральной 
поддержки классных руководите-
лей. Уже с сентября 2020 года за 
счет госбюджета им будут ежеме-
сячно доплачивать по пять тысяч 
рублей. При этом программа феде-
ральной поддержки не должна 
отменять уже действующие регио-
нальные выплаты.
Всего в российских школах сегодня 
более 838 тысяч классов, в которых 
обучается более 16,5 млн школьни-
ков.  

Татьяна Куприянова, 
 зампредседателя Общерос-
сийского профсоюза образо-
вания:  
— Доплата в пять тысяч рублей за 

классное руководство — это 

очень серьезная поддержка. 

Ведь у нас практически каждый 

учитель еще и классный руково-

дитель. В прошлом году мы про-

водили всероссийский монито-

ринг: смотрели структуру зар-

плат, размеры ставок и окладов, 

выплаты за проверку тетрадей, 

заведование кабинетами и т.д. 

Что оказалось? В разных регио-

нах классные руководители за 

свою работу получают от 22 ру-

блей в месяц (только вдумай-

тесь!) до 6400 рублей. Поэтому 

очень важно продумать меха-

низм, как эти 5 тысяч рублей бу-

дут выплачиваться. 

Очевидно, что средства должны 

поступать сверх того фонда опла-

ты труда, который складывается 

в каждой школе. Учителя больше 

всего боятся, что одновременно 

с новой федеральной доплатой 

региональные власти сразу со-

кратят какие-то другие надбавки. 

Этого ни в коем случае нельзя до-

пустить. Еще один важный мо-

мент: ни в одном законе не про-

писано, какие обязанности долж-

ны быть у классного руководите-

ля. Что в реальности? Он прово-

дит огромную работу с родителя-

ми — с ними на связи в режиме 

24/7. Ведет классные часы, внеу-

рочные мероприятия, экскурсии 

и походы с детьми, обсуждает 

успеваемость каждого ребенка с 

учителями-предметниками, раз-

решает нередко возникающие в 

школе различные конфликты… И 

порой классным руководителям 

приходится заниматься совер-

шенно непрофильной работой, 

которой их нагружают местные 

чиновники. Бесконечные бюро-

кратические отчеты, обход квар-

тир неуспевающих учеников и 

проблемных семей в вечерние 

часы — это и многое другое тоже 

вменяют в обязанность учителя. 

Поэтому вслед за единой феде-

ральной выплатой необходимо 

утвердить единый перечень ра-

бот, которые может выполнять 

классный руководитель. В 2005 

году министерство образования 

и науки подготовило подобный 

приказ, но он, к сожалению, так и 

не был зарегистрирован в миню-

сте. И потому сейчас все эти во-

просы по-прежнему регулируют-

ся только локальными норматив-

ными актами на уровне школ. Мы 

очень надеемся, что для системы 

образования, так же, как и для 

здравоохранения, будут разраба-

тываться на федеральном уровне 

требования к отраслевой систе-

ме оплаты труда — с гарантией 

фиксированной оплаты за уста-

новленную норму часов педаго-

гической работы за одну ставку, с 

едиными перечнями компенсаци-

онных и стимулирующих выплат. 

И эту работу важно начать как 

можно раньше.

Ксения Колесникова Школы и вузы ждут конкретные и очень важные изменения.

ОТ ПЕРЕМЕНЫ БЛЮД СУММА ОБНУЛЯЕТСЯ
Все дети в начальной школе получат бесплатное горячее и здоро-
вое питание. В тех регионах и школах, где есть техническая готов-
ность, оно должно предоставляться уже с 1 сентября 2020 года. 
И не позднее 1 сентября 2023 года младшие школьники всей 
страны должны быть обеспечены бесплатным питанием. По дан-
ным министерства просвещения, сегодня горячий завтрак или 
обед получают 4 млн учащихся 1—4 классов.
Многие регионы субсидируют питание школьников. Но единой 
логики нет. К примеру, Москва, Чукотка, Республика Коми нашли 
средства бесплатно кормить абсолютно всю началку. В Санкт-
Петербурге, на Сахалине, в Тюмени, Тверской области и некото-
рых других родители оплачивают обеды наполовину. Однако в 
основном ситуация иная: бесплатно в школе едят только льгот-
ники — дети-инвалиды, из малоимущих и многодетных семей. И 
даже для них порой средств едва хватает. 

Владимир Чернигов,  президент Института 
 отраслевого питания:
— Сколько сегодня стоит школьный обед или завтрак в разных 

регионах? По нашим данным, в Ивановской области завтрак 

на одного ребенка в среднем стоит 35 рублей, обед — 46,8 ру-

бля. В Чувашской Республике цена завтрака — 17,0 руб., обеда 

— 35,4 руб. На Камчатке завтрак в начальной школе — в сред-

нем 59 руб., обед — 108. В Карачаево-Черкесии завтрак — 12—

25 руб., обед — 45—55. В Санкт-Петербурге дети завтракают в 

школе за 59 руб., обедают — за 102. 

Обеспечить горячее питание для всей начальной школы — 

очень ощутимая целевая помощь российским семьям. Если 

мы возьмем среднюю стоимость школьного завтрака 50 руб. 

или обеда — 75 руб., то родители смогут сэкономить 1000—

1500 руб. в месяц. Для многих это серьезная сумма. Однако 

без поддержки федерального бюджета регионы не справятся. 

По нашим расчетам, понадобится минимум 37 млрд руб., если 

средства будут выделяться только на закупку продуктов. И это 

все без учета регионов-доноров.

Юлия Соловьева, вице-президент Союза «Професси-
оналы в сфере образовательных инноваций»:
 — У меня трое детей. Старший сын уже окончил школу, сред-

няя дочка учится в пятом, а младшая — в первом классе. Все 

питались и питаются в школьной столовой. Что им нравится, 

то уплетают моментально. Но далеко не все. Главное, на мой 

взгляд, чтобы еда всегда была качественной и разнообразной, 

чтобы она не оставалась в тарелках. Это здорово, что в начал-

ке все малыши теперь будут в равных условиях. Потому что я 

знаю немало примеров, когда у льготников и у детей, за кото-

рых платят родители, были совершенно разные столы. У од-

них, к примеру, каша, у других — полноценный обед. Есть и 

еще один нюанс. В некоторых регионах даже дети из много-

детных семей не получают бесплатное питание. Им обязатель-

но нужно подтвердить низкие доходы. И порой такую справку 

может получить семья, которая в поддержке не так уж и ну-

ждается. А те, кому это действительно необходимо, останутся 

ни с чем. 

Ксения Семенко

Все больше родителей предпочита-
ют перевести ребенка на семейное 
обучение.  
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Звонок на экзамен
— Есть несколько дисци-
плин, выбирая которые, 
вы увеличиваете свои 

шансы на поступление. Это пре-
жде всего физика, информатика, 
а также химия и биология. На фи-
зико-технические и естественно-
научные направления подготов-
ки выделяется больше бюджет-
ных мест, — советует ответствен-
ный секретарь приемной комис-
сии Сибирского федерального 
университета Роман Ваганов. — 
Кроме того, не стоит бояться 
профильной математики: она от-
крывает очень много возможно-
стей. Ее засчитывают как вступи-
тельный экзамен практически на 
всех технических и экономиче-
ских специальностях.

Для всех выпускников мате-
матика на ЕГЭ-2020 пройдет в 
один день — 1 июня. Школьникам 
придется объективно оценивать 
свои силы — смогут они потянуть 
более сложный профильный уро-
вень или все-таки «останутся на 
базе». Явный тренд — «профиль» 
теперь выбирают самые подго-
товленные выпускники: здесь 

становится больше 100-балльни-
ков и отличников. А число двоеч-
ников, наоборот, снижается.

Иногда бывает и так, что на 
одну и ту же специальность рань-
ше нужна была профильная ма-
тематика, а в 2020-м этого требо-
вания уже нет. Например, в СФУ 
такие изменения произошли на 
двух направлениях: «Психоло-
гия» и «Психолого-педагогиче-
ское образование». Если в 2019 
году абитуриенты сдавали рус-
ский язык, математику и биоло-
гию, то в этом - русский язык, би-
ологию и обществознание. Так 
что сайты вузов будущему аби-
туриенту нужно рассматривать 
буквально под лупой, чтобы не 
упустить ничего важного.

Самым популярным ЕГЭ по 
выбору остается обществозна-
ние: его каждый год стабильно 
сдает почти каждый второй вы-
пускник. Этот предмет пригодит-
ся не только будущим юристам, 
экономистам и психологам, но и 
философам, политологам, искус-
ствоведам, лингвистам, социоло-
гам, пиарщикам, специалистам 

по рекламе, туризму, госуправ-
лению… Выбор направлений 
подготовки просто огромный. 
При этом сам экзамен практиче-
ски не изменился. Детализирова-
ны формулировки некоторых за-
даний. Снизился максимальный 
балл за выполнение «правового» 
задания № 16. Например, в од-
ном из его вариантов предлагает-
ся выбрать из списка конститу-
ционные права или обязанности 
гражданина РФ. Теперь за пра-
вильный ответ можно зарабо-
тать не два балла, а всего один.

На втором месте в топе по по-
пулярности физика — традицион-
но этот предмет сдает почти каж-
дый четвертый выпускник. Здесь 
изменения более существенные: 
число заданий с развернутым от-
ветом увеличилось с пяти до ше-
сти. Стало сложнее «астрофизи-
ческое» задание. Раньше в нем 
нужно было выбрать из предло-
женного списка всего два пра-
вильных ответа — не больше и не 
меньше. А теперь ответов может 
быть или два, или три, причем, 
заранее их число не известно.

А теперь важный прогноз: в 
2020 году позиции физики как 
одного из самых популярных 
предметов ЕГЭ могут пошат-
нуться. Сразу несколько круп-
ных вузов (участников Проекта 
5-100) изменили перечень всту-
пительных экзаменов.  «Ушли» 
от физики к информатике.

Например, в ТюмГУ такое из-
менение произошло на направ-
лении «Информационные систе-
мы и технологии». В Южно-
Уральском госуниверситете — на 
«Конструировании и технологии 
электронных средств». А в 
Уральском федеральном универ-
ситете вступительные экзамены 

изменены с физики на информа-
тику сразу по 11 (!) направлени-
ям подготовки. Эксперты связы-
вают это с растущей популярно-
стью цифровых технологий. Вы-
пускники школ все чаще делают 
выбор абсолютно осознанно: 
ставят на конкретный вуз и даже 
на конкретного работодателя.

— В Высшей школе электрони-
ки и компьютерных наук ЮУрГУ 
есть ряд радиотехнических спе-
циальностей, но в рабочих про-
граммах все больше усиливается 
роль информатики, — говорит от-
ветственный секретарь прием-
ной комиссии Южно-Уральского 
государственного университета 

Александр Губарев. — Цифрови-
зация и информатизация — миро-
вой тренд XXI века. Поэтому 
было принято решение заменить 
вступительный экзамен.

Замыкает рейтинг самых по-
пулярных предметов ЕГЭ биоло-
гия. Большинство учеников, сда-
ющих этот экзамен, метят в ме-
дицинские вузы, на психологи-
ческие или биологические фа-
культеты университетов. Ника-
ких изменений ни в заданиях, ни 
в структуре экзамена в 2020 году 
по сравнению с прошлым годом 
не будет. Но сам по себе он очень 
непростой — двоек много, поряд-
ка 17%. Среди трудных для вы-
пускников тем — фазы фотосин-
теза, свойства нуклеиновых ки-
слот, задачи на определение чи-
сла ДНК в клетках…

— Основное нововведение 
2020 года — для поступающих в 
Физтех-школу биологической и 
медицинской физики. Здесь го-
товят специалистов, которые бу-
дут компетентны сразу в не-
скольких областях, на стыке 
наук: физики, биологии, химии и 

биомедицины, — рассказал заме-
ститель проректора по учебной 
работе и довузовской подготовке 
МФТИ Денис Дмитриев. — Ранее 
для поступления на направление 
«Биотехнология» учитывались 
результаты ЕГЭ по предметам 
физика и химия. Но в текущем 
году было принято решение при-
влечь ребят, которые выбрали 
для сдачи ЕГЭ биологию.

Где будет больше всего изме-
нений? В ЕГЭ по китайскому 
языку. Впервые его начали сда-
вать только в прошлом году. Так 
вот в разделе «Аудирование» из-
менены форматы некоторых за-
даний, их количество уменьшено 
до девяти, введены два диалоги-
ческих текста. В «Чтении»: коли-
чество заданий раздела тоже 
уменьшено — до пяти. Введены 
задания на выбор одного или не-
скольких правильных ответов из 
предложенного перечня. В разде-
ле «Письмо» добавлено задание 
№ 28 — в нем нужно написать 
личное письмо. Максимум на 
нем можно будет заработать во-
семь баллов.  

Кстати

В Рособрнадзоре напомнили: 

выпускники 2020 года подают 

заявление на ЕГЭ в своей шко-

ле. После 1 февраля заявки 

принимаются только по реше-

нию госкомиссии и при нали-

чии уважительных причин — не 

позднее чем за две недели до 

начала экзаменов. 

Досрочный период ЕГЭ — с 20 

марта по 13 апреля, основной — 

с 25 мая по 29 июня. Дополни-

тельный — с 4 по 22 сентября.

Впервые в некоторых регионах 

во время ЕГЭ будет тестиро-

ваться поведенческий анализ 

на основе нейронных сетей. 

Допустим, если кто-то встает 

во время экзамена, если есть 

какие-то посторонние предме-

ты на столах... Нейросеть за-

фиксирует подозрение на нару-

шение и отправит сигнал на-

блюдателю. А еще появится 

технология компьютерного 

распознавания лиц. Это помо-

жет выявить нарушителей, ко-

торые выполняют задания по 

поддельному паспорту.

1

КАКИЕ ОШИБКИ ШКОЛЬНИКИ ДЕЛАЮТ НА ЕГЭ?

Русский язык
— С заданием на пунктуационный 

анализ небольшого текста справи-

лись только 32% выпускников. 

Остальные запутались в запятых, 

тире и двоеточиях.

— «ТащАщий», «сутулЯщийся», 

«светИтся», «колЕтся»... — пра-

вильно подставить букву в оконча-

ния и суффиксы смогли только 

38% «егэшников».

— «Тканый», «растрепанный», «ли-

ственница»... — с правописанием 

-Н- и -НН- справляются лишь 65% 

выпускников.

— Хромает и грамматика. Ошибки? 

На любой вкус: «более лучший», 

«самый красивейший», «много 

время», «превосходство перед 

другими», «по окончанию спекта-

кля». 

Базовая математика 
 — «В бак, имеющий форму пра-

вильной четырехугольной при-

змы, налито 10 л воды. После пол-

ного погружения в воду детали 

уровень воды в баке увеличился в 

1,6 раза. Найдите объем детали». С 

подобной задачкой справляются 

около 40% выпускников.

— Еще хуже обстоят дела с уме-

нием строить простейшие мате-

матические модели. «В доме все-

го десять квартир с номерами от 

1 до 10. В каждой живет не менее 

одного и не более трех человек. 

В квартирах с 1-й по 8-ю включи-

тельно суммарно живет десять 

человек. А в квартирах с 7-й по 

10-ю включительно суммарно — 

тоже десять жильцов. Вопрос: 

сколько человек живет в этом 

доме?». Ответ под силу немно-

гим: с этим заданием справляют-

ся менее трети ребят. 

Обществознание
— Около 20% выпускников, сдаю-

щих обществознание, толком не 

знают, чем занимается прокурату-

ра и полиция. Считают, что право-

охранительные органы принима-

ют законы.

— 24% выпускников уверены, что 

трудовой договор может быть за-

ключен устно.

— 30% не различают уголовное и 

гражданское право.

— Около 50% выпускников отмеча-

ют, что «правительство РФ прини-

мает законы». 

А К Ц Е Н Т

В этом году нарушителей на ЕГЭ будут 
ловить нейросети. А еще на экзамене 
появится технология компьютерного 
распознавания лиц
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ТЕМА Сколько авторских 
театров осталось в России 

Соль на раны

Валерий Кичин

Свердловская академическая драма вступила в юби-
лейный год — в октябре ей исполнится 90. Театр знаме-
нитый: в середине прошлого века его величали ураль-
ским МХАТом. И актеры там всегда были великолеп-
ные, стране хорошо известные: Борис Ильин, Надежда 
Петипа, Мария Токарева, Борис Молчанов, Вера Ша-
трова, Галина Умпелева, сегодня здесь блистает Ирина 
Ермолова… Театр переживает подобие ренессанса: ак-
туальнее репертуар и полнее зрительный зал, охотно 
сотрудничают драматурги новой уральской волны… 
Мы в кабинете директора театра Алексея Бадаева.

Вы пришли руководить Свердловской академической 
драмой более шести лет назад. Что для вас, коренного 
екатеринбуржца, значит этот театр?

АЛЕКСЕЙ БАДАЕВ: В нашем театре прекрасно уживаются два 
направления. С одной стороны, благодаря творческому 
росту нашего режиссера Дмитрия Зимина театр стал во 
многом авторским. Зимин у нас поставил более 10 спек-
таклей, не раз выезжали с ними на гастроли, дважды — 
в Москву. В Екатеринбурге у нас давно своя публика. Это 
авторская режиссура, свойственная исключительно 
нам. А с другой стороны, стараемся привлекать для по-
становок ведущих режиссеров, в том числе из Москвы 
и Петербурга. Это сочетание любимой в городе труппы 
и режиссерских имен дает стабильную посещаемость. 

Много спорят о преимуществах двух моделей — театр 
режиссерский или директорский. В истории Свердлов-
ской драмы были хорошие главрежи: Битюцкий, Соко-
лов… Потом театр стал сугубо директорским и... на-
чал жить интереснее. В чем достоинства интендант-
ской модели?

АЛЕКСЕЙ БАДАЕВ: На конференции в Воронеже я осмелился 
сказать, что авторских театров у нас почти не осталось. 
Даже то, что мы по инерции считаем «авторским», стало 
по сути театром ин-
тендантским. Возь-
мем МХТ: уже в 80-е 
годы мы не можем 
назвать удачные по-
становки Олега Еф-
ремова, зато появи-
лись блистательные 
спектакли Адольфа 
Шапиро, Камы Гин-
каса, Льва Додина. 
В «Современнике» 
в последние годы Га-
лина Волчек ставила 
редко, но мы видели 
взлет Кирилла Серебренникова, Нины Чусовой, были 
интересные работы Екатерины Половцевой, Егора Пе-
регудова… В чистом виде авторский театр сохранялся 
разве что у Льва Додина в Малом драматическом, у Мар-
ка Захарова в «Ленкоме», хотя и там ставили и другие 
режиссеры. Так что независимо от того, руководит ли 
режиссер, как было с «Современником», или актер, как 
Евгений Миронов в Театре Наций, — это давно интен-
дантский театр. 

Видимо, дело в том, чтобы личность, стоящая у руля, 
объединяла в себе любовь к театру, фантазию, эруди-
цию, и административный дар — умение коллекцио-
нировать таланты. Ваша труппа состоит в основ-
ном из выпускников Екатеринбургского театрального 
института (ЕГТИ). Своя актерская школа?

АЛЕКСЕЙ БАДАЕВ: Десятилетиями считалось: режиссура 
Гончарова — это Театр имени Маяковского, режиссура 
Плучека — Театр Сатиры. Конечно, это огромные вехи. 
Но уже сегодня Театр Маяковского — это режиссура 
Карбаускиса, Кобелева, Хейфеца, Иоффе… Все миксу-
ется, различия между школами размыты. В Щукинском 
ведут курсы мастера, представляющие совсем иной тип 
актерской игры, а «щукинцы» преподают в Школе-сту-
дии МХАТ. И в ЕГТИ, конечно, один мастер — выпускник 
Щукинского, второй — питерского ЛГИТМиК, третий — 
питомец нашего ЕГТИ… Видно, кто чей выпускник. 
А единой уральской школы нет. У нашего театра, конеч-
но, есть право первой ночи: преподаю четверть века, 
лучшим студентам предлагаю остаться в Театре драмы.

Я внимательно смотрю спектакли «Золотой маски», 
дважды был членом ее жюри и знаю, что иные ваши 
премьеры куда лучше многих номинантов. Но на «Ма-
ске» их что-то не видно — в чем загвоздка?

АЛЕКСЕЙ БАДАЕВ: Раньше я это воспринимал болезненно — 
не понимал, как могли не взять в конкурс, например, 
«Зойкину квартиру» в фантастической постановке 
Панкова. А потом показал некоторым экспертам, как 
бы видевшим запись спектакля, отрывки. И обнаружи-
лось, что они его просто не смотрели. Скорее всего ко-
му-то «не зашло»  — и все ему доверились. В этом году  
был уверен, что попадем на «Маску», но четыре наших 
грандиозных спектакля («Чайка», «Васса», «Двенадца-
тая ночь» и поставленные на деньги федерального гран-
та «Головлевы») опять не заметили. «Головлевых» 
включили в лонг-лист, но дальше они не прошли. Посмо-
трел, что отобрано. Список конкурсных спектаклей для 
большой сцены этого года — по-моему, национальный 
позор. Так что, возможно, и хорошо, что нас там нет.

У вас на фасаде нет яркой рекламы, почему? 
АЛЕКСЕЙ БАДАЕВ: Зачем сыпать соль на раны? Как-то руко-
водство области пообещало любимому театру три мил-
лиона на подсветку — пока ждем. Вообще, с 1990 года ни 
одного серьезного финансового вложения в театраль-
ный бюджет не было. Надеялись на какую-то федераль-
ную поддержку в связи с Годом театра, но… Это при 
том, что заполняемость зала близка к ста процентам. 

Чем будете отмечать свой юбилейный год?
АЛЕКСЕЙ БАДАЕВ: 2 октября будет праздничный вечер. 
А в принципе планы расписаны на несколько сезонов 
вперед. В апреле в Москве на легендарной площадке «Ма-
стерской Петра Фоменко» покажем именно те спекта-
кли, с которых был взят курс на авторский театр...  

КИНО Сандра Мило: Феллини настоял на том, чтобы я снялась в фильме «Восемь с половиной»

Дерево от Федерико
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

С
толетие великого режис-
сера Федерико Феллини 
в Италии — как нацио-

нальный праздник, отмечается 
с размахом и благодарностью. 
Благодаря маэстро, еще при 
жизни ставшему классиком ми-
рового кино, весь мир узнал, 
что такое «dolce vita» и что на-
зойливые фоторепортеры — это 
просто «paparazzi». Выставка 
«Феллини 100: Бессмертный ге-
ний», представляющая уни-
кальные видео- и фотоматериа-
лы, костюмы и архивные доку-
менты, колесит по стране, от Ри-
мини до Рима. В апреле экспози-
ция отправится покорять Мо-
скву, Лос-Анджелес и Берлин. 
Накануне юбилея (20 января) 
«РГ» пообщалась с актрисой 
Сандрой Мило (настоящее имя: 
Салватриче Элена Греко), сни-
мавшейся в бессмертной карти-
не «Восемь с половиной», побе-
дившей на первом Московском 
международном фестивале 
в 1963 году (и получившей, 
кстати, двух «Оскаров»).

Cиньора Мило, помните вашу 
первую встречу с маэстро 
Феллини — какое он произвел 
на вас впечатление?

САНДРА МИЛО: Мы познакомились 
на морском курорте Фреджене, 
недалеко от Рима. Я совершенно 
случайно оказалась в том же ре-
сторане, что и Феллини, о кото-
ром я на тот момент была уже 
наслышана. Нас представил об-
щий друг. До сих пор отчетливо 
помню и ощущаю на себе про-
нзительный Федерико взгляд и 
магнетизм, который от него ис-
ходил.

В начале шестидесятых Фел-
лини предложил вам сыграть 
роль Карлы в «Восьми с поло-
виной». Вы не раздумывая со-
гласились?

САНДРА МИЛО: Тогда я закончила 

сниматься у Роберто Росселли-
ни в фильме «Ванина Ванини», 
провалившемся потом на Вене-
цианском кинофестивале и 
безжалостно растоптанном 
критиками. Я даже решила 
уйти из кино. Поэтому, когда 
Феллини позвал на пробы, я не 
задумываясь ответила отказом. 
Но нужно знать Федерико: если 

он что-то решил, то непремен-
но добьется, для него не суще-
ствовало препятствий. Он под-
говорил моего приятеля и на-
грянул ко мне домой чуть не со 
всей съемочной бригадой (опе-
ратором, костюмером и гриме-
ром), молниеносно сделал про-
бы, а через пару дней поставил 
меня перед фактом: роль Карлы 

буду играть я. Пыталась сопро-
тивляться, не отвечала на звон-
ки, но Федерико все-таки смог 
меня убедить.

Как сейчас помню мой пер-
вый съемочный день, когда 
Марчелло Мастроянни обнял 
меня и сказал: «С возращени-
ем в семью! Теперь ты дома». 
Фильм «Восемь с половиной» 
принес нам всем мировую из-
вестность, а лично мне он по-
мог вернуться в кинематог-
раф. Я была очень востребова-
на в тот период, многие режис-
серы мечтали со мной рабо-
тать.

Многие актеры уверяли, что 
гениальный Феллини на съе-
мочной площадке бывал и на-
стоящим деспотом. Вы тако-
го не помните?

САНДРА МИЛО: Съемочная площад-
ка у Феллини была уникаль-
ным местом: там вечно толпи-
лись журналисты со всех угол-
ков земного шара и многочи-
сленные студенты. Всем было 
интересно взглянуть хоть од-
ним глазком. Режиссером он, 
несомненно, был очень требо-
в ател ь н ы м .  П о м н ю  с ц е н у 
в «Восьми с половиной», когда 
я должна была запустить в Ма-
строянни тортом. Мне было 
ужасно неловко — как вести 
себя в такой ситуации. И Феде-
рико очень жестко сказал: на-
стоящий актер должен отда-
ваться своему персонажу без 
остатка и не имеет права на 
чувство стыда. Спорить с ре-
жиссером я не могла. С тех пор 
на съемочной площадке ничего 
и никого не стыжусь. Такой вот 
урок на всю жизнь от Федери-
ко.

В вашей фильмографии более 
60 картин. Были у вас режис-
серы, бликие к уровню Фелли-
ни? 

САНДРА МИЛО: Нет, таких как Феде-
рико,  пожалуй,  больше не 
было. Хотя я работала с Робер-

то Росселлини и Антонио Пьет-
ранджели — а это великие ма-
стера. Для меня Феллини срав-
ним с Микеланджело, он был 
одновременно и классиком, и 
новатором мирового кинема-
тографа.

Фильмы Феллини не теряют 
актуальности и понятны 
даже поколению двухтысяч-
ных. В чем секрет?

САНДРА МИЛО: Фильмы Федерико 
всегда будут интересны, потому 
что они человечны. Главное в 
них  — огромная любовь к людям.

Кстати, по поводу любви к 
людям: ваши отношения с Фе-
дерико продолжались за рам-
ками съемочной площадки це-
лых 17 лет. Это была любовь?

САНДРА МИЛО: После «Восьми с по-
ловиной» мы прекрасно ладили 
и весело проводили вместе вре-
мя. Поначалу бесконечно влю-
блена была только я — он был 
просто увлечен, ведь я была хо-
рошенькой и молодой. Потом 
мы как-то сблизились, и все 
трансформировалось в настоя-
щее и глубокое чувство. Офис 
Федерико на Виа Систина нахо-
дился на втором этаже. Помню, 
как неслась к нему со всех ног 
по этим высоким пролетам. Все 
наши встречи были такими эмо-
циональными — вспоминаю, аж 
мурашки по коже. Все было как 
в сказке, быт нас не волновал. 
Увы, у всякой сказки бывает ко-
нец.

Феллини известен своей бога-
той фантазией. Это по филь-
мам видно. Часто он вас удив-
лял?

САНДРА МИЛО: Однажды Федерико 
ни с того ни с сего подарил мне 
дерево. Оно до сих пор растет 
в моем саду.

Можно назвать вас музой 
Феллини?

САНДРА МИЛО: Нет, не думаю. Фел-
лини был гением, его вдохнов-

ляла сама жизнь и окружавшие 
его люди. Настоящей музой для 
него, несомненно, оставалась 
всегда жена и соратник — Джу-
льетта Мазина.

О Феллини больше известно 
на взлете его карьеры. А как он 
себя чувствовал в конце жиз-
ни, когда его фильмы стали 
даже проваливаться в прока-
те?

САНДРА МИЛО: Знаю, что ему было 
непросто. Но к тому времени 
мы уже расстались, мне не за-
хотелось превращать нашу 
любовь в повседневную рути-
ну. Остались воспоминания 
о прекрасных годах, в кото-
рых не было негатива, измен 
и  в з а и м н ы х  п р е т е н з и й . 
Я очень благодарна ему за это 
счастье.

Как бы он, человек ироничный, 
отреагировал на суету вокруг 
своего нынешнего юбилея?

САНДРА МИЛО: Думаю, что Федери-
ко был бы рад. Хотя, наверно, 
ему было бы не слишком ком-
фортно в роли юбиляра. Он не 
жил прошлым, Федерико был 
по-настоящему счастлив в мо-
мент создания своих картин. 
Но заканчивал фильм — и боль-
ше о нем не вспоминал. Мысли 
его тут же переключались на бу-
дущее… Но я рада, что его так 
чествуют. Он отдал всего себя 
искусству без остатка. Для меня 
он по-прежнему жив, я засыпаю 
и просыпаюсь — а его фотогра-
фия рядом.

Недавно вы даже посвятили 
ему свои стихи…

САНДРА МИЛО: В конце прошлого 
года вышел мой сборник «Тело 
и Душа» (Morellini Editore). По-
следний стих заканчивается 
так: «Не бойся, любовь моя. / 
Я буду всегда тебя искать. / И од-
нажды с цветочных качелей / 
спрыгну, чтобы тебя обнять». 
Мы с ним еще обязательно 
встретимся…  

ПРЕМЬЕРА Евгений Марчелли поставил в «Сатириконе» малоизвестного 
Островского

С деньгами не шутят
Ирина Корнеева

Р
ежиссер Евгений Мар-
челли, экс-руководи-
тель  ярославского 
Волковского театра, 
поставил в москов-
ском «Сатириконе» 
малоизвестную пьесу 
Александра Остров-
с к о г о  « Ш у т н и к и » 

с Константином Райкиным 
в главной роли. 

От милого сердцу Замоскво-
речья середины 60-х годов 
XIX века там мало что осталось. 
К л ю ч е в о й  п о с ы л  в р е м е н 
Островского — о том, что бед-
ность не порок, но настоящую 
свободу могут дать только боль-
шие деньги, — сверяется с днем 
сегодняшним. Когда полстраны 
в кредитах, выдумывать более 
актуальные акценты и не при-
ходится. 

Пьесу, почти не имеющую 
современной сценической исто-
рии (один из редких удачных 
примеров — в Санкт-Петербурге 
в театре «Русская антреприза» 
под руководством Рудольфа 
Фурманова идет спектакль, при-
несший ее создателям высшую 
петербургскую театральную 
премию «Золотой Софит»), в Мо-
скве избавили от любых намеков 
на вкусный быт Островского. 
Если не считать финальную сце-
ну свадеб, где мечты о богатой 
жизни материализуются в но-
вый утрированный интерьер с 
пальмами в кадках и карикатур-
но-скульптурными львами...

Учиться ярко «пить чай» и 
красочно жить на примере мо-
сковской постановки не полу-
чится. В серой по цветовой па-
литре сценографии все пре-
дельно лаконично, костюмы 
живут своей современной 
жизнью. А чтобы зритель уж 
совсем не растерялся в про-
странстве, из сорока семи пьес, 
написанных Островским, в но-
вом спектакле «Сатирикона» 
дайджестом напомнили о «Гро-
зе», «Бесприданнице», «Лесе» и 
«Снегурочке».

Правда, поспешивших сде-
лать вывод, что в «Шутников» 
каким-то чудом вместили мир 
всех самых узнаваемых героев 
величайшего русского драма-
турга, ждал сюрприз: Ларису 
Огудалову с Паратовым и Ка-
рандышевым, Катерину с Бори-
сом, Снегурочку с Царем Бе-
рендеем и других использовали 
как кукольных персонажей из 
пряничного домика. 

Их явления народу выгляде-
ли вставными трюками, аттрак-
ционами — эффектными, но 
принципиальной смысловой на-
грузки не имеющими. Их про-
блемами дробили основное дей-
ствие, будто сомневаясь в себе, 
что главная история и без учета 
особенностей короткого клипо-
вого сегодняшнего сознания 
способна удержать внимание. 
И совершенно на-
прасно. 

Островский писал яркие ха-
рактеры, живые, и во времени 
они были точные. Евгений Мар-
челли — мастер запоминающих-
ся психологических портретов 
— «рисует» их вдохновенно, хоть 
и лишает истории. Актерские 
работы там великолепные.

Денис Суханов в образе и ко-

стюме богатого купца Хрюкова 
— роль-шедевр с зашкаливаю-
щей амплитудой красок от 
смачно-гротескных до самых 
тончайших, акварельно-нюан-
сных.

Марина Иванова — нового 
образца тетушка Улита Прохо-
ровна Гурмыжская — даже в рам-
ках эпизодических появлений 
своей героини творит чудеса не-
вероятной человеческой убеди-
тельности, увлекая жанром, на-
зовем его условно, трагикомиче-

ской искренности.
Алена Разживина, 

ведущая партию двадцатипяти-
летней Анны Павловны, пре-
красно передает развитие ха-
рактера «пересидевшей» по тем 
временам в девицах барышни, 
из страха оставить отца одного 
не вышедшую замуж — до опре-
деленных описанных в пьесе из-
вестных событий. 

Главный герой вечера Конс-
тантин Райкин в «Шутниках» 
играет почти чаплиновскую 
судьбу. 

«Он сам по себе немного 
клоун, у него данность такая, — 
считает режиссер. — Мне 
интересно было попро-
бовать немножечко уйти 
от его яркой эмоциональ-
ной природы в тонкую 
нежную плоскость, 
найти трогатель-
ный тон звуча-
ния роли. Хоро-
ш и й  а р т и с т 

может сыграть что угодно, и та-
кой артист-явление, как Рай-
кин, уже сыграл весь главный 
мировой репертуар. Мне инте-
ресно было наблюдать его в 
образе человека не очень пра-
ктичного, которому кажется, 
что он все может, а он не может 
даже простых вопросов ре-
шить. Такой беспомощно-наив-
ный, очень добрый и очень не-
жный папа...»

И все «380 вольт» энергии 
Райкина Марчелли действитель-
но направляет в новое русло.

Своего Павла Прохоровича 
Оброшенова Константин Рай-
кин делает очень трогательным 
персонажем. Бедный чиновник 
из низшего разряда в отставке, 
заботящийся о двух выросших 
дочках Анне и Верочке, продол-
жает тему сохранения достоин-
ства маленького, социально не-
значимого человека, который 
ради счастья самых близких и 
дорогих ему людей готов на лю-
бое унизительное шутовство. 
И на любое безумное геройство, 

когда речь идет о защи-
те их чести.

Тему, хорошо исследован-
ную и воплощенную Райки-
ным как актером в другом 
спектакле «Сатирикона» «Че-
ловек из ресторана» по Шме-
леву, в «Шутниках» по Остров-
скому он показывает в новом 
ракурсе.

Любовь и деньги, богатые 
благодетели и честные бедные 
девушки, духовная сила мо-
рального и исключительная 
власть материального, их стол-
кновения остаются в репертуа-
рах театров на века.

Честь и достоинство в «Шут-
никах» «Сатирикона» побежда-
ют. А любовь к деньгам — выиг-
рывает.  

Сандра Мило с Марчелло Мастроянни на съемках фильма «Восемь с поло-
виной». За спиной у Мастроянни — сам Федерико Феллини.

А К Ц Е Н Т

Любовь и деньги, богатые благодетели 
и честные бедные девушки... 
Честь и достоинство в «Шутниках» 
«Сатирикона» побеждают. 
А любовь к деньгам — выигрывает ДОСЛОВНО

Евгений Марчелли, режиссер: 

«Любовь и деньги находятся 

в удивительной близости, 

и трудно сказать, что важнее. 

Она соглашается выйти за него 

замуж потому, что он богат, или 

потому, что он ее любит?.. На-

верное, потому, что любит. 

Но приятно, что он богат…» 

Спектакль режиссера Уланбека Баялиева «Железнова Васса. 
Мать» поставлен по мотивам пьесы Максима Горького.

Даже то, что мы 
по инерции назы-
ваем «авторским», 
давно стало 
по сути театром 
интендантским

Высокие отношения: актеры Илья Рогов (Александр, чиновник) и Ульяна Лисицина (Верочка, семнадцати лет от роду) играют в «Шутниках» сильные и по молодости почти бескорыстные чувства.
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О других театральных 
постановках читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

КСТАТИ

Увидеть «Шутников» на сцене 

«Сатирикона» в ближайшее время 

можно 24 и 27 января, а также 7, 

12, 17 и 26 февраля.
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Д. Топорков. На Петровке. Уличная сцена. 1927 год. Москва. Очередь за продуктами у магазина на углу Никитской.

ИСТОРИЯ Почему спустя столетие так актуальны уроки новой экономической политики

НЭП. Тоска по новому

Последние дни мы все живем 
в ожидании перемен. Резкие 
экономические изменения 
в российской истории случа-
лись не раз.  Но лишь однажды 
крутой поворот штурвала эко-
номики принес выдающийся 
и быстрый результат.
НЭП! Иногда надо заглянуть 
на 100 лет назад, чтобы понять 
происходящее за окном.

Яков Миркин, 
доктор экономических наук 

Ф
евраль — март 1921 
года. Вашу власть 
вот-вот  должны 
снести.
Но почему?
В Гражданской — 
п о б е да .  С та р а я 
элита — забита, из-
гнана. Ура, воен-

ный коммунизм! Прямое рас-
пределение людей и вещей — 
взять, разнести по сметам и 
пунктам, отдать по воле сверху. 
То, что вы хотели, — полновла-
стие, полнолуние! Есть только 
ваше слово — других нет. Есть 
только ваша партия — других 
нет. И других людей — влияю-
щих, громкоговорящих — тоже 
нет. А если есть, то где-то там, 
в подполе или земле.

Есть только вы. И еще — моло-
децкий, смазанный, весело по-
рыкивающий аппарат насилия. 
Понял, взял, сделал, затоптал.

Но вас обязательно снесут.

Ленин и катастрофа
У вас — голод, холод и разру-

шенная промышленность. Кар-
точки, мобилизации. Не труд, а 
трудовая повинность. Голодные 
волнения в Петрограде, мятеж в 
Кронштадте. Инфляция в сто 
тысяч процентов. Тамбов, Урал, 
Сибирь, Украина, Кубань — по 
всей стране тлеет «крестьян-
ская война». Какая дальше про-
дразверстка? 84% населения 
России в 1920 году — в деревне. 
Убьют. Производство чугуна в 

1920 году в 30 с лишним раз 
ниже, чем в 1912 году «Пахот-
ных орудий» — меньше в 24 раза. 
Муки — почти в 3 раза. Тканей — 
в 15 раз. Число предприятий 
ирабочих сократилось в 3—5 
раз. В 1920 году промышленное 
производство — всего лишь 17% 
от уровня 1913 года.

Вас скоро вынесут со сви-
стом, потому что ваш режим — 
нечеловеческий.

Да, конечно, война! Да, либо 
вы, либо вас, но так не живут. Че-
ловек не может пережить вере-
вок, страха и пайка как способа 
существования. Жизни как про-
дразверстки. Ему нужны воля, 
риски, собственность, обмен и 
свободное имущество, чтобы 
двигаться, защищаться и — хотя 
бы кого-нибудь — опережать.

Но у вас есть гигантское пре-
имущество — Ленин. Человек 
безжалостный, трезвый и еще — 
создающий идеи. Или берущий 
чужое, но вовремя. Гениальные 
изворотливые идеи, когда все 
остальные тупо прутся прямо 
в лоб. Способный перевернуть-
ся. Добиться нужного решения. 
Гнуть свое до победы. «На эко-
номическом фронте, с попыт-
кой перехода к коммунизму, мы 
к весне 1921 г. потерпели пора-
жение более серьезное, чем ка-
кое бы то ни было поражение, 
нанесенное нам Колчаком, Де-
никиным или Пилсудским, по-
ражение, гораздо более серьез-
ное, гораздо более существен-
ное и опасное».

Советы 
и «иностранные хищники»

Как давно в Москве не слы-
шали это «мы»! Сколько лет 
никто из великих не призна-
вался в ошибках! Когда у влас-
ти монополия на истину, когда 
она всегда права, то наверху, 
«там» все меньше людей, спо-
собных публично сказать: мы 
ошибались и теперь меняем 
свой курс.

Власти от этого лучше? Ко-
нечно нет! Бронзовеешь? Жи-
вешь в своей системе коорди-

нат, в ложных представлениях о 
том, что происходит в России? 
Тогда жди высочайших рисков — 
политических, социальных. По-
следний Романов, Керенский — 
тому примеры.

Да, перевернуться! Гибкость 
ума и поведения поражает. Вме-
сто унылого следования, год за 
годом, «коммунистическому 
производству и распределе-
нию», пока новую власть не сне-
сут крестьяне, — вместо этого 
налоги, торговля, коммерция, 
собственность! Возврат к рын-
ку, частнику и — действительно, 
о, ужас! — эксплуатации наемно-
го труда, концессиям! Снова пу-
стить на порог «иностранных 
хищников». Но зато — людей на-
кормить, крестьян успокоить, 
выиграть время, накопить жи-
рок.

Нет, не страшно! Тем паче, 
оставив себе, государству, «ко-
мандные высоты» — костяк эко-
номики. Чтобы не зарывались! 
И ни в коем случае — свободы 
слова и идей, свободы партий, 
чтобы не мог победить рыноч-
ный человек. Хитрость, времен-
ная мера — но какая!

Этим нельзя не восхищаться 
как мастерским шахматным хо-
дом, к чему бы он ни привел!

А к чему? С точки зрения 
правоверного коммуниста — 
в адское пекло.

Большевики и векселя, 
облигации, биржи

Привет тебе, буржуазия! 
В 1924—1925 годах — ее уже 232 
тысячи человек, в 1926—1927 
годах — 284 тысячи человек Из 
них средняя и крупная — 84 
и105 тысяч человек соответст-
венно. И даже владельцы цензо-
вых промышленных предприя-
тий — 7 тысяч человек.

А еще «мелкие полукапита-
листические предпринимате-
ли», кустари с наемным трудом. 
Их грозная сила — в 325 тысяч 
человек в 1924—1925 годах и 
376 тысяч человек в 1926—1927 
годах.

В деревнях — миллионы тех, 

кого потом назовут кулаками. 
Пока же они — «хозяева — пред-
приниматели». В 1924—1925 го-
дах — 4,8 млн человек, в 1926—
1927 годах — 5,9 млн человек.

Все эти люди в 1930-х исчез-
нут.

Свобода делать. Свобода 
торговать. И даже денационали-
зация. За это раньше была бы 
пуля.  Всю мелочь вернули 
в частные руки. Отдали в арен-
ду, пусть восстанавливают. А го-
сударству оставили «коман-
дные высоты» — 4500 крупных 
предприятий с 80% промыш-
ленных рабочих. Тресты, синди-
каты, коммерческий расчет, 
планы и вертикали, чтобы легче 
управлять.

Что еще? Это вы в 1917—
1918 годах банки слили в один 
Народный банк? А потом сов-
сем прикрыли? Ну и ладно! Уже 
в 1926 году сияют вывесками 
сотни банков и обществ взаим-
ного кредита.

В 1918 году убили ценные 
бумаги? Ну и что? В 1922—1924 
годах созданы более 160 акцио-
нерных обществ, с капиталами 
от 100 тысяч золотых рублей. В 
60% обществ есть акционеры — 
частники.

Октябрь законопатил обли-
гации? Ответ 1920-х — больше 
двух десятков выпусков облига-
ций. Хлебных, сахарных, золо-
тых, выигрышных.

Векселя? Эта чума капита-
лизма? В 1920-х всё устлано 
векселями, чтобы ускорить рас-
четы. Векселя и ссуды под них — 
это больше четверти активов 
банков.

Кто там заколотил биржи 
в 1917 году? К осени 1926 года 
в России уже 114 товарных 
бирж. Купи-продай продоволь-
ствие, текстиль, металлы, все, 
что угодно. А при них 10 фондо-
вых отделов. Чем торгуют? Ва-
лютой, ценными бумагами. Для 
души в ГУМе, на Ильинке в Мо-
скве «американки» — черные 
биржи, доллары с рук. 40% чле-
нов бирж — частники.

И, наконец, счастье, денеж-
ная реформа 1922—1924 годов! 
Деньги стали твердыми. Тут 
тебе и золотой рубль, и серебро, 
и конвертируемый червонец, 
и казначейские билеты. Совзна-
ки ушли в мир иной. Мир обрел 
ценность, измерение.

Что еще менять? При воен-
ном коммунизме цены стали 
сметными. Нет проблем! Осво-
бодить их у частников, в госсек-
торе взять под контроль! В 1922 
году цены в 2—9 раз превысили 
довоенные. Разобраться в «нож-
ницах цен между городом и се-
лом» (промтовары дороже, хлеб 
— дешевле, чем должны быть). 
Винить за это тресты, монопо-
лии, всё по-взрослому!

Нет больше отъема, про-
дразверстки, но есть — налоги! 
Сначала натуральные, а затем 
денежные. В 1920-х возникли 
десятки налогов, от местных до 
центральных. Чудесные имена: 
промысловый, уравнительный, 
трудгужналог, с ресторанных 
счетов, налог с высоких ставок 
заработной платы, надбавка 
в пользу последгола и т.п. Куча 
акцизов. Винная монополия. 
А местное обложение! С лоша-

дей, велосипедов, с увеселений, 
с дач, трактиров, со скота, при-
гоняемого на рынок.

Что-то кажется знакомым 
в этом налоговом хаосе. «Прихо-
дится опасаться, что нынешний 
налоговый режим достиг чрез-
мерного напряжения».

И нам через сто лет тоже при-
ходится.

Но сделали-то что? Чудо!

Другая жизнь
Народ был накормлен уже 

в 1922 году. Деревенские бунты 
закончились. В 1926—1927 го-
дах в промышленном производ-
стве догнали 1913 год. Темпы 
роста — 30—40% в год. И какая-то 
новая реальность.

1921 год. «На вокзале, как 
грязные собачонки, снуют го-
лодные ребятишки: волна голо-
да занесла их в сырой Петрог-
рад. «Все для голодного Петрог-
рада» — еще висят плакаты на 
стенах. «Все для голодного По-
волжья» — висит свежий плакат 
рядом на стене».

А это уже ноябрь 1922 года. 
Вот что пишет Корней Чуков-
ский:

«Очень я втянулся в эту 
странную жизнь и полюбил 
много и многих… пробегая по 
улице — к Филиппову за хлебом 
или в будочку за яблоками, я за-
мечал одно у всех выражение — 
счастья. Мужчины счастливы, 
что на свете есть карты, бега, 
вина и женщины; женщины 
с сладострастными, пьяными 
лицами прилипают грудями 
к оконным стеклам на Кузнец-
ком, где шелка и бриллианты. 
Красивого женского мяса — це-
лые вагоны на каждом шагу, — 
любовь к вещам и удовольстви-
ям страшная, — танцы в таком 
фаворе, что я знаю семейства, 
где люди сходятся в 7 час. вече-
ра и до 2 часов ночи не успева-
ют чаю напиться, работают но-
гами без отдыху... Все живут зо-
ологией и физиологией…»

Другая жизнь. Дело, конечно, 
не в танцах и не в шелках с бри-
льянтами. Это — мелочи. А в том, 
что был задуман и совершен не-
вероятный по удачливости пе-
реворот, из грязи да в князи. 
Стоило только приоткрыть 
дверь свободе — иметь, решать, 
копить, — и страна, с еще живой 
деревней, с новой землей, взя-
той крестьянами, сразу выка-
рабкалась.

А в ней — беби-бум. Население 
России в 1924 году — 94,4 млн че-
ловек, в 1929 году — 105,7 млн 
человек. Высочайшая рождае-
мость (6,8 на одну женщину).

В обреченной стране не ро-
жают.

Все было подчинено про-
стым вещам — накормить, одеть, 
встать на ноги. И, да, конечно, 
удержать власть. Иначе — выне-
сут! Советы без коммунистов! 
Этот лозунг Кронштадтского 
мятежа марта 1921 года исчез 
из массового сознания.

Да, еще! Темпы роста про-
мышленности в 1922—1926 го-
дах были гораздо выше 1930-х. 
И падать стали в 1927—1928 
г о д а х  п р и  с в о р ач и в а н и и 

НЭПа. Хотя, конечно, можно 
спорить до бесконечности — 
почему. Кризисы, разница в  
базах отсчета, естественное 
снижение темпов, директив-
ное вмешательство в механиз-
мы рынка или просто бегство 
частника от неумолимого го-
сударства.

Творцы и начальники
Как мало в тысячелетней 

истории России было идей, так 
скоро ведущих к всеобщему 
счастью. Накормить, одеть, 
обогреть — и все это в считаные 
годы. Сделать это не столько 
железной рукой (железа было 
много), сколько «энергией 
масс» в терминах большевизма. 
Сокольников, Юровский, Буха-
рин, Чаянов, Кондратьев. За-
висть берет перед десятками 
профессоров,  работавших 
в первой половине 1920-х го-
дов. Тех, кто делал экономиче-
ское чудо, когда все растет 
на глазах. Жить по восходящей, 
когда в стране — беспрецеден-
тный рост. Пасти идеи, усердст-
вовать, не мелочиться. Заблу-
ждаться. Громить друг друга. 
Их тексты и сегодня у нас на 
столах.

Большинство этих людей 
было убито в 1930-х. Им завидо-
вать?

Да, завидовать. Нам не дано 
чувства макроэкономической 
удачи. Мы, войдя в 1990-е годы 
большим универсальным хозяй-
ством, свинтили его. Мы, возвра-
щаясь к рынку, не сделали еще 
одного чуда в России. И теперь 
бессильно наблюдаем, как обще-
ство слоится, как много в нем 
бедности, неизлеченного, как 
пустеют малые и средние посе-
ления. И объясняем всё это до 
бесконечности — почему всё так, 
и призываем — к чему? К тому, 
что, кажется, никогда не прои-
зойдет.

Ведь и конец НЭПа был зако-
номерен.

Он вытекал из самого суще-
ства большевизма. НЭП— как 
мягкая перчатка на железной 
руке. В конце 1920-х банки стя-
гиваются в наиглавнейший Гос-
банк. Закрываются биржи. Нэп-
манов душат налогами. Ценные 
бумаги испаряются. Цены мер-
твеют, огосударствляются. Рын-
ки — всё тише. Торжественный 
приход Его Величества прямого 
распределения продукции на 
госпредприятиях — командных 
высотах.

Лимиты, задания,  план, 
контроль при партийном взоре 
за исполнением задания. Креди-
ты — на автомате. Финансы — это 
госбюджет. Не люди — людские 

ресурсы. Рынка труда больше 
нет. Безработных быть не может. 
Биржи труда закрыты (1933 год). 
Да, еще банкротства, суды. Фи-
зическое уничтожение частных 
предприятий.

В какой день это случилось? 
В июле или глухим ноябрем? 
Вчера еще НЭП, рынок, пусть 
половинный, а сегодня — уже ад-
министративная экономика! 
Год известен — 1929-й. Вчера ты 
еще там, а сегодня — уже здесь, за 
плотно закрытыми дверями. 
Хлопок, щелчок, двери закрыва-
ются!

Здравствуй, торжество «со-
циалистического уклада»! Удель-
ный вес «соцсектора» в продук-
ции тяжелой промышленности 
в 1928 году — 79,5%, в 1933 году 
— 99,5%, в продукции сельского 
хозяйства — 1,8% и 76,1%, в роз-
ничном товарообороте — 75% 
и 100% соответственно.

В 1928 году — 1,1 млн безра-
ботных, в 1933 году — их больше 
нет. Где они — неизвестно. И нет 
больше «аграрного перенаселе-
ния» 1928 года в 8,5 млн чело-
век. Где эти люди — кто знает?

И НЭПа тоже нет. Он больше 
не существует. Есть администра-
тивная экономика. Есть машина, 
перемалывающая людей. Есть 
величайшее напряжение сил на-
ции еще на полвека, обернувше-
еся сумятицей 1990—2010-х го-
дов.

Приговор 1931 года
Под рукой лежит книга 

1931 года тиражом 100 тысяч. 
Темный переплет. И в ней сказа-
но:

«Сейчас положение такое, 
когда против нас обостренное 
наступление ведут наши враги, 
когда против нас консолидиру-
ются все силы реакции, когда 
против нас борются и империа-
листические хищники, и кулац-
кая агентура, и контрреволюци-
онные организации, и попы 
всех оттенков исповеданий, ког-
да… все направлено на то, чтобы 
нанести нам удар».

И дальше — приговоры 14 ру-
ководителям из экономических 
ведомств за «подрыв государст-
венной промышленности, тран-
спорта, торговли, денежного об-
ращения и кредитной систе-
мы». Одни из многих.

Это и был конец НЭПа.
И российская история пошла 

на новый круг, еще далеко не за-
вершенный. Вопросы все те же — 
мера свободы, мера принужде-
ния, темпы роста, модерниза-
ция и, самое главное, семьи, 
дети, состоятельность, уникаль-
ность каждой жизни. 

Когда?  

Деревенские плотники приехали на заработки в Москву. 

А К Ц Е Н Т

Возврат к рынку, частнику и — о, ужас! — 
эксплуатации наемного труда. Но зато — 
людей накормить, крестьян успокоить, 
выиграть время, накопить жирок

Д
. 

Т
О

П
О

Р
К

О
В

 /
 S

H
IS

H
K

IN
-G

A
L

L
E

R
Y

.R
U

Ф
О

Т
О

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Подписаться на «Родину» можно в почтовых 
отделениях связи РФ по каталогам:
«Роспечати» — индекс 73325, «Почта России» — индекс 63436, 
Объединенному — индексы 40687, 16398.«Фининспектор у нэпманши». 1928 год. Работа фотографа Аркадия Шайхета.
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ВОДНОЕ ПОЛО С трудом 
победив Грузию, Россия 
идет дальше на Евро-2020

Та еще лезгинка

Илья Трисвятский

Мужская сборная России вышла в четвертьфинал про-
ходящего в Будапеште чемпионата Европы. В матче 
первого раунда плей-офф наша команда вчера победи-
ла ватерполистов Грузии со счетом 14:13. Следующий 
соперник 22 января намного опаснее, это хозяева бас-
сейна венгры, обладатели Кубка мира-2018.

Только победители квартетов предварительного 
этапа имеют право сразу сыграть в 1/4 финала. У рос-
сиян так не получилось. Сборная на предварительном 
этапе после поражения от действующих чемпионов 
континента сербов (9:13) выиграла у Нидерландов 
(15:9) и неожиданно для самой себя уступила Румынии 
(10:11). Три участника набрали одинаковое количест-
во очков, по дополнительным показателям Россия — 
вторая, румыны — третьи, а голландцы как аутсайдеры 
отправились в турнир за 13—16-е места.

Грузию в плей-офф особо не ждали, но команда, ру-
ководимая дважды олимпийским призером в составе 
сборной России Ревазом Чомахидзе, сенсационно взя-
ла верх над Францией и стала в своей группе третьей. В 
составе этой сборной есть несколько натурализован-
ных игроков — хорват Марко Елача, итальянец Фабио 
Баральди, серб Борис Вапенски.

Вчера россияне открыли счет уже на первой мину-
те. Соперники вскоре организовали ответный гол, и 
пошло-поехало. Стартовый период (четверти длятся 
по 8 минут) получился очень результативным — 6:4 в 
нашу пользу. Под занавес первой половины перевес до-
стиг уже трех мячей — 9:6. Но в концовке пришлось по-
нервничать. За 1 мин. 27 сек. до сирены после броска 
Баральди соперники сократили отставание до мини-
мума — 13:14. Благо победный счет все же удержать 
удалось. Лучшими бомбардирами в рядах подопечных 
главного тренера Сергея Евстигнеева стали Игорь 
Бычков (5 мячей) и Константин Харьков (4). У Грузии 
по хет-трику сделали Баральди и Елача.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 января, вторник, «Матч! Арена»
17.55. Россия — Италия. Женщины. Чемпионат Европы в 

Будапеште. Четвертьфинал. Прямая трансляция.

ФУТБОЛ Роналду 
установил очередное
достижение

Криштиану
все мало

Артур Нанян

Туринский «Ювентус» увеличил отрыв от «Интера» в 
чемпионской гонке. В матче 20-го тура итальянского 
первенства «Старая синьора» одолела дома «Парму» 
(2:1) благодаря дублю Криштиану Роналду и оторва-
лась от миланцев уже на четыре очка.

— Наше противостояние с Месси только начинается, 
— сказал недавно Роналду. 

Уже более десяти лет эти два игрока ведут между со-
бой борьбу за звание лучшего футболиста современно-
сти, а может, и в истории в целом. Сложно кому-то из 
них отдать предпочтение. Оба, несмотря на солидный 
по спортивным меркам возраст, продолжают оставать-
ся несомненными лидерами своих клубов и сборных. 
Что Месси, что Ро-
налду все еще заби-
вают кучу мячей. И 
решают исходы 
матчей, как это и 
положено великим. 

Забив «Парме», 
Криштиану устано-
вил сразу несколь-
ко достижений. Он 
стал первым с 2005 
года игроком 
«Ювентуса», отли-
чившимся в семи 
играх чемпионата 
Италии подряд. Кроме того, Роналду является единст-
венным футболистом, забившим 15 или больше голов 
в 14 сезонах кряду в европейских топ-лигах. Всего за 
период с сезона 2006/07 португалец забил уже 414 
мячей. 

— Криштиану — игрок мирового класса. Иногда он 
может создавать проблемы, но способен решить сто из 
них. Это нужно учитывать и работать сообразно его 
качествам, — отметил главный тренер «Ювентуса» Ма-
урицио Сарри. 

В свою очередь Роналду отметил, что матч с «Пар-
мой» получился непростым.

— Было важно победить, поскольку «Интер» допу-
стил осечку, а «Лацио» снова выиграл. Но нам при-
шлось непросто. «Парма» — очень организованная ко-
манда. Ее сложно одолеть, — сказал Роналду

Что интересно: второй гол Криштиану в матче с 
«Пармой» стал для него 432-м в европейских топ-5 ли-
гах. И по этому показателю он догнал Месси. Впрочем, 
радовался португалец недолго: всего через 26 минут 
Лионель забил единственный мяч во встрече «Барсело-
ны» с «Гранадой» и вновь обогнал Роналду. 

Добавим, что гол Месси принес каталонцам первую 
победу при новом главном тренере Кике Сетьене. Ар-
гентинец стал первым игроком в истории, забиваю-
щим в чемпионате Испании 16 лет подряд.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА впервые за три года обыграл на выезде «Зенит» в регулярном 
чемпионате Единой лиги

На Неве освоились
Илья Соболев, Санкт-Петербург

О
чередной тур регулярного чемпиона-
та баскетбольной Единой лиги завер-
шился топ-матчем, в котором питер-

ский «Зенит» принимал ЦСКА —  82:63 в 
пользу московской команды.

Главная интрига вчерашней встречи ле-
жала на поверхности. Начиная с сезона 
2016/17, то есть на протяжении последних 
трех лет армейцы не одержали ни одной по-
беды на берегах Невы в рамках регулярных 
чемпионатов Единой лиги. ЦСКА обыгры-
вал «Зенит» на выезде в плей-офф Единой 
лиги, уже в этом сезоне был сильнее питер-
цев в Евролиге, но все это — другие истории. 

К слову, в первом матче текущей «регу-
лярки» Единой лиги в Москве ЦСКА «Зени-
ту» тоже уступил — 79:82. Надо ли говорить, 
что команда Димитриса Итудиса пожалова-
ла в Питер предельно мотивированной.

«Считаем, что завершаем «тройную не-
делю», ведь «Зенит» — команда Евролиги, — 
сказал греческий наставник ЦСКА, подра-
зумевая тот факт, что на днях армейцы про-
вели «сдвоенные» матчи против испанских 
«Реала» и «Басконии» в главном турнире 
Европы. — Наши нынешние соперники обла-
дают определенными качествами, и одним 
из важнейших является борьба за отскок. 

Турнирную мотивацию тоже никто не 
отменял. ЦСКА приехал в Питер, удерживая 

вторую строчку в «регулярке», но учитывая 
плотность в таблице, очковые потери чрева-
ты.  «Зенит» подошел к игре пятым. 

Хозяева вчера не смогли похвастаться 
оптимальным составом. Из-за травм в заяв-
ке не оказалось лидеров команды Густаво 
Айона и Остина Холлинза. Восполнить ка-
дровые потери «Зенита» были призваны бо-
лельщики, которые практически до отказа 
заполнили  семитысячную арену. 

Впрочем, ЦСКА к давлению трибун не 
привыкать. Гости сразу вышли вперед и до 
большого перерыва ни разу не уступили ли-
дерство в счете. «Зениту» в первой четверти 
в целом удавалось выдерживать темп со-
перника. И это несмотря на отвратитель-
ную реализацию бросков из-за дуги — всего 
лишь одна удачная попытка из девяти. А за 
всю первую половину встречи питерцы су-
мели поразить гостевое кольцо издалека 
лишь дважды при 14 бросках.

У ЦСКА с этим компонентом дела шли 
получше. За 50 секунд до конца второй чет-
верти трехочковый Йоханнеса Фогтманна 
позволил москвичам впервые сделать от-
рыв двузначным — 35:25. Правда, «Зенит» к 
перерыву сократил это отставание вдвое. 

Во второй половине армейцы продолжа-
ли держать дистанцию  в счете и довели игру 
до победы. Разрыв вырос до большого уже в 
концовке. Лучшим бомбардирам у гостей 
стал Фогтманн (17 очков).  

ЭКСКЛЮЗИВ Знаменитый теннисист Борис Беккер уверен, 
что Даниил Медведев бросит вызов фавориту Australian Open 

Подает с характером 

Анна Козина

Л
учшая российская 
теннисистка Екате-
рина Александрова 
первой из наших 
участников преодо-
лела барьер старто-
вого круга на От-
крытом чемпионате 
Австралии, одержав 

победу над представительницей 
Швейцарии Хиль Белен Тайх-
ман со счетом 6:4, 4:6, 6:2.

Анна Калинская проиграла 
китаянке Чжэн Сайсай (3:6, 
2:6). Анастасия Потапова сов-
сем не справилась с американ-
кой Сереной Уильямс (0:6, 3:6). 
А матчи Маргариты Гаспарян и 
Дарьи Касаткиной были перене-
сены из-за дождя. 

В ночь с понедельника на 
вторник по московскому време-
ни в борьбу вступили и россий-
ские теннисисты. Своими про-
гнозами на мужской турнир 
специально для «РГ» поделился 
шестикратный победитель тур-
ниров «Большого шлема», член 
Международного зала тенни-
сной славы, эксперт телекана-
лов Eurosport Борис Беккер.

Действующий чемпион серб 
Новак Джокович в прошлогод-
нем финале обыграл Рафаэля 

Надаля. Сможет испанец на 
этот раз взять реванш?

БОРИС БЕККЕР: У Рафы очень хоро-
шие шансы. Он поставил кра-
сивую точку в прошлом сезоне, 
выиграв со сборной Испании 
Кубок Дэвиса. Этот год он на-
чал с уверенного выступления 
на новом командном турнире 
ATP Cup, хотя и проиграл Но-
ваку в финале. Но все же для 
меня именно Джокович остает-
ся главным претендентом на 
победу на Australian Open-
2020.

Серб рекордсмен по количест-
ву титулов в Мельбурне. У 
него их семь. Как думаете, по-
чему ему здесь так везет?

БОРИС БЕККЕР: Когда с соревнова-
ниями у тебя связаны приятные 
воспоминания, ты каждый раз 
выходишь на корт с позитивны-
ми эмоциями, с правильным на-
строем на игру, на весь турнир. 
Мне кажется, Новак прекрасно 
отдохнул и восстановился во 
время зимней паузы и вернулся 
еще сильнее — главным образом 
в психологическом плане. Он 
знает, что когда показывает 
свой лучший теннис, ему пра-
ктически невозможно противо-
стоять. Это дает ему преимуще-
ство, а его соперникам внушает 
страх. 

И все-таки: кто кроме Нада-
ля может быть опасен для 
Джоковича?

БОРИС БЕККЕР: Это россиянин Да-
ниил Медведев. Против него 
всегда сложно играть. Грек Сте-
фанос Циципас в хорошей фор-
ме. У австралийца Ника Кирьо-
са могут быть неплохие шансы. 
Каждому из этих парней по си-
лам добраться до финала и бро-
сить вызов Джоковичу. 

Список самого Новака немного 
отличается от вашего, но 
Медведев в нем тоже на первом 
месте. Даниил действительно 
вырос — и в рейтинге, и в глазах 
топ-игроков. В чем его секрет?

БОРИС БЕККЕР: У него был отлич-
ный сезон, начиная с прошлого 
лета. И он хорошо показал себя 
сейчас, в ходе Кубка ATP. Его се-
крет в том, что у него нет серьез-
ных слабостей. Против него 
сложно играть. У него хорошая 
подача. И хотя он высокий, он 
очень хорошо двигается на кор-
те. У него очень быстрые удары 
с отскока, и он не боится играть 
против теннисистов с именем и 
авторитетом. Иногда он под-
дразнивает зрителей, чтобы 
дать себе стимул. Медведев су-
масшедший, но в хорошем смы-
сле, и его характер — это харак-
тер чемпиона.

Сможет ли он надолго закре-
питься в десятке лучших или 
даже стать первой ракеткой 
мира?

БОРИС БЕККЕР: Я бы с осторожно-
стью подошел к прогнозам о 

том, что он станет первой ракет-
кой мира. Но он надолго задер-
жится в топ-10. Даниил Медве-
дев — потрясающий, с моей точ-
ки зрения. Думаю, он любит 
теннис, и у него хорошая коман-
да. Я большой его поклонник.

Кто из теннисистов удивит 
мир тенниса в 2020-м как 
главный «прорыв года»?

БОРИС БЕККЕР: Думаю, канадец Де-
нис Шаповалов (проиграл в 
первом круге венгру Мартону 
Фучовичу 3:6, 7:6, 1:6, 6:7. — 
Прим. ред.) достоин внимания. 
Раньше его тренировала мать, 
но прошлым летом он собрал 
новую команду, и сейчас его 
тренирует бывший теннисист 
мирового класса Михаил Юж-
ный. И дела у него стали нала-
живаться после этого. Еще один 
хороший игрок — Феликс Оже-
Альяссим, также представляю-
щий Канаду. Может быть, в 
этом году еще рано, но он хоро-
шо играет. И опять же не стоит 
забывать о Медведеве и Цици-
пасе. Оба теннисиста очень мо-
лоды. Они многого добьются в 
будущем.

А у женщин?
БОРИС БЕККЕР: В женском теннисе 
ситуация меняется гораздо бы-
стрее. Совсем недавно новой 
королевой объявили японку 
Наоми Осаку, выигравшую два 
«Больших шлема» подряд и 
поднявшуюся на первую строч-
ку мирового рейтинга. Но лич-
но мне очень нравится канадка 
Бьянка Андрееску, которая в 
прошлом году стала чемпион-
кой US Open. Жаль, что ей при-
шлось сняться с Открытого 
чемпионата Австралии из-за 
травмы колена. В любом случае 
должен признать, что молодые 
теннисистки уже достигли вы-
сокого уровня. Так что у топ-иг-
роков есть повод понервни-
чать. 

Смотреть матчи Australian 
Open можно с 20 января по 2 фев-
раля на каналах Eurosport.  

Даниилу Медведеву приятно, 
что его называют одним из претен-
дентов на титул. Он постарается 
показать крутой теннис. 

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев был хорош в финале-
триллере против Рафаэля Надаля 
на US Open. В Австралии от россиянина 
ждут такой же сумасшедшей игры 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

«Динамо»
выиграло
первый матч
в этом году

ЛЕГКИЙ
СПАРРИНГ
Сергей Литвинов

Российские клубы начали гото-
виться ко второй части сезона. 
Состоит она не только из изну-
рительных тренировок на жар-
ких курортах, но и контроль-
ных матчей.

Накануне сразу несколько 
отечественных команд провели 
товарищеские встречи. В част-
ности, «Динамо». В турецком 
Белеке москвичи играли с поль-
ском клубом «Заглембе» из Лю-
бина. «Бело-голубые» одержа-
ли убедительную победу — 5:1.

Что интересно — в первом 
тайме российская команда за-
била лишь один мяч, хотя на 
поле был сильнейший состав. 
Уже на 42-й минуте отличился 
Максимилиан Филипп. В пере-
рыве главный тренер динамов-
цев Кирилл Новиков поменял 
всех футболистов. И во второй 
половине «бело-голубые» заби-
ли еще четыре гола: хет-трик 
оформил Сильвестр Игбун, еще 
один мяч в активе Кирилла 
Панченко.

К слову, в этом матче в со-
ставе «Динамо» дебютировал 
Дмитрий Скопинцев, перешед-
ший в столичный клуб из 
«Краснодара». Еще одним но-
вичком «бело-голубых» может 
стать Александр Соболев. Фор-
вард «Крыльев Советов» хоть и 
присоединился к самарцам на 
сборах, но все еще хочет сме-
нить обстановку. Вопрос в том, 
где именно окажется один из 
лучших бомбардиров чемпио-
ната России — в ЦСКА или «Ди-
намо».

Накануне также стало из-
вестно, что на сборах в испан-
ском Бенидорме 9 февраля со-
стоится матч «Зенита» и ЦСКА. 
Вполне возможно, что к тому 
моменту «сине-бело-голубые» 
усилят состав лучшим бомбар-
диром клуба немецкой Бундес-
лиги «Униона» Себастьяном 
Андерссоном. На счету швед-
ского нападающего восемь мя-
чей в 18 встречах в чемпионате 
Германии.  

АВТОСПОРТ 

Алонсо может 
вернуться 
в «Формулу-1»

ПЕСКИ 
НАДОЕЛИ
Василиса Гончарова

Знаменитый испанский гон-
щик Фернандо Алонсо, который 
на завершившемся ралли «Да-
кар-2020» занял 13-е место в 
общем зачете, обещал под-
умать над возвращением в 
«Формулу-1».

Напомним, что 38-летний 
пилот выступал в «Ф-1» с 2001 
по 2018 год, дважды став чем-
пионом мира, после чего решил 
попробовать себя, выступая в 
других гонках. Алонсо дважды 
выиграл «24 часа Ле-Мана», не 
раз становился участником го-
нок Индикар, а в этом сезоне 
дебютировал на «Дакаре».

В беседе с журналистами 
Фернандо отметил, что не уве-
рен, что еще раз вернется в пу-
стыню:

— Если возвращаться на «Да-
кар», то  только за победой. Но, 
объективно, вряд ли я смогу 
сделать это. Все-таки ближе 
всего для меня «Формула-1». 
Только там я ощущаю себя в 
свой среде и мне кажется, что 
пилотировать гоночный болид 
— это то, что я умею лучше все-
го.

Алонсо обещал объявить о 
своем решении в течение бли-
жайшего времени.

«Я отдал миру больших мо-
торов 18 лет своей жизни и по-
чему бы не потратить еще пару 
лет, занимаясь любимым де-
лом», — цитирует гонщика  
COPE.

Тем временем новый болид 
команды «Торо Россо», на кото-
ром выступает российский гон-
щик Даниил Квят, прошел все 
краш-тесты перед новым сезо-
ном «Формулы-1». 

Об этом сообщает официаль-
ный аккаунт команды в Twitter.

Отметим, что «Торо Россо» в 
скором времени должен сме-
нить название на «Альфа Тау-
ри».

Команда представит новый 
болид уже совсем скоро — 14 
февраля. Презентация пройдет 
в австрийском Зальцбурге.

Предстоящий сезон в «коро-
левских гонках» стартует с 
Гран-при Австралии 15 марта 
этого года.  

Криштиану Роналду забивает в семи матчах чемпионата 
Италии подряд.

Роналду — единст-
венный игрок, 
забивший 15 или 
более мячей 
в 14 сезонах кряду
в топ-5 лиг Европы
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— Следите за играми 
на сайте
rg.ru/sujet/6340

ЦИФРА

49
МИЛЛИОНОВ

долларов США составляет при-

зовой фонд Australian Open. 

Победители в женском и муж-

ском одиночном разряде полу-

чат одинаковую сумму — 2,85 

миллиона. 

Между тем

Роджер Федерер, на счету которого 20 побед на турнирах «Большо-

го шлема», установил рекорд по количеству выступлений на Откры-

том чемпионате Австралии. Стартовавший в Мельбурне «мэйджор» 

стал для 38-летнего швейцарца 21-м в карьере.  Коллекция австра-

лийских титулов у Федерера тоже солидная. Он завоевывал трофей 

в 2004, 2006, 2007, 2010, 2017 и 2018 годах.

В первом круге нынешнего розыгрыша Роджер был сильнее амери-

канца Стива Джонсона — 6:3, 6:2, 6:2. 

Среди ньюсмейкеров стартовых дней также оказалась юная амери-

канка Кори Гауфф. Начнем с того, что она выбила из борьбы стар-

шую из сестер Уильямс, 39-летнюю Винус — 7:6, 6:3. 

Таким образом, Гауфф уже выиграла свой шестой матч на «Шлемах» 

до достижения 16-летнего возраста. Ранее это удавалось лишь де-

вяти теннисисткам. В тройке лидеров американка Дженнифер Ка-

приати — 28 матчей, швейцарка Мартина Хингис — 20 матчей и еще 

одна представительница США Кэти Ринальди — 13.

Интрига в матче ЦСКА и «Зенита» сохранялась вплоть до последней четверти.
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НА УЛИЦЕ

Мера по обеспечению детей жи-
льем обоими родителями в слу-
чае их развода, которая обсу-
ждается сейчас в Государствен-
ной Думе, безусловно, правиль-
ная («РГ», 2-я полоса).

Если соответствующий зако-
нопроект будет принят, то дан-
ная мера станет дополнением к 
уже существующей норме,  со-

гласно которой родитель, с 
коим проживает ребенок, мо-
жет потребовать от бывшего су-
пруга, отца или матери ребенка 
возмещения расходов, связан-
ных с лечением их совместного 
отпрыска. Это помимо алимен-
тов. Допустим, возникла какая-
то непредвиденная ситуация — 
ребенок попал в аварию и ему 
теперь требуется протезирова-
ние, или же он страдает хрони-
ческим заболеванием и раз в 
год должен проходить лечение. 
Тогда родитель, совместно про-
живающий с ребенком, понеся 
расходы на лечение — купив 
протез, оплатив путевку в сана-
торий, — получает право взы-
скать часть этих самых расхо-
дов со второго родителя. Естест-
венно, это делается только че-

рез суд. Я, как адвокат, чаще все-
го пользуюсь данной нормой, 
когда речь идет о возмещении 
средств, потраченных на сана-
торно-курортное лечение. Так 
уж получается, что чаще всего 
люди обращаются именно по 
данному вопросу. Статья Се-
мейного кодекса, которую и 
призван дополнить обсуждае-
мый законопроект, предусма-
тривает, в принципе, и другие 
обстоятельства, при которых на 
родителя, не проживающего 
совместно с ребенком, могут 
быть возложены дополнитель-
ные расходы. Однако эти обсто-
ятельства не конкретизирова-
ны. Поэтому суды всегда огра-
ничивались только лишь возме-
щением трат на лечение детей. 
Сегодня наше правительство 

сочло, что в данную статью сле-
дует внести дополнение в виде 
совместного обязательства ро-
дителей, не состоящих в браке 
или находящихся в разводе, 
обеспечивать своих детей жи-
льем. У нас ведь как: то, что пря-
мо не прописано в законе, не ра-
ботает и работать не может. 
Формулировка «другие обстоя-
тельства» — очень размытая, и в 
судебной практике никакие 
«другие обстоятельства» никог-
да не рассматривались и не учи-
тывались. Если данная норма 
будет работать, как и уже суще-
ствующая (я имею в виду ком-
пенсацию за лечение), то я об-
еими руками «за». Когда ребе-
нок оказывается в чрезвычай-
ных условиях отсутствия жи-
лья: случился пожар, наводне-

ние, родителю, с которым он 
живет, стало совершенно нечем 
выплачивать ипотеку (уволили 
с работы, например) и так да-
лее, возникшую проблему, без-
условно, должны решать и папа, 
и мама вместе, а не кто-то один 
из них. Это разумно и правиль-
но. Если же эту меру будут ис-
пользовать для принуждения 
одного из родителей купить ре-
бенку жилье, потому что так за-
хотелось другому родителю, то 
это совершенно неприемлемо. 
И может привести к тому, что у 
нас возникнут массовые споры 
за детей между бывшими супру-
гами. Ведь далеко не каждый со-
гласится нести такие большие 
дополнительные расходы.  

Подготовила Анна Кольдина 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается снег с до-
ждем. Атмосферное 
давление составит 
742 мм ртутного столба.

СРЕДА
В течение дня возмож-
ны осадки. Давление — 
735 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет хмурая. 
Давление — 742 мм ртут-
ного столба.
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Где отдохнут 
россияне 
в феврале и марте
Алена Узбекова • rg.ru/art/1811630
Если нет визы, загранпаспорта или просто 
не хочется ехать за границу, можно слетать 
в Санкт-Петербург. Музеи, красивая архи-
тектура, мосты и каналы даже лучше, чем в 
Европе. И точно дешевле. Где Питер, там и 
Карелия недалеко. Прекрасная природа, 
сосны, снежные виды спорта: катание на 
собачьих упряжках, санки, лыжи. Ну а если 
хочется тепла и солнышка, смело отправ-
ляйтесь в Сочи. Ведь так здорово посидеть 

на море, закрыть глаза и помечтать о пред-
стоящем лете. Однако и помимо моря в 
Сочи десятки других классных развлече-
ний. Так что путешествуйте по России и уз-
навайте больше свою страну. 

Сергей Латышев

Если вы житель Москвы, то можно прекра-
сно отдохнуть и в Подмосковье. Большин-
ство коттеджных поселков предлагают не 
только арендовать домики на весенние 
праздники, но и предоставляют обширную 
интересную программу. Плюсами такого 
отдыха станут экономия финансов (в срав-
нении с заграничной поездкой) и отдых от 
городской суеты в живописных местах. 

Марина Л.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в 
газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ

20.01
понедельник

Китайские специалисты вчера официально подтвердили, что новый тип корона-
вируса — 2019-nCoV передается от человека к человеку. Об этом заявил глава 
экспертной комиссии Госкомитета по вопросам здравоохранения Чжун 
Наньшань. Он добавил, что есть также случаи заражения медиков, сейчас извест-
но о 14 заболевших. В переводе с медицинского это означает, что 2019-nCoV 
может передаваться по воздуху. То есть люди могут заражаться друг от друга, 
даже не контактируя достаточно близко. До этого считалось, что коронавирус 
люди подхватывали только от животных. Эксперты уже бьют тревогу — по их мне-
нию, неконтролируемое распространение нового коронавируса может спрово-
цировать эпидемию, хотя это и самый страшный сценарий развития событий, так 
как лекарств и схемы лечения у этого заболевания по-прежнему нет.

В конце декабря китайские власти сообщили о вспышке пневмонии неизвест-
ного происхождения в городе Ухань провинции Хубэй. По состоянию на 20 
января общее число заразившихся в городе Ухань достигло 198 человек, трое 
из них скончались. Два случая заражения коронавирусом подтвердили в 
Пекине, еще 44 человека в столице Китая находятся под наблюдением в 
карантине.
В провинциях Чжэцзян и Гуандун под карантин помещены 13 человек. Причем 
как минимум два случая заражения в провинции Гуандун на юге страны объя-
сняются именно контактом с инфицированными. «В провинции Гуандун было 
зарегистрировано два случая, они не ездили в Ухань, но члены их семьи езди-
ли, где заразились новым типом коронавируса. Поэтому сейчас определенно 

точно можно сказать, что вирус передается от человека к человеку», — приво-
дит слова Чжун Наньшаня РИА Новости.
Вместе с тем вирус уже распространился за пределы Китая: случаи зараже-
ния этим коронавирусом зафиксировали в Южной Корее, Японии и 
Таиланде. Официальный представитель МИД КНР Гэн Шуан заявил журнали-
стам, что Китай поддерживает тесные контакты с другими странами и 
Всемирной организацией здравоохранения по данной ситуации. Глава КНР 
Си Цзиньпин дал указание «решительно пресечь распространение болезни». 
«Безопасность и жизнь населения должны быть на первом месте», — заявил 
он. На фото: медицинский персонал переводит пациентов в больницу 
Цзиньинтань (провинция Хубэй).

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Марина Кащенко
адвокат

Москва +1...+3, дождь

Санкт-Петербург +3...+5, дождь

Анадырь -30...-28, перем. обл.

Архангельск -4...+3, снег

Астрахань -4...+1, перем. обл.

Благовещенск  -27...-14, перем. обл.

Владивосток -14...-7, ясно

Волгоград -4...-1, снег

Воронеж -1...+2, снег

Екатеринбург -13...-10, перем. обл.

Иркутск -24...-14, ясно

Казань -4...+1, снег

Калининград +3...+7, дождь

Краснодар -5...+1, перем. обл.

Магнитогорск -7...-4, ясно

Мурманск 0...-2, снег

Нижний Новгород +1...+4, дождь

Новосибирск -25...-18, ясно

Омск -16...-14, ясно

Орел -1...+4, дождь

Оренбург -7...-3, снег

Пермь -12...-5, снег

Ростов-на-Дону -2...+1, перем. обл.

Севастополь -4...+1, ясно

Симферополь -4...+1, ясно

Сочи +1...+6, дождь

Тамбов 0...+3, дождь

Тюмень -18...-13, перем. обл.

Уфа -2...-1, снег

Хабаровск -23...-11, перем. обл.

Челябинск -7...-6, снег

Чита -29...-17, ясно

Элиста -4...+1, перем. обл.

Южно-Сахалинск -23...-7, ясно

Якутск -41...-37, перем. обл.

Ярославль 0...+4, дождь
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